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  )2011 ماي 10  (1432 الثانيةجمادى  08الثلا5ء  : التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  . لساEلرئيس  الخامسالخليفة  ،عبد الرحمان أشن المستشار السـيد: الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة
دقيقة، ابتداء من الساعة الثانية واPقيقة  عشرونات و ثلاث ساع: التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
  .والثلاثين بعد الزوال السابعة

   .مناقشة الأسـئX الشفوية ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------    

        ::::لمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةلمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةلمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةلمستشار السـيد عبد الرحمان أشن، رئيس الجلسةاااا
  .ف المرسلينبسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشر 

  .أعلن عن افتتاح الجلسة
  السـيد الوزير المحترم،

  السادة المستشارون المحترمون،
من اPسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اPاخلي  56عملا بأحكام الفصل 

Eلس المستشارين، يخصص اEلس هذه الجلسة لأسـئX السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

ول الأسـئX الشفهية المدرجة في جدول أعمالنا، وقبل الشروع في تنا
أعطي الكلمة للسـيد الأمين لإطلاع اEلس على ما جد من مراسلات 

  .وإعلا�ت، والكلمة للسـيد الأمين، تفضلوا السـيد الأمين

        ::::المستشار السـيد أحمد حا�، أمين اEلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اEلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اEلسالمستشار السـيد أحمد حا�، أمين اEلس
آ� بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على سـيد� محمد وعلى 

  .وصحبه وسلم
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارين المحترمين،

  :توصلت رئاسة مجلس المستشارين �لنصوص التشريعية التالية
يغير ويتمم بموجبه الظهير الشريف الصادر  07.10مشروع قانون رقم   - 1

 بشأن الصيد في المياه البرية،) 1922أبريل  11( 1340شعبان  12في 
 المحال على مجلس المستشارين من مجلس النواب في إطار قراءة 5نية؛

يتعلق بحماية أنواع النبا�ت والحيوا�ت  29.05مشروع قانون رقم  - 2
المتوحشة ومراقبة £تجار فيها، المحال على مجلس المستشارين من مجلس 

 النواب في إطار قراءة 5نية؛
، 431، 63، 39، 38، 37، 32مقترح قانون يقضي بتعديل الفصول   - 3

من قانون المسطرة المدنية، المحال على مجلس المستشارين من مجلس 
 .النواب

�لنسـبة للأسـئX الشفهية والكتابية التي توصل بها مجلس المستشارين 
  :ماي من هذه السـنة 10إلى غاية يوم الثلا5ء 

  سؤ£؛ 34: عدد الأسـئX الشفهية -
  ؛أسـئX 7: عدد الأسـئX الكتابية -
  .أجوبة 3: عدد الأجوبة الكتابية -

كما توصلت رئاسة اEلس بمراسX من المستشار المحترم السـيد امبارك 
السـباعي، يخبر من خلالها اEلس بتقديم اسـتقالته من مجموعة الحركة 

  .اPيمقراطية £ج°عية
  .لكم الكلمة السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد الأمين

من النظام اPاخلي للمجلس، وردت على  128قتضيات المادة وطبقا لم 
الرئاسة أربع إحاطات علما، وسأعطي الكلمة لأول متدخل في إطار نقطة 

  . الإحاطة للسـيد رئيس الفريق الفيدرالي
  . الكلمة لكم السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد العربي حبشيالمستشار السـيد العربي حبشيالمستشار السـيد العربي حبشيالمستشار السـيد العربي حبشي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  تي السادة المستشارين،إخواني، أخوا

من القانون اPاخلي، أحيط اEلس علما،  128طبقا لمقتضيات المادة 
  :ومن خلا� الرأي العام الوطني بما يلي

إن حجم الكلفة السـنوية للفساد في الصفقات العمومية �لمغرب يتجاوز 
مليار سـنتيم حسب إحصاءات بعض المؤسسات المهتمة بهذا اEال،  2700
تقارير كل من اEلس الأعلى للحسا�ت والمفتشـية العامة للمالية  كما أن

كشفت عن اختلالات وتجاوزات يعرفها  ،والمفتشـية العامة للإدارة الترابية
  .مجال الصفقات العمومية في العديد من المؤسسات العامة والجماعات المحلية

قيقة مرة إن تطبيق النص الحالي المتعلق �لصفقات العمومية أ�ن عن ح 
وهي أنه لا يحمي المنافسة £قتصادية الشريفة ولا يضمن المساواة بين 

 فبراير 5بتاريخ  2.06.388المقاولات المتبارية، ذÇ أن المرسوم الحالي 
، يحافظ على الطرق التقليدية لتدبير وتفويت الصفقات، مثل طلب 2007

وجميع المساطر العروض والمباراة والمسطرة التفاوضية وسـندات الطلب، 
معقدة وتعتريها اختلالات، تمس في النهاية بمبدأ شفافية تدبير الصفقات 

  . العمومية
وبدل الإسراع في إخراج مرسوم جديد للصفقات العمومية، يعالج هذه 
£ختلالات ويحمي قواعد المنافسة الشريفة ويراجع نسـبة أفضلية المقاولات 

  .المغربية على نظيرتها الأجنبية
الت الحكومة تتلكأ في إصدار نص جديد ودون معرفة آجال لاز 
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لإصداره، مما يطرح تساؤلات حول لفائدة من £سـتمرار في هذا 
  التعطيل؟

  السـيد الرئيس،
تشير العديد من المؤشرات أن الفساد �لمغرب �ت يشكل خطورة 
ليس على التنمية £قتصادية �لمغرب بل حتى على اسـتقراره، على اعتبار 

ن الفساد يسهم في تعميق الهوة بين الطبقات ويضيع على خزينة اPوà أ
الملايير من اPراهم، ويفرز واقعا اج°عيا يتسم بتراجع مؤشر التنمية البشرية 

àوتنامي معدلات الفقر والبطا.  
إننا في الفريق الفدرالي للوحدة واPيمقراطية، إذ نطالب بإحاà ملفات 

دان الصفقات العمومية على القضاء من أجل محاسـبة الفساد التي عرفها مي
المسؤولين، فإننا نؤكد على ضرورة أن يرقى النص المنظم لهذا اEال إلى 
مرتبة قانون، يناقش تحت قبة البرلمان، وليس مجرد مرسوم يصبح ساري 
 Çالمفعول دون ما حاجة إلى عرضها على أنظار المؤسسة التشريعية، وذ

فقات العمومية في تحريك دينامية £قتصاد الوطني، حيث نظرا لأهمية الص
 400ما يفوق  2011و 2008بلغ حجم £ستìرات العمومية بين سنتي 

  . مليار درهم
كما نلح على ضرورة إشراك الهيئات المدنية الناشطة في مجال حماية المال 

Xالعام وجمعية شفافية والمنظمات المهنية ذات الص.  
  .شكرا

        ::::ئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةئيس الجلسةالسـيد ر السـيد ر السـيد ر السـيد ر 
  .أنهيتم حقكم في الîم ،شكرا السـيد المستشار

 àلس علما لممثلي فريق الأصاEالكلمة لثاني متدخل في إطار إحاطة ا
  . والمعاصرة، الكلمة للسـيد المستشار اللي عندو الإحاطة

  .تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد إسماعيل أمغاريالمستشار السـيد إسماعيل أمغاريالمستشار السـيد إسماعيل أمغاريالمستشار السـيد إسماعيل أمغاري
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  واني المستشارين،إخ
من النظام اPاخلي، أحيط مجلسـنا الموقر ومن خلا�  128طبقا للمادة 

الرأي العام الوطني علما بقضية طارئة، تتعلق بعجز الحكومة عن مواكبة 
الأوراش واPيناميات التي ما فô يطلقها صاحب الجلاà، بل لقد وصل 

تعطيل التوجيهات الأمر ببعض القطاعات الحكومية إلى درجة عرقX و 
  .الملكية السامية

وفي هذا الصدد، أشير إلى مثال خطير جدا لهذا التعطيل وهذه 
العرقX، فكما يعلم الجميع ترأس جلاà المö في وقت سابق بمدينة مراكش 
مراسـيم التوقيع على اتفاقية إطار، تتعلق ببر�مج تحسين الولوج إلى 

الحوز، سيتم إنجازه في الفترة -�نسـيفت-الخدمات الأساسـية بجهة مراكش

ملايير درهم، هذا  7بكلفة إجمالية تناهز  2015و 2011الممتدة ما بين 
البر�مج سينجز في إطار تعاقدي بين اPوà والجهة وفق منهجية تروم 
بلورة مشروع üوي مندمج للتنمية اEالية المسـتدامة للنهوض �لجهة 

مل ثلاثة محاور رئيسـية، تهم البنية والتصدي للعجز اýي تعاني منه، ويش
  .التحتية والخدمات £ج°عية وتأهيل العنصر البشري

الخطير في الأمر، السـيد الرئيس، أن كل القطاعات الحكومية المشاركة 
في هذا البر�مج انخرطت بشكل جدي ومسؤول في البرامج التي ستشرف 

نقل اýي لازال يتلكأ عليها، إلا قطاع واحد وأوحد، هو قطاع التجهيز وال 
في £نخراط وفي مباشرة المشاريع التي سيشرف عليها، رغم مراسX رئيس 

 5الجهة للسـيد الوزير في هذا الشأن في مناسـبات عديدة ولمدة تزيد عن 
أشهر، لكن هذه المراسلات ما زالت دون رد إلى يومنا هذا، وهي ممارسة 

وزير لم يتمثل ولم يسـتوعب جيدا تبرهن بما لا يدع مجالا للشك أن السـيد ال
مغزى وعمق المبادرات الملكية والأهداف التي ترمي إلى تحقيقها، وهنا 
نأسف أشد ما يكون الأسف، ونسجل �متعاض كبير البطء الشديد 

  .لوزارة التجهيز والنقل في معالجة العديد من الملفات بمختلف üات المملكة
ؤ بل والتهرب من المسؤولية، وكمثال آخر على هذا البطء، هو التلك

رفض السـيد الوزير اسـتقبال بعض رؤساء الجماعات وعدد من المستشارين 
الجماعيين بإقليم �زة، اýين طلبوا مقابلته من أجل مناقشة المشاكل المترتبة 
عن انطلاق أشغال الطريق السـيار الرابط بين مدينتي فاس و�زة، والتي 

رق القروية والمنشآت الفنية التابعة لجماعة أدت إلى إتلاف مجموعة من الط
Xمرزوقة، بوحلو، مطماطة و�ه.  

  ...كل هذه الأمور ساهمت وستساهم لا محاà في إدخال اليأس
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار، أنهيتم حقكم في الîم مع إضافة بعض الثواني

إحاطة اEلس علما دائما، وهي ننتقل إلى المتدخل الثالث في إطار نقطة 
  .لممثل فريق التجمع اPسـتوري الموحد

        ::::المستشار السـيد محمد عدالالمستشار السـيد محمد عدالالمستشار السـيد محمد عدالالمستشار السـيد محمد عدال
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة المستشارة المحترمة،
  السـيد الوزير،

  السادة المستشارون المحترمون،
  السـيد الرئيس،

عبر أريد أن أثير اه°م الحكومة، �سم فريق التجمع اPسـتوري الموحد، 
هذه الإحاطة لطرح معا�ة الفرق والأندية الر�ضية، ومعهم المسيرين 
والمحبين، حيث يتحمل الجميع إكراهات شـتى، ماد� وعنو�، من أجل مواكبة 
الموسم الر�ضي، رغم النقص والعجز المادي اýي تعاني منه في غياب توزيع 



 2011201120112011    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

3 

 )2011 ماي 10( 1432 جمادى الثاني 08

ýي لا تسـتفيد منه عادل للإمكانيات التي توفرها المؤسسات العمومية، وا
جل الفرق إلا المحظوظة منها، وهو الشيء اýي يؤثر سلبا على مسيرة هذه 
الفرق وعلى نتائجها، ويقف ضد تألقها وضد تشجيع وخلق المواهب 
الر�ضية، �هيكم عن الحيف اýي تشعر به هذه الفرق في تعاملها مع 

ضية، مما يدفعنا ة في ظل غياب قانون منظم للجمعيات الر�يالإدارة الضريب 
اليوم إلى دعوة الحكومة للإسراع بتقديم مشروع قانون ينظم الجمعيات 

  .الر�ضية مع الإدارة الضريبية
  السـيد الرئيس،

ونحن على مشارف نهاية الموسم الر�ضي لكرة القدم المغربية، وهي 
لحظة لجني اEهودات وتقييم الأعمال، إلا أنه وللأسف لا أحد منا مطمئن 

نتائج أو يمö رؤية واضحة لنهاية هذا الموسم، الكل يترقب، الكل يتخوف لل 
  .من المفاجآت التي تأتي كل سـنة من تدخل المتربصين �لبطوà المغربية

ولهذا، فإننا نحذر كل من يسـتعد من الآن للتلاعب بنتائج الموسم 
اك الر�ضي لاسـتهداف بعض الفرق عبر فبركة وإفساد نتائج المقابلات بإشر 

كفى من : "بعض الحكام منعدمي الضمير وتسخير السماسرة Çý، قائلين لهم
  ".التلاعب بمسيرة الفرق ومسـتقبلها

وإلى جانب ذÇ، فإننا من هذا المنبر ندعو الوزارة الوصية إلى حماية 
الموسم الر�ضي، وذÇ �لعمل على برمجة المباراة المؤثرة كلها في يوم وتوقيت 

كيد على إجرائها في يوم وتوقيت واحد، حتى نفوت الفرصة واحد، مع التأ
على المتلاعبين وإحباط تخميناتهم وتحصين هذا الموسم الر�ضي من كل 

 .التلاعبات التي تضر بمجهودات الفرق الر�ضية والمسار الر�ضي ببلاد�
  السـيد الرئيس، 

ضة، إلى لا حول ولا قوة إلا �� العظيم، ولات الرشوة حتى في الر�
ما نقدروش نسـتاطعو حتى نحميو الر�ضة من الرشوة، فأعتقد أن هناك 

  ...شيء
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، والكلمة لفريق التحالف £شتراكي لتقديم 

  .إحاطة اEلس علما، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعر
  .السـيد الرئيسشكرا 

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارين،

في إطار النظام اPاخلي Eلس المستشارين، أحيط اEلس علما بقضية 
تتعلق �لأضرار المترتبة عن المقالع المنتشرة في كل مناطق البلاد، وأخص 
هنا �لضبط المقالع المتواجدة بجماعة العليين بعماà المضيق الفنيدق كنموذج 

ارخ عن الوضع غير السليم لعدد كبير من المقالع وأضرارها العديدة على ص

  .الإنسان والبيئة
قرية أوجميل وقرية أكنان بجماعة ففي المنطقة التي عاينتها عن قرب، أي 

بهذه المنطقة في أضرار خطيرة على سكان المنطقة، وتهدد بجد  العليين
طبيعية والبيئة، وهو التلوث صحتهم كما تهدد صحة الماشـية وتلوث المياه ال 

اýي ينعكس سلبا على حياة المواطنين، وهذا التهديد �تج عن بقا� 
ومخلفات المتفجرات واختلاطها �لمياه الجوفية التي يسـتعملها المواطنون 
للشرب و�قي الأغراض، كما تشربه الماشـية وتسقى بها الفلاحة، علما أن 

التي يضطر السكان، بما فيهم  هذه المتفجرات تتضمن مادة الكبريت
الأطفال، لابتلاعها واسـتنشاقها بشكل مسـتمر، مما يترتب عن ذÇ أمراض 
عابرة يمكن علاüا، لكن كذÇ وعلى المدى المتوسط أمراض خطيرة، قد 

  .لا تكون قابX للعلاج
إن وجود هذه المقالع �لقرب من السكان، وبدون أدنى احترام لميثاق 

لاة لصحة المواطنين، يعتبر خرقا فادحا لقانون تسليم رخص البيئة واللامبا
المقالع، أمرا لا يمكن السكوت عنه و£سـتمرار بقبو�، لأنه يندرج ضمن 
اقتصاد الريع ويخدم مصالح أشخاص، يجنون أمو£ على حساب صحة 
المواطنين، واýين ليس لهم أي مكان يذهبون إليه غير أراضيهم الملوثة، 

هذه المقالع غير مرخص لها، أو مرخص لها من طرف واحد، أو الفظيع أن 
مرخص لها من جماعة لا علاقة لها �لمكان اýي يوجد به المقلع، ودون 
موافقة كل الأطراف المعنية، أي وزارة التجهيز ووزارة الفلاحة والصد 
البحري والمندوبية السامية للمياه والغا�ت ووزارة البيئة، ووزارة الصحة، 

للحصول على رخصة المقلع يجب موافقة جميع هذه الوزارات، بعد ذÇ و 
  .تأتي موافقة وزارة اPاخلية

وعليه، نطالب وبقوة التدخل العاجل لأüزة اPوà المعنية للوقوف على 
الأضرار الجسـيمة التي تخلفها هاته المقالع التي تعمل بعشوائية، والعمل على 

  .ص وموافقة الوزارات الوصية السالفة اýكرإغلاقها لأنها لا تتوفر على رخ
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد المستشار، والكلمة لآخر متدخل في إطار إحاطة اEلس 

  .علما، وهي لممثل الفريق £سـتقلالي للوحدة والتعادلية

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  رئيس،السـيد ال
  السـيدان الوزيران،

  أختي، إخواني المستشارين،
نحيط اEلس الموقر علما ومن خلا� الرأي العام الوطني، وذÇ �سم 
الفريق £سـتقلالي للوحدة والتعادلية، بقضية نعتقد أنها تهم المسلسل 
الإصلا, والتنموي اýي إنخرطت فيه بلاد�، وذÇ إلى جانب المشاريع 
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برى التي يشهدها �لتحديد قطاع العدل، ذÇ القطاع اýي الحداثية الك
أضحى اليوم موضوع مبادرة هامة وغير مسـبوقة، تروم �لأساس إلى إصلاح 
وتقوية روابط الثقة مع المواطنين وكافة الفرقاء السـياسـيين و£قتصاديين 

  .و£ج°عيين
هذا الصدد، لكن، وعلى الرغم من جميع اEهودات الجبارة والمبذوà في 

وخاصة ف. يتعلق بتخليق الحياة العامة ومحاربة الفساد بجميع تجلياته، فإن 
متتبع حمX £عتقالات والمتابعات القضائية الموüة حاليا ضد بعض 
المنتخبين والمسؤولين الجماعيين ليطرح أكثر من سؤال على مدى حياد 

املها مع كافة الفاعلين الإدارة القضائية واحترا0ا لمبدأ المساواة في تع
السـياسـيين عامة، والمنتخبين الجماعيين خاصة، وما إذا كان تحريك البعض 
منها مجرد تصفية لحسا�ت سـياسـية وضيقة أو محاولات جادة لإقرار 

àالعدا.  
  السـيد الرئيس،

إن ما حصل ويحصل لبعض المستشارين الجماعيين أخيرا، من متابعات 
ة ومديونة وبوزنيقة وغيرها قد تجعل الظن قضائية في كل من الخيايط

السائد، ولعل بعض الظن إثم، أن الأمر لا يعدو أن يكون محاوà �ئسة 
لنصرة طرف على آخر، إذ أن المسـتهدف بذÇ هو أحزاب سـياسـية 
بعينها من خلال مناضليها والمنتسـبين إليها، وهو ظن مع الأسف تزكيه 

يث وصل الأمر بأحدهم في بعض وتقويه سلوكات بعض قضاة التحقيق، ح 
أمام المتقاضين والعموم  -مع الأسف- المحاكم £سـتئنافية إلى التعبير الصريح 

والمحامين عن نيته في £نتقام من حزب £سـتقلال ومناضليه لصالح üة 
  .معينة

إن هذا السلوك ليؤكد اليوم في مغرب اليوم، اýي يعرف إصلاحات 
كون إصلاح القضاء يمر  - مع الأسف-بعد  جريئة أن البعض لم يسـتوعب

حصرا عبر £حترام التام لقرينة البراءة، وأن التحقيق في قضا� التدبير 
والتسـيير الجماعي لابد وان يستند إلزاميا على مؤشرات واضحة ودقيقة حتى 
يكون في منأى عن التأويلات السـياسـية التي قد تجعل القضاء موضع 

من قانون  161وظيف وتفعيل مقتضيات المادة اتهام، وخاصة عند عدم ت
المسطرة الجنائية الخاص �لمراقبة القضائية عند توفر ضما�ت الحضور 

  .المنصوص عليها في القوانين الجاري بها العمل بدل اللجوء إلى £عتقال
  السـيد الرئيس  

إننا نأمل من السـيد وزير العدل كرئيس للنيابة العامة، والمسؤول عن 
إننا نؤكد في الفريق £سـتقلالي ... ق السـياسة الجنائية بكل تجرد وتفانتطبي

  ...إذا كان الأمر يحتاج إلى تأكيد أننا لا نهدف

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لقد قطعت عنك الصوت ولن تسمع إلا نفسك، السـيد الرئيس، 

  .أرجوك أن تتوقف، شكرا

  .تفضل السـيد المستشار
        : : : : المستشار السـيد محمد اطريبشالمستشار السـيد محمد اطريبشالمستشار السـيد محمد اطريبشالمستشار السـيد محمد اطريبش

رجاء، السـيد الرئيس المحترم، احتراما للوقت، عند� أسـئX لأن 
البر�مج حافل �لأسـئX ومنبغيوش يدوز الوقت على الأسـئX الأخيرة �ش 

  .متدوزش عليه
        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

ذاÇ ما حرصنا عنه السـيد المستشار بأقصى ما يمكن من اPقة، 
، نشرع في معالجة الأسـئX وÇý لكي لا نزيد في هدر المزيد من الوقت

سؤ£، تسعة  20الشفهية المدرجة في جدول أعمال هذه الجلسة وعددها 
 11منها آنية موüة إلى قطاعات الإسكان، الصحة، الفلاحة، الثقافة، و

سؤ£ عاد� موüة لقطاع الفلاحة، العلاقات مع البرلمان، الشـباب 
  .والر�ضة، £تصال، تحديث القطاعات العامة

نسـتهل جدول هذه الجلسة �لسؤال الآني الأول وهو موجه إلى السـيد 
وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية حول ما يسمى �لاسـتثناء في قطاع 

  .الإسكان
الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق £سـتقلالي للوحدة 

  .والتعادلية، الأسـتاذة خديجة

        ::::المستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خديجيجيجيجة الزومية الزومية الزومية الزومي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير، 
  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

في الحقيقة القانون يبقى هو المرجعية الوحيدة للاحتكام إليها، وتطبيق 
القانون يبقى هو الأساس في كل التعاملات، ولكن نسمع كثيرا بما يسمى 

ليحاول أن يحد من �لاسـتثناء، ففعلا نحن نعلم أن هذا £سـتثناء جاء 
سـيف تصميم التهيئة، ولكنه تحول إلى امتيازات كثيرة، ولا يصل إليه إلا 

 .ذوى النفوذ
ýا، فهل هذا £متياز لا بد أن يبقى، وإذا كان لا بد أن يبقى، فما هي 
الإجراءات التي يمكن أن تحصن هذا £متياز ليكون ذا فائدة على جميع 

  .يد الوزيرالمواطنين وبدون اسـتثناء الس ـ

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة المستشارة، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد أحمد توفيق حجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد أحمد توفيق حجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد أحمد توفيق حجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد أحمد توفيق حجيرة، وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية
  .شكرا السـيد الرئيس

  حضرات السـيدتين والسادة المستشارين المحترمين،
اسـتثناء لوثيقة التعمير إلى  £سـتثناء للتعمير عندو جوج الأوجه، إما

كانت متجاوزة أو اسـتثناء لفراغ، مكاينش وثيقة التعمير وأعطي ترخيص 
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  .بناء على اسـتثناء لأنه مكاينش المرجعية د�ل القانون اللي هي وثيقة التعمير
أربعة د�ل اPور�ت نظموا بشكل متدرج، مرحX بمرحX، الموضوع 

هي دور�ت ليست سرية، هي علنية د�ل £سـتثناء، وهاذ اPور�ت 
وموضوعة رهن إشارة الولاة والعمال والوكالات الحضارية والمفتشين والمراكز 

والثالثة في  2001والثانية في  1999اPورية الأولى في . الجهوية للاستìر
، هاذ التدرج جاء من أجل إصلاح 2010والرابعة والأخيرة في  2003

ناقضات اللي كانت من قبل، وكذÇ من أجل المطبات والإكراهات و الت 
الوصول إلى أعلى مسـتوى من الإمكانيات د�ل التحصين والتمنيع من 

  . الإمكانيات د�ل £نزلاق
في هاذ الباب، بغيت نذكر بأن اPورية اللي كنشـتغلو بها اليوم الأخيرة 

ة اللي ممضية من طرف وزيرة اPاخلية ووزير الإسكان والتعمير والتنمي
اEالية، أولا تحددوا أشـنو هما الأماكن اللي فيهم £سـتثناء، وهاذ الشي 
اللي كنقولو بشكل مسؤول إلى كان شي اسـتثناء خارج هاذ الشي اللي 
غادي نسـتحضر أمامكم، أ� كنتكلم مع مؤسسة محترمة د�ل المراقبة، يمكن 
 واحد من الملفات اللي كتخرق واحدة من هاذ الشي اللي كنسـتحضر

àالات اللي مفتوح فيها £سـتثناء هي . أمامكم يمكن تكون محط مساءEا
السـياحة والصناعة والخدمات والسكن £ج°عي وعمليات محاربة السكن 

  . غير اللائق فقط
حتى Pا� ورفعنا  99د�ل اPور�ت من  4كيفاش وصلنا من بعد 

  المسـتوى د�ل التحصين من خلال عدة تدابير؟
جماع، اللجنة اللي كتعطي هاذ £سـتثناء كيحضرها الوالي أولا الإ

شخصيا والعامل المعني شخصيا ورئيس الب=ية شخصيا ومدير المركز الجهوي 
للاستìر شخصيا ومدير الوكاà شخصيا والمفتش شخصيا، وخص يصوتوا 

عندو  1، إلى 1زائد  %�50لإجماع على ذاك المشروع، ماشي اPيمقراطية 
  .شروع ميدوزشتحفظ الم 

أشهر خص  6أشهر فقط، وهاذيك  56نيا، كيتعطى £سـتثناء لمدة 
ولابد اللي دار £سـتثناء يمشي يجيب الرخصة، ومنين �خذ الرخصة خصو 

أشهر الأولى يبدا البني، بمعنى هاذ £سـتثناء ما مفتوح غير للناس  6في 
  .اللي فعليا عندهم مشاريع �ضجة

بط �لاسم د�ل مولاه أو �لشركة د�ل مولاها، 5لثا، £سـتثناء مرت 
مكاينش �خذ £سـتثناء وسير بيعو ولا تديروا في إسم شي شركة ونوض 

  .بيع الشركة، ممنوع
رابعا، إلى كان شي مكان فيها £سـتثناء، وهذاك مول £سـتثناء طعن 
في £سـتثناء وقال أ� ما اعطيتونيش £سـتثناء، عندو جوج الحقوق إما 
يرجع يتعاود الملف د�لو، اPراسة من جديد، أو يمكن يطلع إلى المسـتوى 
المركزي عند الوزراء أو من يمثلهم بحال شكل محكمة £سـتئناف من أجل 

  .إعادة دراسة الملف من جديد
تم £سـتثناء من هاذ £سـتثناء، يعني زال من £سـتثناء بعض 

ومية، ما عمر الجردة ولا تحول الأماكن اللي ما فيهاش نقاش، المرافق العم
لحاجة أخرى، الطرقات، المرافق العمومية، وكذÇ المناطق اللي خصها 

هذه هي . إلخ...الحصانة وخصها تبقى بعيدة ، المناطق اللي فيها الفيضا�ت
اPورية، وهذه اPورية عمومية، وهي عند الجميع، وليست امتياز، وإلى 

  . اطر المعمول بهاشي واحد يخالفها إنه يخالف المس
 .شكرا

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
احتفظوا بما تبقى إلى فترة التعقيب إذا كان هناÇ تعقيب، الكلمة 

  .للسـيدة المستشارة

        ::::المستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خدالمستشارة السـيدة خديجيجيجيجة الزومية الزومية الزومية الزومي
  .شكرا السـيد الوزير

حقيقة أضفت إلينا مجموعة من المعلومات، ولكن بدوري سأضيف إليكم 
اك اسـتثناءات تجري على المساحات الخضراء لتحول مجموعة من الوقائع، هن

إلى منازل، وهاذي راه ماشي شي مصلحة عمومية ولا عامة، ثم كذÇ كاين 
اسـتثناء اللي كاين في السكن £ج°عي، مثلا اPار البيضاء حاليا الوالي لا 

  . يوقع هذا £سـتثناء، رغم أنه سكن اج°عي
هاذ £سـتثناء يعطى للناس اللي ثم كذÇ، السـيد الوزير، إلى كان 

وكيجمعوا الملايير د�ل ) périmètre urbain(كيدخلوا في المدار الحضري 
£سـتفادات، علاش ما كيديروا حتى شي حاجة في إطار التنمية، شي 

  حاجة مجانية، شي حاجة اللي يعيدوا بها القيمة لهاذ الشي اللي كياخدوا؟
ة للامتياز، وهذا £متياز إلى كان £سـتثناء، السـيد الوزير، هو ترجم

شي واحد خصو يسـتافد من £متياز راه خصو يعطي للمحيط اýي 
يعيش فيه من هذا £متياز، ثم ملي كيكون £متياز يمكن كيشغل لنا 
الناس، إما كيدير شي مرفق عمومي، إما شي حاجة 0مة، أما ملي كيولي 

ط، ولو تقول لي الوالي شخصيا £متيازات تعطى ýوي النفوذ، ýوي السل
وتقول لي العامل شخصيا ورئيس اEلس الحضري شخصيا، وراه كيعطيوه 

  . ýوي النفوذ شخصيا، راه مكيعطيوهشاي لعامة الشعب، ولجميع الشعب
لهذا، يجب أن نضع معايير ومساطر لصيانة هذا £متياز، وكفا� من 

  . £متيازات
  .وشكرا السـيد الرئيس

        : : : : يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
شكرا للسـيدة المستشارة، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب في 

  .حدود دقيقتين السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية
£متياز هو واحد الحاجة اللي كنعطيوها إما بدون مرجعية قانونية أو 

د�ل اPور�ت، وكل  4ظم ب هذا £سـتثناء في التعمير من. مخالفة للقانون
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خرق لهذه اPورية يسـتحق المساءà هنا في البرلمان من طرف ممثلي الأمة، 
ومن طرف المؤسسة التشريعية الموكول إليها عملية مراقبة الحكومة، إلى كاين 
شي ملف اللي ممكن يكون قريب للامتياز فيه شي عميX غير واضحة المعالم، 

  .ندرسهاعلى بركة الله نجيبوها و 
رئيس الجنة هو الوالي، أذكر، المساحات الخضراء، إلى كانت شي 
مساحة خضرة من بعد ما خرجت اPورية الأخيرة تحل فيها التعمير، جيبها 
لنا أمام الرأي العام الوطني وأمام الراي العام الوطني نقولو اللهم إن هذا 

  .دورية رسمية منكر لأن غادي يكون ديك الساعة مخالفة لمرجعية اللي هي
الموضوع الثالث، اPار البيضاء الوالي د�ل اPار البيضاء 
و£سـتثناءات في اPار البيضاء طبيعي، مدينة اPار البيضاء عاد تم فيها 

 le SDO : Schema( التوافق على واحد المرجعية قانونية اللي هو
Directeur Opérationnel(،  يقة التصميم المديري، ما يمكنش تدير وث

د�ل التعمير اليوم وفي الصباح تبدا تدير لها الخرق د�لها، ونبداو نبدلو فيها 
ونغيرو، جمعت كل الطلبات د�ل £سـتثناء ف. يتعلق �لسكن £ج°عي 
وكان اج°ع الأسـبوع المقبل، وابداو كيخرجوا £سـتثناءات القريبة من 

حب الجلاà وتم عليه منطق القانون وقريبة من التصميم اللي قدم لصا
  . التوافق اللي هو التصميم المديري لمدينة اPار البيضاء

المساهمة في التعمير معك الحق، واحد السـيد كانت الأرض د�لو 
بورية، يعني فلاحية خارج المنطق إلى آخره، وجاء وطلب فتح هذه 
 المنطقة للتعمير، ولات المنطقة داخX للمدار الحضري، وتعطى لو فيها

رخصة وكيشريها بواحد الثمن، وكتولي بثمن خص يساهم، هاذي هي اللي 
كيتسمى في جميع اPيمقراطيات في العالم المساهمة في التعمير، ذÇ ما يقع في 
بلاد� واللجنة د�ل £سـتثناء كتطلب المرافق العمومية لهاذ الناس التي 

  ،.دخلت الأراضي د�لهم
  .شكرا 

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . را السـيد الوزيرشك

السؤال الثاني الآني الموجه إلى السـيد وزير الإسكان، موضوعه 
الترخيص في العالم القروي، والكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق 

 .£سـتقلالي للوحدة والتعادلية
 .تفضلوا الأسـتاذ

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس
  .يمبسم الله الرحمن الرح

  السـيدة والسـيد الوزيرين،
  إخواني المستشارين،

إن التوجيهات الملكية السامية لجلاà المö محمد السادس نصره الله 

ماي  18وأيده، المتعلقة �نطلاق المبادرة الوطنية للتنمية البشرية يوم 
، والتي يحث فيها جلالته على أن التنمية الفعاà والمسـتدامة لن 2005

ياسات عمومية مندمجة ضمن عمليات م°سكة ومشروع تتحقق إلا بس ـ
شامل وتعبئة متعددة الجبهات، تتكامل فيها الأبعاد السـياسـية و£ج°عية 

  .و£قتصادية والتربوية والثقافية والبيئية
أكتوبر  12وكما أكد ذÇ جلالته مرة أخرى في خطابه السامي يوم 

أن تكون من بين الأسـبقيات أن تكون من بين الأسـبقيات أن تكون من بين الأسـبقيات أن تكون من بين الأسـبقيات     كما يتعينكما يتعينكما يتعينكما يتعين.."، واýي يقول فيه جلالته 2007
    فضلافضلافضلافضلا    ،،،،الجديدة ما أكد�ه من اع°د سـياسة فلاحية وطاقية ومائية جديدةالجديدة ما أكد�ه من اع°د سـياسة فلاحية وطاقية ومائية جديدةالجديدة ما أكد�ه من اع°د سـياسة فلاحية وطاقية ومائية جديدةالجديدة ما أكد�ه من اع°د سـياسة فلاحية وطاقية ومائية جديدة

 لسـنة الحكومي التصريح أن كما    ،،،،""""والقرويةوالقرويةوالقرويةوالقروية    الحضريةالحضريةالحضريةالحضرية    الترابيةالترابيةالترابيةالترابية    التنميةالتنميةالتنميةالتنمية    عنعنعنعن

 في نوعية نقX تحقيق أن على الأول الوزير السـيد فيه أكد واýي ،2007
 مرحX تخطيط من بلاد� لتمكين لترابا إعداد وتوجيهات مقار�ت تنفيذ

 القروية الأولوية إعطاء مع واللاتمركز الجهوية سـياسة تطبيق في حاسمة

 العمومية الخدمات وتطوير والتجهيزات التحتية البنيات إنجاز تسريع لبر�مج

 الشروط وتحسين فلاحية غير أخرى أنشطة وخلق المواطنين من وتقريبها

  .القروي الوسط في تنموية أقطاب خلال من للحياة العامة
 صندوق إحداث مشكورة الحكومة قررت اEهودات، هذه ولتعزيز

 وأداة إضافية مالية رافعة ليشكل القروية والتنمية اEالي للتضامن وطني

 التنموي البعد ذات المندمجة البرامج تنفيذ في الشراكة أسلوب وتطوير لترسـيخ

 لازال المبذوà اEهودات ورغم هذا يومنا حتى القروي العالم لكن اEالي،

 أجل من التراخيص على ز�دة التعمير، و5ئق يخص ف. ملحوظا نقصا يعرف

 مسايرة أجل من الفرصة لإعطائه المحيطة والعوامل المناخ لتحسين البناء

  .التنموية المشاريع في بقوة و£نخراط والعالمية، الوطنية التحولات
 والقصبات القصور ساكنة Pى حدة يزداد الوزير، سـيدال  المشكل، وهذا

 وفكيك، ورزازات زاكورة الراشـيدية، إقليم مثل الشرقية الجنوبية المناطق في

 النمو معدل ارتفاع بفعل ساكنتها من المتزايدة الأعداد تسـتوعب تعد لم والتي

 لأن النمو مع ودا� كانت كيفاش تتعرفوها القصور الوزير السـيد لأن( اPيمغرافي

 خصهم ولكن برا على يبنيو �ش بغاو القصر، في يسكنوا يلقاو مبقاوش الناس

 الشريحة هذه Pى المادية الإمكانيات قX إلى �لإضافة ...)اللي القانون واحد

 ينتج وما المدن، نحو الهجرة إلى يدفعهم ما وهي أراضي، لاقتناء المواطنين من

   .جديدة صفيحية أحياء ريغتف خاصة سلبية، مظاهر من ذÇ عن
 المسـتقبلية التدابير عن نسائلكم الوزير، السـيد المنطلق، هذا من

   .والبناء والتراخيص التعمير و5ئق بتوفير وذÇ القروي العالم لإنصاف
  .الرئيس السـيد وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    رئيسرئيسرئيسرئيس    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  .الجواب إطار في الوزير للسـيد الكلمة المستشار، السـيد شكرا

        ::::اEاليةاEاليةاEاليةاEالية    والتنميةوالتنميةوالتنميةوالتنمية    والتعميروالتعميروالتعميروالتعمير    الإسكانالإسكانالإسكانالإسكان    زيرزيرزيرزيرو و و و     السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
 اليوم كبرى مواضيع هاذو القروي، الوسط في والترخيص التعمير و5ئق
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 الرأي د�ل £نتباه كيسترعيو المواضيع د�ل 2 هاذ أنهم اعتبارا الوقت هاذ في

 عدة الأخيرة الآونة وفي الموقر، مجلسكم بأمانة كيعكسوا اللي الوطني العام

Xالموضوع هذا في نتكا أسـئ.  
 نسـبة من %75 واصلين بلاد� في القروي الوسط في التعمير و5ئق

 التعمير بو5ئق التغطية د�ل المدة لأنه ؟%25 وعلاش تقولوا غادي التغطية،

 ولهذا التعمير، وثيقة كتطيح سـنوات 10 كتدوز ملي طبيعي سـنوات، 10

 0ددة هي التعمير ئقو5 ونجدد كنغذيوها منكونوش كان لو النسـبة هذه

  .تهبط غادي يعني �لتنازل،
 1500 عند� راه لأنه اPوà، د�ل المادية الإمكانيات قX و�لتالي،

 الإمكانيات قX إذن القروية، الجماعات د�ل تقريبا 1300 فيها راه جماعة،

 الوكالات عند اللي البشرية والإمكانيات التعمير و5ئق لتجديد المرصودة

 القروي العالم تغطية نسـبة كتبدل، اللي سـنوات 10ال هاذ وكذÇ ة،الحضري

̂[  التعمير بو5ئق   .%75 عند� ي
 على اسـتحضر�ه وراه كبير موضوع وهذا �لترخيص، يتعلق ف. 5نيا،

اللي عندو أقل من هكتار، بغيت نعطي في هذا الموضوع بعض  البني
للي توصلت بهم الوكالات الملفات ا 2010العام اللي داز : الإحصائيات

 20500وكاà، هي  25الحضرية عبر مجموع التراب الوطني، هي �لضبط 
طلب ترخيص في الوسط القروي، والوكاà جاوبت �لضبط �لإيجاب لـ 

رأي موافق لرئيس الجماعة،  14800د�ل الحالات، يعني أعطت  72%
ل من هكتار، للناس اللي طالبوا الرخصة في أق 10000فيها  14800هاذ 

بمعنى الموضوع كان يتعالج، ولكن كان يتعالج بتفاوت، كاين مناطق اللي 
كيحلوا البيبان وكاين مناطق اللي كيقولوا لا، هي فاش در� واحد اPورية 
ومشات من وزارة الإسكان، مشات للولاة والعمال وبعثت بنسخة منها 

في أقل من هكتار، لرؤساء الفرق في البرلمان، كنقولو راه يمكن نرخصو 
وهذا الموضوع راه . إلخ... ممكن، ولكن بشروط اللي هي أولا، 5نيا، 5لثا

احنا بصدد تنظيم واحد اليوم خاص من أجل دراسة القابلية د�لو، واش 
هاذ شي اللي خرج لحيز الوجود، واش غادي يحل المشكل د�ل الوسط 

 القروي أو لا؟
لنداء من جديد، راه في الوسط موضوع آخر وغادي نعاود نجدد فيه ا

القروي إلى اعرفنا نثبت الملكية، اPوà كتعطي �Eان، مسؤول على ما 
أقول، تعطي �Eان، وأقولها للمرة الثالثة، تعطي �Eان الرخصة وتصميم 
الهندسة المعمارية والتصميم د�ل هندسة الخرسانة والمهندس المعماري 

للناس في الوسط القروي اللي بغى يدير  و0ندس الخرسانة بدون مقابل
، تصميم يناسب الطاقة د�ل كل )Plan type(البلان د�لو، وماشي 

  .واحد، طبعا يجب إثبات الملكية د�ل السـيد اللي غادي يطلب هاذ الشي
  ...، شحال من تصميم مجاني تعطى؟ عدد قليل2010سـنة 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

قى لكم في التعقيب لكي لا أخرق مساطر السـيد الوزير احتفظوا بما تب
  .تسـيير الجلسة، وشكرا

  .الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب، تفضل

        ::::المستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاريالمستشار السـيد محمد الأنصاري
شكرا السـيد الوزير على هذه البيا�ت والمعطيات، وكذÇ على 

ة اEهودات الجبارة التي تبذلها الوزارة من أجل تجاوز بعض الصعاب ومعالج
£ختلالات، هذا شيء أكيد، ولكن أرض الواقع يبين أن العالم القروي، 
اليوم أكثر من الأمس، يعاني والساكنة تعاني ف. يخص الترخيص نظرا لعدة 

  :اختلالات
 öأولا، القوانين الجاري بها العمل الآن لا تسعف على تخطي ت

ات، إلى غير ، القانون د�ل التجزيئ12.90£ختلالات، القانون د�ل 
 69ذÇ، ثم قانون في بعض المناطق اللي فيها المناطق السقوية، مرسوم 

اýي لم يسـتثن أحدا ويمنع البناء بصفة قطعية في الغا�ت وفي الأماكن 
  .المعروفة �لفلاحة

في خضم هذه الإشكاليات كلها، رغم التعل.ت، رغم اPور�ت، فأرض 
صالح الفلاحة مثلا في مناطق الواقع مخالف، نصطدم بتعرض أولا م

�فيلالت، وكذÇ �لنسـبة للقصبات والقصور اللي أشار إليها الزميل 
د�لي، وكذÇ يجد رئيس الجماعة نفسه بين السـندان والمطرقة، فمن 
يستشار لا يعطي استشارة إيجابية، لا يسعفه والمصالح في نطاق ولو ف. 

ق قانوني، والعائق القانوني ما يسمى �لاسـتثناءات تتعرض لأن أما0ا عائ
شي الناس د�ل العالم القروي اللي غادي يجيوا يعالجوه، اPوà، والآن 

كذÇ . بغيناكم تدقوا �قوس الخطر وتبداو منذ البداية أي تحيين القوانين
  . تنلقاو مصلحة الماء والكهر�ء

 إذن رؤساء الجماعات في خضم اPور�ت د�ل السـيد وزير اPاخلية
د�لكم، إلى غير ذÇ، أصبحوا مكتوفي الأيدي، يخاف على نفسه، والآن 
الإحاطة اللي جبت أ� الآن فيها جانب من هذا الجانب، ولى الآن رئيس 
الجماعة يخاف على نفسه اليوم أكثر من أي وقت مضى، بحيث يريد أن 

نتمنى أن تؤخذ . يسعف الساكنة ولكن يجد نفسه أمام وضع لا يحسد عليه

  .ذه الإشارات للتفاعل من أجل حل هذه الإشكالياته
 .وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير، تفضلوا

        ::::السـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEاليةالسـيد وزير الإسكان والتعمير والتنمية اEالية
عبر مجموع التراب الوطني �لضبط  2010التصاميم اللي تعطات في 

ت عليها في السؤال، وهو عدد قليل جدا رخصة �Eان، اللي تكلم 3160
  . ويثبت على أن هناك مشكل

 ،àوPهودات د�ل اEأ� متفق على أنه على أرض الواقع، رغم هاذ ا
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 :اليوم المساطر موقفة البني في الوسط القروي لجوج اعتبارات
£عتبار الأول د�ل �قص هكتار ممنوع في القانون، وراه وجد� لو 

إثبات : كاين مواضع أخرى اللي يصعب معها حل المشكلالحل، ولكن 
الملكية، ما يمكنش للرئيس ولا الوكاà الحضرية يعطي الرخصة في واحد 
المكان اللي مولاها ما 5بتش الملكية، ملي كتكون أرض على الشـياع وغير 

متر في هاذ الهكتار، فين جات؟ إلى أعطيتك  100محددة، أ� عندي 
اللي قال لي هاذيك المائة اللي اعطيتك هنا ماشي الرخصة هنا شكون 

لهيه، وغادي تنوض المدابزة بين المالكين اللي في الشـياع، كاين أشـياء 
  .أخرى مرتبطة

أما إلى كان مول المö في الوسط القروي عندو الأرض د�لو ويثبت 
م الملكية، أ� كنلتزم �سم الوزارة و�سم حكومة صاحب الجلاà على أنه اليو 

كاينة إمكانية د�ل الترخيص �Eان في الوسط القروي، علما أنني أؤكد أن 
ما قلتيوه بجوج، السادة المستشارون المحترمون، أن هناك مشاكل في 

  .الوسط القروي
وأ� اللي بغيت نقول في نهاية هاذ الجواب على أنه نحن بصدد البحث 

نا جديدة، ابغينا نوضعو في إمكانية القابلية د�ل هاذ اPورية اللي خرج 
السؤال في الميدان واش حلت المشاكل أو لا؟ وهذا موضوع نشـتغل فيه 

  .بشكل مشترك مع غرفتي البرلمان، في الغرفة الأولى والثانية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم القيمة معنا في هذه 

  .الجلسة
 Xة إلى السـيدة وزيرة الصحة، ونبدأ �لسؤال ننتقل إلى الأسـئüالمو

الآني الأول حول عدم التحاق الأطباء والأطباء £ختصاصيين 
�لمستشفيات العمومية، والكلمة لأحد ممثلي فريق التجمع اPسـتوري 

  . الموحد
  .تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيدالمستشار السـيد محمد المفيد
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،

  أختي، إخواني المستشارين المحترمين،
تدع. لسـياسة القرب الحقيقي التي �دى بها جلاà المö، وتضمنها 
التصريح الحكومي الأول والثاني للسـيد الوزير الأول وصادق عليها البرلمان 
بغرفتيه، وسعيا إلى تقريب المرفق الصحي إلى المواطنين والمواطنات �لعالم 
القروي، وفق هذه التوüات العامة، قامت وزارتكم بتعيين الأطباء 
والأطباء £ختصاصيين في المستشفيات الإقليمية وفق الخصاص اýي 

تعرفه هذه المستشفيات، واýي يبقى �لرغم من هذه الإجراءات خصاصا 
فادحا وضعيفا، لا يرقى إلى طموحاتنا وطموحات الساكنة القروية على 

  . الخصوص
و�لرغم من هذه التعيينات المسؤوà، إلا أن الغريب في الأمر هو أن 
العديد من الأطباء لا يلتحقون بمقرات عملهم ولا يتواجدون في 
المستشفيات، الشيء اýي ينعكس سلبا على أداء الخدمات الصحية، 

  .خصوصا في العالم القروي
  السـيدة الوزيرة،

المكشوف مع عدم التحاق السؤال المطروح، لماذا هذا التساهل 
الأطباء لمقرات عملهم في تحد سافر للقوانين المعمول بها في هذا الجانب؟ 

  وما هي الإجراءات المزمع اتخاذها لإعادة انتشار الأطر الطبية والتمريضية؟
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الجواب

        ::::سمسمسمسمينة �دو، وزيرة الصينة �دو، وزيرة الصينة �دو، وزيرة الصينة �دو، وزيرة الصححححةةةةالسـيدة السـيدة السـيدة السـيدة ����
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات المستشارات، 

  السادة المستشارون، 
حقيقة، السـيد المستشار، سؤالكم اللي مطروح هو من ضمن 

أخذ�  2007الصعو�ت اللي يوميا وزارة الصحة تتخبط فيها، فمنذ بداية 
اك توزيع عادل وعلى الخصوص يكون على عاتقنا داخل الوزارة أنه يكون هن

 Çعادل ويكون العدل والشفافية والنزاهة في هذا التوزيع، فوضعنا وذ
بإشراك النقا�ت الممثX لمهنيي الصحة، وضعنا معايير ومقاييس اللي هي 

  . الآن متسمة �لشفافية والنزاهة ليكون العدل ما بين الجميع
 4764، تم توظيف 2010 إلى حد اليوم، إلى غاية 2008فمنذ سـنة 

منهم في العالم القروي والمناطق  3562إطار طبي وشـبه طبي، وتعينوا 
، لأن تنعرفو على أن هذه المناطق تسجل %75النائية، أي بنسـبة 

 .خصاص
 Çكاين هناك ما يتعلق كذ ،àإلا وأنه كاين هناك شقين في هذه المسأ

تحاق �لمستشفيات �لتحاق الأطر الطبية والشـبه طبية، وهناك £ل 
�لنسـبة للأطباء £ختصاصيين، فهناك إجراءات قانونية تنظيمية تناخذوها 
�لنسـبة للأطر الطبية وفي الطب العام، وحتى �لنسـبة للاختصاصيين، 
اللي مكيلتحقوش �لعمل د�لهم، أنه تيتوقفوا الرواتب د�لهم وتنصدرو 

تيتوقف ذاك الأجر وذاك قرارات العزل من أسلاك الوظيفة العمومية أو 
  .الراتب، يعني يكون هناك ضغط على هاذ الأطباء

اليوم اللي تنشفوه هو على أنه حقيقة كاين هناك أطباء اللي تيلتحقوا 
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وممرضين و�لخصوص الممرضين هما ربما اللي يعني تيعطيو الكثير واللي 
ن، تيلتحقوا، يعني �در أنك ملي تتعين ممرض ومتتلقاهش في عين المكا

  .وهذا يجب أن ننوه به
 Çالعديد من الأطباء في الطب العام، ومنهم طبيبات اللي كذ Çكذ
تتلقاوهم في المناطق النائية، في الجبل، وهنا كذÇ خصنا ننوه، علاش 
 àوPخاص التنويه؟ لأن يمكن نقولو أن هذا شيء طبيعي، تخرج يعني ا

شوفو على أننا عند� كونته خصو يمشي يؤدي الواجب الوطني، ولكن تن 
بعض الإشكاليات اللي مازالت عالقة، صحيح أننا قلصنا من الإشكاليات 

  .التي مازالت عالقة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة، احتفظي بما تبقى Ç في إطار التعقيب، والكلمة 

  .للسـيد المستشار في إطار التعقيب عن جواب السـيدة الوزيرة، تفضلوا

        ::::ار السـيد محمد المفيدار السـيد محمد المفيدار السـيد محمد المفيدار السـيد محمد المفيدالمستشالمستشالمستشالمستش
شكرا السـيدة الوزيرة على جوابكم المهم وعلى المعطيات وعلى ما جئتم 
به من توزيع عادل، هذا لا ننكره، السـيدة الوزيرة، ولكن الأسـباب التي 
جعلتنا نسائلكم، السـيدة الوزيرة، في هذا الباب هو عدم تواجد الأطباء 

وفي واحد العدد د�ل الأقاليم  بكل أصنافهم في واحد العدد د�ل المناطق
  .البعيدة

أ� غادي نعطي مثال، السـيدة الوزيرة، المستشفى الإقليمي د�ل 
ميسور، ميسور في إقليم بولمان، مشكورة، السـيدة الوزيرة، على 

طبيب اللي تعينوا  12التجهيزات القيمة واللي تمكن بها هذا المستشفى وعلى 
ولكن، السـيدة الوزيرة، كاين هناك  جدد �لنسـبة لهاذ المستشفى هذا،

خلل 5ني، نوع آخر في ذاك المستشفى، واحد المديرة قايمة بأعمال لا 
أخلاقية، يعني هي جعلت واحد العدد د�ل ذاك الأطباء ينفروا من ذاك 
المستشفى، مع العلم أنه مستشفى نموذ� وفيه واحد العدد د�ل المواطنين 

  .مع المنطقة جات بعيدة
كنشوفو، السـيدة الوزيرة، كاين قرار د�ل مجانية العلاج �لنسـبة الآن 

للحوامل، الحوامل الآن كاين مسائل لا ديمقراطية في هذاك المستشفى، هو 
درهم في هاذ المستشفى،  600أنه تيترغم عليهم �ش يؤدوا واحد القيمة د�ل 

وإلى ابغاو يتنقلوا رغم أنه يعني كاين اEانية، المنطقة فقيرة بجميع المقاييس، 
لمدينة فاس �ش يديروا العملية د�ل الولادة كتكون عندهم مصاريف 

  .كثيرة، هاذي �لنسـبة للمسؤولية
�لنسـبة لهاذ السـيدة المديرة، أ� مكنوüش £تهام لأنه هاذ السـيدة 
المديرة لا تتواجد في المستشفى في الوقت د�لها، يعني يوم الخميس من كل 

المسأà غير معقوà، فلهذا نلتمس منكم، السـيدة الوزيرة، لما  أسـبوع، هاذ
عهد�ه فيكم من صرامة وجرأة على التدخل العاجل من أجل وقف هذا 

  . النزيف في إقليم بولمان �لضبط

 .شكرا السـيدة الوزيرة

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، رسالتكم وصلت، والجواب للسـيدة الوزيرة 

 .يبكم، تفضلوا السـيدة الوزيرةعن تعق 

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
 Çنعم، غير فقط �لنسـبة كاين التوزيع العادل في التعيينات، ولكن كذ
حرصنا على أن £نتقالات، لأن أشـنو اللي غادي يشجع الطبيب أو 
الممرض أنه يمشي هو أنه كذÇ المسطرة اللي غادي تمكن لو أنه يرجع 

ا، اللي تيسكن فيها، أنها كذÇ يكون هناك الشفافية للمدينة اللي تيختاره
  .والنزاهة

ف. يخص مستشفى ميسور وكل هاذ التجاوزات، وأ� هنا أؤكد من 
هذا المنبر على أنه كل ما يتعلق �لولادة هي مجانية وكذÇ �لنسـبة لنقل 
الحوامل، فأ� غادي نوقف اليوم على هذه £ختلالات، وتنواعدكم، السـيد 

ستشار، أنه غادي نقوم �لمتعين وغادي يكون هناك تفتيش �لنسـبة لهذا الم 
  .المستشفى �ش نديرو واحد الحد للتجاوزات اللي تفضلتم بها

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيدة الوزيرة، وننتقل إلى السؤال الثاني الموجه إلى السـيدة 

افات الأولية في وزيرة الصحة وموضوعه عدم توفر وحدات صحية والإسع
  . الطريق بين üة واد اýهب لكويرة وموريتانيا

  .الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق التجمع اPسـتوري الموحد

        ::::المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 0000دي زركودي زركودي زركودي زركو
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة، 

  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،
يوي اýي تشرفون عليه، السـيدة الوزيرة، هام بقدر إن القطاع الح 

أهمية حياة المواطنين، ولكي نكون منصفين وموضوعيين في ذات الوقت، 
نقول أن 0متكم ليست �لسهX، اعتبارا للحيثيات اýاتية والموضوعية 
 ،Xوأساسا محدودية الإمكانيات وهول الخصاص، إلا أنها ليست �لمسـتحي

ممنهج ومنظم ويستثمر كل درهم من الميزانية استìرا  إذا كان هناك عمل
قسر�، هذا الواقع يقتضي التعامل مع الوضع من منطلق الأولو�ت في 

  . الصحة، يعني إنقاذ الحياة المهددة أولا
ففي هاذ السـياق �ýات، أود أن أخبركم، السـيدة الوزيرة، بواقع لا 

نا الجنوبية، واýي إن اسـتثنينا يخفى عليكم وهو الواقع اýي تعيشه أقاليم 
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 öالمدن، فإننا  نسجل فراغا محسوسا من حيث الوحدات الطبية حتى ت
  . التي تقدم إسعافات أولية في جميع الجماعات القروية

فعلينا أن نعي، السـيدة الوزير، أننا جميعا مسؤولون عن أرواح تزهق 
يط الممتد على وكان من الممكن إسعافها، بحيث يكفي أن نستشهد �لشر 

في شطرها الرابط بين طانطان ولكويرة، واýي  1طول الطريق الوطنية رقم 
يسجل على مسـتوى فراغ آليات الوحدات الطبية على امتداد مسافات، 

كلم، كما هو الحال �لسـبة للجماعات التي  600تمتد في بعض الأحيان حتى 
  . تقع على الطريق الرابطة بين اPاخX ولكويرة

ل إذن أن كل الحالات الخطيرة المرتبطة بحوادث السير أو بغيرها نسج
من الأوضاع الصحية، عليها أن تتنقل، في غياب إسعافات أولية وفي غياب 
سـيارات إسعاف وفي ظروف غير غاية اعتبارا لوضعية الطريق المذكورة، 

  . ساعات أو أكثر 8إلى أقرب مركز قد يتطلب أحيا� 
ة نتحدث وعن أي مسؤولية تجاه الحياة نتحدث، فعن أي أولوية للحيا

  ونحن نترك فراغا كهذا تم استنكاره مرارا بحصد ضحا� يوميا؟ 
  أليس هذا تقصيرا، السـيدة الوزيرة؟ 

ماذا سـيكلف الحكومة لو وفرت مجهودا بسـيطا لإنشاء وحدات 
الإسعاف الأولوية على الأقل على مسـتوى جماعات كأخفنير واPورة بإقليم 

  عيون والمسـيد بإقليم طرفاية والعركوب وإمليلي وا0يريز بإقليم اPاخX؟ ال 
  .ومن هنا نسائلكم، السـيدة الوزيرة، عن مآل هذه المطالب

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيدة الوزيرة في إطار الجواب

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،

  ات، السـيدات المستشار 
  السادة المستشارين،

هو في الحقيقة معكم الحق، السـيد المستشار، كانت هناك معا�ة كثيرة 
�لخصوص �لنسـبة للساكنة د�ل üة واد اýهب لكويرة لأن مدينة العيون 

كلم، وعاد يعني كل  1200كلم، مدينة أكادير  600على  -كيف قلتو-تتبعد 
  . المسـتوصفاتالساكنة اللي هي كتكون بعيدة على كل 

غير اللي بغيت نقول بأنه كاين هناك بر�مج طموح، اللي أولا غادي 
يمكن على أن الواحد ما يبقاش يتحول �ش ينتقي العلاج لهاذ المراكز 
£ستشفائية اللي هي بعيدة، حيث أن الآن كاين هناك بر�مج طموح اللي 

لى مركز غادي يحول مركز £ستشفائي الإقليمي د�ل واد اýهب إ
استشفائي üوي، فبغيت نقول لكم على أن الأشغال المتعلقة بهذا المشروع 
قد شارفت على £نتهاء، أما بخصوص التجهيزات الطبية اللي غادي تكون 

، وقد تم 2011داخل هذا المستشفى فهـي مبرمجة ضمن ميزانية هاذ السـنة 
وسيتم تعيين طبيبا من جميع التخصصات  11تعزيز الطاقم الطبي بتعيين 

دفعة جديدة من الأطباء £ختصاصيين خلال هذه السـنة، هاذ المشروع 
مليون للأشغال  10مليون، من بينها  22تطلب تكلفة إجمالية وصلت ل 

  . للتجهيزات 500مليون و 12و
أما بخصوص الطريق الوطنية بين اPاخX والمركز الحدودي د�ل 

  : نقط 3، فسيتم تأمينها عبر كلم 380الكركارات الممتدة على مسافة 
أولا، المركز الصحي الجماعي مع دور للولادة د�ل بير الكندوز، اýي 

كلم على النقطة الحدودية د�ل كركارات، هذا المركز يعمل  80يبعد ب
  . بشكل منتظم ويتوفر على سـيارات إسعاف مجهزة

كلم عن مدينة  120المسـتوصف القروي د�ل ابريردة اýي يبعد ب
اPاخX، هذا المسـتوصف تم اقتناء تجهيزاته الأساسـية، وسيتم تهيئته ليبدأ 

  . العمل به مباشرة بعد عملية تعيين الممرضين لهذه السـنة
وتتوفر الجماعة القروية لإمليلي على سـيارة إسعاف في عين المكان، 
وهناك المركز الصحي الجماعي د�ل العركوب اللي حتى هو كذÇ يعمل 

  . ظمبشكل منت

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة 
شكرا السـيدة الوزيرة، وأعطي الكلمة للسـيد المستشار في إطار 

  . التعقيب عن جواب السـيدة الوزيرة

        ::::المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد المستشار السـيد 0000دي زركودي زركودي زركودي زركو
  السـيدة الوزيرة،  

لاشك، السـيدة الوزيرة، أن هذا القطاع هو قطاع 0م، والشعب 
بيرة، ولكن هناك تحسن واحنا المغربي كلو كيعرف أنه كان يعرف إكراهات ك 

  . ننوه �Eهودات القائمة بها السـيدة الوزيرة
سؤالنا، السـيدة الوزيرة، كان محدود في الإسعافات الأولية اللي كتخص 

 1بعض الأمور كحوادث السير، يعني كتعرفي بأن الطريق الوطنية رقم 
وا، حتى تعرف اكتظاظ كبير، ماشي غير المواطنين المغاربة اللي كيسافر 

الأجانب، هاذي طريق دولية، واللي كتعرف حوادث خطيرة وخطيرة 
جدا، بعض المرات المواطن تقع � حادثة بين اPاخX والحدود الموريتانية، 

  .يموت لأنه نزيف دموي
. إذن احنا، السـيدة الوزيرة، بغيناكم تعطيو اه°م لهذه الوحدات الطبية

ليم جديد، إقليم طرفاية، واللي هو كذÇ المستشفيات، نعرف أن هناك إق
إقليم جديد وموقعه استراتيجي، نبغيوكم تبنيو مستشفى إقليمي، يكون عندو 
اختصاصات كبيرة �ش يخفف على المستشفى الإقليمي الموجود في العيون، 
اللي هو يعرف دا� اكتظاظ كبير، ويعرف أنه المواطنين دا� يلتجئون 

تى ل=ار البيضاء، إلى ممكن تديروا لنا يمشـيو حتى لأكادير ويمشـيو ح
  . مستشفى كبير وفي المسـتوى في إقليم طرفاية

  . وشكرا
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        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار التعقيب

        : : : : السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
لا، غير أ� بغيت نقول للسـيد المستشار على أنني سجلت كل هذه 

يات اللي هي مطروحة، نظرا للاسـتعجال وللحوادث الكثيرة فغادي الإشكال 
  . ندرسو كل £قتراحات د�لكم إذا كانت في قدر الإمكان

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيدة الوزيرة

موضوع السؤال الآني الثالث الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة دائما هو 
مة لأحد السادة المستشارين من أوضاع المرضى المصابين �لروماتويد، الكل

  . الفريق £سـتقلالي للوحدة والتعادلية
  . تفضل الأسـتاذ أبدوح

        ::::المستشار السـيد عيد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عيد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عيد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عيد اللطيف أبدوح
  . شكرا السـيد الرئيس

  السـيدتين المستشارتين، 
  السادة المستشارين، 

  السادة الوزراء، 
  السـيدة الوزيرة، 

 إشكالية حقيقة للصحة يشكل المرض المعروف �لروماتويد المفصلي
العمومية �لمغرب، خاصة �لنسـبة للأشخاص المعوزين بسبب التكاليف 
الباهظة للعلاج، فوفق التقديرات الحالية واPراسات المنشورة، يصيب هذا 

من السكان، أي أن المصابين اليوم في المغرب يناهز  %1و 0,5المرض بين 
  . ألف مصاب 350

ة الوزيرة، أن من نتائج هذا المرض كذÇ وحري بنا الإشارة، السـيد
 5تدهور جودة حياة المرضى، بحيث يتقلص العمر المتوقع عند الميلاد من 

سـنوات، �لإضافة إلى تداعيات اج°عية و0نية خطيرة على حياة  10إلى 
  .المرضى ومحيطهم

إن مرضى الروماتويد المفصلي، خاصة من الفئات المعوزة والفقيرة وأمام 
التحمل الشامل، يجدون أنفسهم مجبرين �لتضحية في حقهم الصحي  غياب

بسبب غياب الموارد المالية، وأن غياب التكفل الكلي للمغاربة المصابين بهذا 
المرض المزمن، يشكل عبئا ثقيلا على المواطنين المصابين وذويهم، بما فيهم 

  . حتى المنخرطين في الصندوق الوطني للضمان £ج°عي
Çý فنحن اليوم في حاجة إلى £ه°م بمرضى الروماتويد المفصلي ،

و�قي المصابين �لأمراض المزمنة أو الخطيرة التي تتطلب تغطية صحية 
إجبارية، والعمل على وضع بر�مج للولوج إلى التشخيص والعلاج لفائدة 

  .المرضى المعوزين واýين لا يتوفرون على تغطية طبية
يدة الوزيرة، عن ماهية التدابير £سـتعجالية التي ýا، نسائلكم، الس ـ

تنوي الوزارة اتخاذها من أجل التكفل بعلاج المرضى المصابين بهذا المرض، 
  وهل هناك بر�مج وطني للولوج إلى العلاجات لفائدة المرضى المعوزين؟ 

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الوزيرة في إطار الجوابشكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيدة 

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،

  السـيدات المستشارات،
  السادة المستشارون،

تنشكركم، السـيد المستشار، اللي طرحتو هاذ السؤال، لأن حقيقة 
هناك عدة أمراض اللي هي أمراض مزمنة واللي حيث العدد د�ل المرضى 

  . هم اقلال، في الحقيقة بقاو 0مشين
ن في الوزارة اخذينا اتجاه أننا نوضعو كذÇ برامج �لنسـبة لهاذ الآ

الإصا�ت وهاذ المرضى، اللي حقيقة تيشكلوا نسـبة مئوية ضئيX داخل 
من سكان  %1.1و 0,5اEتمع، كيف قلتو هاذ المرض ما تيشكل إلا ما بين 

 في الأسابيع. العالم، ماشي من الساكنة المغربية، ولكن من سكان العالم
القليX الماضية كان لنا وضعنا برامج جديدة �لنسـبة للهيموفيليا والطلاسـيميا 
اللي حتى هما ما تيمسوا إلا فئة قليX ولكن تيمسوا �لخصوص الأطفال، 
واللي الأدوية د�لها �هظة والوزارة الآن غاديت تكفل �لنسـبة للعلاجات 

  .د�لهم
ل لكم أولا أنه �لنسـبة الآن ف. يخص هاذ الروماتويد، بغيت نقو 

) la CNOPS(لمنخرطي الصندوق الوطني لمنظمات £حتياط £ج°عي 
، ولكن إذا تم %10فهـي الجزء اللي تيبقى متبقى على المرضى ما هو إلا 

  .%100£ستشفاء داخل مستشفى عمومي فتيكون التكفل 
الصندوق الوطني للضمان £ج°عي، اللي ) LA CNSS(�لنسـبة ل 

إذا ما تم  %90ولكن كتوصل التغطية في  %70و تيغطي نسـبة ه
  . £ستشفاء داخل المستشفى العمومي

ومن أجل تخفيف عبء مصاريف العلاج للمؤمن المصاب بهذا المرض، 
اتخذ� داخل اEلس الإداري د�ل الوكاà الوطنية للتأمين الصحي قرار رقم 

زئي �لنسـبة للأمراض يقضي �لإعفاء الج 2009مارس  20بتاريخ  38
 Çالمزمنة والإعفاء الكلي للأمراض التي تتطلب علاجات �هظة الثمن، وذ

درهم بمثابة قيمة المصاريف السـنوية المتبقية على عاتق  �3000ع°د مقاييس 
المؤمن ف. يتعلق �لأمراض المزمنة، وهو ما يبقي على عاتق المؤمن ما قيمته 

  . درهم شهر� 250
للمرضى غير المتوفرين على أية تغطية صحية، وهذه هي  �لنسـبة

الإشكالية، فالوزارة توفر الآن للمصابين منهم بهذا اPاء في المستشفيات 
العمومية أدوية تختلف �ختلاف حدة المرض، فلائحة الأدوية الخاصة 
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دواء  17بأمراض الروماتويد، والتي تقتنيها الوزارة لمستشفياتها تناهز الآن 
التسمية العالمية المشتركة، وذÇ في انتظار تعميم، بطبيعة الحال،  حسب

  . نظام المساعدة الطبية
ونحن الآن كذÇ بصدد أننا نشوفو واش كاينين شي أدوية اللي تيمكن 
لهم يعالجوا أكثر أو يهدنوا الوجع عند المريض �لروماتويد، واللي غادي 

 .دواء خلال هذه السـنة 17نضيفوه على هاذ 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيدة الوزيرة، الكلمة للسـيد أبدوح في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوحالمستشار السـيد عبد اللطيف أبدوح
  .شكرا السـيدة الوزيرة

حقيقة أنه السـيدة الوزيرة أ�رتنا وأ�رت من خلالنا الرأي العام الوطني 
ابين حول هذا الموضوع اýي يقلق العديد من المواطنين، خصوصا المص

  . وذويهم
الإشارة الحقيقية لوضعنا لهذا السؤال هو أننا توصلنا برساà من جمعية 
تهتم بهذا الموضوع وتطرح المشاكل د�لو، كان من الواجب كفريق على أننا 
نبلغ، السـيدة الوزيرة، بهذا الهم وبهذا الموضوع، و�لتالي نتلقاو هذا الجواب 

   .اللي كيمكن يتبعوه جميع المواطنين
الإشارة الحقيقية والإلحاح اللي عند� كفريق هو أننا نلتمس من السـيدة 
الوزيرة هو بذل المزيد من اEهود بخصوص الأسر الفقيرة المعوزة، لأنه فعلا 
هما اللي كيعيشوا الويلات د�ل مضاعفات هذا المرض، و�لتالي و�لأساس 

التكافل وفي  أنه كذÇ من واجب الحكومة ومن واجب اPوà في إطار
إطار التضامن أنه تهتم بهذه الفئة وتتبع هاذ الحاà هاذي لأنه يعتبر هذا 
المرض نسبيا هو من بعد مرض السرطان، لأنه فعلا هو مرض مزمن 

  . ومقلق ومتعب، وكنشكر السـيدة الوزيرة في النهاية على كل ما تفضلت به
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الرد على شكرا السـيد 

  .التعقيب

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
غير بغيت نؤكد للسـيد المستشار على أنه قبل نهاية هذه السـنة، سيتم 

اللي هو التغطية الصحية لفائدة المعوزين، وÇý  (RAMED)تعميم نظام 
لأمراض المزمنة أخذ� بعين £عتبار هاذ المرض اللي دخلناه من ضمن ا

المكلفة اللي وفر� لها الأدوية �ش يمكن لنا نتكفلو بهاذ المرضى د�ل 
  .الروماتويد، اللي هما من فئة المعوزين

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

موضوع السؤال الرابع الموجه إلى السـيدة الوزيرة، وزيرة الصحة، هو 
  . وقف انتشار التهاب السحا� أو المينانجيتالتدابير التي اتخذتها الوزارة ل

  . تفضلوا، السـيد المستشار، من فريق الصاà والمعاصرة

        ::::المستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفيالمستشار السـيد أحمد العاطفي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
  أختي، إخواني المستشارين،

شكلت عدوى التهاب السحا� أو المينانجيت في المغرب آفة صحية، 
من  %15المواطنين، إذ تشير الإحصائيات أن نسـبة تهدد العديد من 

  . الأطفال ما بين سن الثالثة والخامسة يموتون بسبب هذا المرض
وعلى الرغم من تراجع عدد حالات الإصابة بهذا المرض وما ينتج عنه 

وذÇ بفضل إدخال اللقاح  2009و 2000من وفيات خلال الفترة ما بين 
ضمن البر�مج الوطني للقاحات، فإننا مع  )B(من نوع  للهيموفليسالمضاد 

الأسف الشديد نسجل ضعف التوعية، بحيث لازال الكثير من المغاربة 
  . يجهلون خطورة هذا المرض اýي يصيب المخ بعدوى فيروسـية وبكتيرية

Çý، نسائلكم، السـيدة الوزيرة، عن الإجراءات المتبعة للعمل على 
المرض المعدي، وما هي التدابير التي توعية المواطنين بمدى خطورة هذا 

تعتزمون القيام بها لتحسيس المواطنين بضرورة القيام �لتشخيص المبكر 
 والوقاية من هذا المرض؟

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الجواب

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،

  السـيدات المستشارات،
  السادة المستشارون،

صحيح كما جاء على لسانكم السـيد المستشار على أنه بحكم البر�مج 
الوطني للتمنيع د�ل اللقاح ضد £لتهاب الفيروسي، المعروف �سم التهاب 
السحا� المعروف �لمينانجيت، فإن المغرب يعتبر من اPول الرائدة في هذا 

البر�مج، متفقة معكم مازال خصنا ننتظر و�لخصوص  اEال، وساهم هذا
عبر التوعية النتائج أنها تزيد تحسن، ولكن رغم ذÇ ساهم هذا البر�مج 

سـنوات، الناتجة عن  5بشكل كبير في خفض نسـبة وفيات الأطفال دون 
(la méningite) ــ وخاصة �لنسـبة للنوع المتعلق بـ)haemophilus 

influenzae type B( و(streptococcus pneumonia) .  
وللإشارة، فإن الوزارة بتعاون مع المنظمة العالمية للصحة والمركز العالمي 

، قامت بدراسة تقييمية خلال سـنة ) CDD(لمراقبة الأوبئة بأطلنطا 
، أظهرت أن عدد الحالات انخفض بصفة كبيرة، حيث سجلت خلال 2010
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  ). B(د�ل حالات �لمغرب �لنسـبة  4فقط  2010سـنة 
، )pneumocoque(كما سجل انخفاض 0م للمينانجيت الناتجة عن 
حاà، وهي أدنى  25بحيث تم الكشف في هذه السـنة ولحد الآن عن 

وتعد هذه النتيجة . نسـبة تسجل �لمقارنة مع نفس الفترة للسـنوات الماضية
، كما تفضلتم 2010نهاية ) pneumocoque(ضد  13ثمرة إدخال لقاح 

  .تم إلى ذÇ في سؤالكموأشر
، فقد (le méningocoque)أما عن مرض التهاب المكورة السائحية 

عرف كذÇ انخفاضا نسبيا �لمقارنة مع السـنوات الماضية، والأبحاث العلمية 
  . الجارية الآن من أجل التوصل إلى لقاح يشمل كل أنواع المينانجيت

ة من خلال البر�مج أشير أخيرا أنه تم تبني كذÇ إستراتيجية جديد
بواسطة دليل مرجعي، وهنا ذاك الشي ) la méningite(الوطني لمكافحة 

  : اللي قلتو على التوعية، هذا اPليل هذا هو الهدف منه
أولا العناية الطبية والفحوصات البيولوجية أنها تكون مجانية �لنسـبة  -

 لجميع الحالات المرضية؛
الك.وية لمحيط القريب للمريض، تلقيح محيط المريض وكذÇ الوقاية  -

 مع المراقبة الو�ئية الفعاà؛ 
التصريح �لحالات المرضية Pى السلطات الصحية في الوقت  -

 المناسب؛
والتحسيس �لخصوص ملي تيجي المرض، إما لتفاديه، أما ملي  -

  .تيتمس واحد من الأقارب، لأن كاين هناك احتياطات اللي خصها تدار
  .شكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    السـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيس
شكرا للسـيدة الوزيرة، الكلمة لأحد السادة المستشارين في إطار 

  .أدبداالتعقيب، تفضل الأسـتاذ 

  المستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيخخخخ أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا

  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدة الوزيرة،

  أخواتي وإخواني المستشارين المحترمين،
تها الوزارة، في الواقع، السـيدة الوزيرة، �لرغم من اEهودات التي بذل

  . لكن نلاحظ أنها مجهودات بسـيطة مع خطورة المرض
أنتم تعلمون، السـيدة الوزيرة، أن العدوى التي تسبب فيها داء التهاب 
السحا� أنه يصيب الأغشـية الثلاثية ل=ماغ، ويصيب جميع الفئات العمرية، 
 سواء الصغار أو الكبار، كما أن هذه الآفة أخذت تتفاقم وتسبب أضرار

خطيرة للمواطنين، مما يسـتلزم التدخل العاجل للوزارة عبر تسطير بر�مج 
  . عاجل وواضح وطموح للحد من هذه الظاهرة المرضية

ويبقى، السـيدة الوزيرة، أن نشير ونشدد على أهمية وملحاحية التوعية 
 Xوالتحسيس �عتبارها هي القناة الصمام وصمام الأمان أمام كل عدوى محتم

المواطنين، سواء بهذا المرض أو بغيره  - لا قدر الله-مسـتقبلا قد تصيب 
  . من الأمراض الأخرى السريعة £نتشار والمعدية

إلا أننا نلاحظ كذÇ، السـيدة الوزيرة، خصوصا في الأقاليم الجنوبية 
üة العيون بوجدور، نلاحظ أن هذا اPواء د�ل المينانجيت غير متواجد 

لي أطرح فيه السؤال غير متواجد �لمستشفيات، حاليا، في هذا الوقت ال
وإن وجد كذÇ كيحطوه في واحد البلاصة اللي تقريبا بعيدة على 

، بعيدة على المستشفى د�ل بلمهدي، (CIAP)المستشفيات كيسميوها 
اللي تقريبا إلى جيت تطلب اPواء وتتسـنى تقريبا ربما تتسـنى ساعات 

   .Pواء قريب من المريضمتعددة، لأن من الواجب �ش يكون ا
ف. يخص التشخيص، السـيدة الوزيرة، نلاحظ أن المسـتعجلات ملي 
كيجيهم المريض أو المواطن كيعطوه تقريبا واحد الوصفة دوائية ومن بعد 

أ�م كيبقى كيمشي ويجي، ربما الطبيب لم ينتبه لتö  4أو  3كيضرب واحد 
ن الأعراض الîسـيكية الأعراض السريعة أو الواضحة، كيتسـنى حتى تكو

  . ومن بعد كيصعاب �ش نداويو المريض
وفي ما يخص، كاين واحد المسأà ضرورية الطبيب �ش يديرها هي 
التحاليل، وكتبقى في الأقاليم الجنوبية آخر شيء يلجأ � الطبيب هي 

  .التحاليل
السـيد الرئيس، عندي وقت ... ف. يخص التوعية، السـيدة الوزيرة

  ...السؤالمتبقي في 

        ::::لجلسةلجلسةلجلسةلجلسةالسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس االسـيد رئيس ا 
لقد أخذت ما فيه الكفاية، رسالتكم السـيد المستشار، وسأضطر 

  .لإيقاف الصوت عنك السـيد المستشار، أرجوك، لا، لا

ف. يخص التوعية، السـيدة الوزيرة، المستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيالمستشار السـيد شـيخخخخ أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا أحمدو أدبدا
  ... بوجدورغائبة في الأقاليم الجنوبية وما كايناش، أما ف. يخص إقليم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لا، أرجوك لا يمكنني أن أتساهل معك دون أن أتساهل مع الآخرين، 
أرجوك السـيد المستشار، الله يجازيك بخير، تفضلوا السـيد المستشار، 
رسالتكم وصلت ربما سـيكون في جواب السـيدة الوزيرة ما سيشفي غليلكم، 

 .تفضلوا السـيد المستشار
  .لكم الكلمة في إطار التعقيب، تفضلوا السـيدة الوزيرةالسـيدة الوزيرة 

رجاءا يجب أن نكيف أسـئلتنا حسب التوقيت ا�صص لكل سؤال 
 .تفضلوا السـيد الوزيرة... وإلا غادي

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  .شكرا السـيد الرئيس

السـيد المستشار، غير اللي بغيت نقول بأنه الوزارة دائما كانت واعية 
، وهذا ماشي شيء جديدة لأن غادي نشكر (la méningite)  بخطورة
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راسي فيه، هذا منذ زمن، لأن هو داخل في إطار، كما تفضل به السـيد 
المستشار عند وضع سؤا�، بأن هذا داخل في إطار الحمX التي نقوم بها 

  . د�ل التلقيح الوطني
�قصة ولا يمكننا أن نقول أنه يتفاقم، يمكن لنا نقولو صحيح أنه �قي 

التوعية، ولكن اللي هو والإحصائيات والبحوث العلمية تؤكد على أنه 
تقلص وتقلص يعني بكثير، و�لخصوص أن هاذ السـنة عاود 5ني دخلنا 

  . لقاح جديد اللي حتى هو غادي يساهم في تقليص هذا المرض
اللي تيمكن لي نشاطركم الرأي، السـيد المستشار، هو على أنه غادي 

ذ المسأà د�ل الأدوية �لنسـبة للمستشفى د�لكم، نشوفو نوقف على ها
 Çكيفاش يمكن لنا نحسـنو الوضع رهن إشارة المرضى هذه الأدوية، وكذ

  . أننا ربما كاين هناك نقص في التوعية والتحسيس
ولكن الخطورة والتلقيح وكل ما تقوم به الوزارة منذ زمن في هذا 

ئج د�لها اللي هي جد إيجابية، لا مقارنة مع اEال، حقيقة راه بدا تيعطي النتا
الوفيات التي كانت تتؤدي �لخصوص �لنسـبة عند الأطفال اللي دون 

  .خمس سـنوات

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

ننتقل إلى السؤال الآني الخامس والأخير الموجه دائما إلى السـيدة وزيرة 
الصحية من المواطنين، والكلمة  الصحة، موضوعه هو تقريب المؤسسات

 .لأحد السادة مستشاري فريق الأصاà والمعاصرة، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم واعمروالمستشار السـيد عبد الرحيم واعمروالمستشار السـيد عبد الرحيم واعمروالمستشار السـيد عبد الرحيم واعمرو
  .بسم الله الرحمن الرحيم، والصلاة والسلام على أشرف المرسلين

  السـيد الرئيس المحترم،
  السـيد الوزير المحترم،
  ة،السـيدة الوزيرة المحترم

  أخواتي، إخواني المستشارين المحترمين،
السؤال د�لنا، السـيدة الوزيرة، حول تقريب المؤسسات الصحية من 

  . المواطنين
كما تعلمون، السـيدة الوزيرة المحترمة، يعتبر القطاع الصحي قطاعا 
أساسـيا، يرتبط ارتباطا كبير ووثيق بصحة المواطنين، هاذ الشي لا يخفى 

رغم ذÇ، مازلنا نلاحظ أن العديد من المواطنين، على أي أحد، لكن 
خاصة، السـيدة الوزيرة، �لمناطق النائية وكذÇ ببعض المدن، تيوجدوا 

 .واحد الصعوبة �لغة في £سـتفادة من الخدمات د�ل المؤسسات الصحية
السـيدة الوزيرة، وهاذ الشي كيرجع لقX المسائل المادية والبشرية، 

كيرجع لقX المؤسسات الصحية، وخاصة في العالم  �لطبع، والأدوية،
القروي، ولما كنوجدو بعض المرات بعض المسـتوصفات في العالم القروي، 

ألف  30كنلقاو إما فيه ممرض واحد في جماعة قروية اللي فيها ما يزيد على 

نسمة أو نجد المسـتوصف مغلق �لمرة أو نجد ممرض على ثلاثة 
هاذ المسائل هاذي كلها، ولكن شكون اللي تنعرفو �للي . مسـتوصفات

غادي يمكن يحلها إذا ما حليتوهاش ان°، السـيدة الوزيرة، احنا كلنا 
  كنتشكاو، ولكن فين هو الحل؟ 

هنا، السـيدة الوزيرة، أعطيك بعض ال�ذج من بعض الأقاليم وخاصة 
، بجهة مراكش �نسـيفت الحوز بجميع أقاليمها، كتعرف واحد التدهور كبير

  ...ونخرج من üة مراكش نمشي لإقليم أزيلال، إقليم �زة إلى أخره
السـيدة الوزيرة، سـبق لنا أعطيناك واحد السؤال عام هذا، على أنه 

في  40سرير بمستشفى ابن طفيل، وكانت بقات غير  200تسدات حوالي 
  .ألف د�ل العيالات اللي كيوPوا فيه 20مستشفى ابن زهر، فيه 

اللي فيها العشرة  40رة، من ورا السؤال د�لنا تسدات السـيدة الوزي
ألف امرأة اللي كتوP هنا، ما بقاتش  30آلاف، معناه اليوم مسدودة 

Pالسؤال المطروح، السـيدة الوزيرة، هاذ العيالات فين سـيفطناهم . كتو
، ماشي من المعقول، (CHU)سرير في  30يوPوا، عوضنا اليوم ب 

، احنا غادين للقدام، خصنا نحلو واحد 240سدينا السـيدة الوزيرة، إذا 
  .، ما يمكن ليناش نسدو ونعاودو نحلو500أو  400

وهاذ الشي، السـيدة الوزيرة، أعطينا السؤال على أساس غادي 
نتداركو الموقف، إلا أنه من بعد السؤال د�لنا تسدات، تسد البلوك د�ل 

وإذا قلنا ابن زهر هو الفتيح في ابن زهر، فيه قاعة الجراحة تسدات، 
  .المستشفى الكبير اللي كيحول على الجهة كلها

كذÇ نمشي بك لمستشفى للا خديجة في �ملالت، أعطى سـيد� 
. £نطلاقة د�لو، فيه طبيب واحد، من العيب والعار، هذا مستشفى كبير

 20كنمشي بك لب=ية سـيدي رحال، ب=ية كبيرة فيها ما يزيد عن حوالي 
سـنة، حان  20السكان، فالمركز الصحي قديم جدا، حوالي  ألف د�ل

  ...الأوان �ش نشوفو من حال هاذ الناس وهاذ المواطنين، �ش يمكن
  السـيدة الوزيرة، نسائلكم، أشـنو هو البر�مج د�لكم؟ 

وأتمنى من الله ومن السـيدة الوزيرة �ش تجاوبني واحد الجواب واقعي 
  .وحقيقي، لا يكون جوا� سـياسو�

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيدة الوزيرة في إطار الجواب

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
  السـيد الرئيس،

  السـيدات المستشارات، 
  السادة المستشارون،

  .أ� جوابي ما عمرو ما تيكون سـياسوي، دائما جواب صريح
ي كذÇ السـياسة اللي فوعيا منا في وزارة الصحة على الأهمية، وهاذ
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امشات فيها اPوà، والتوüات السامية كذÇ ماشـية في هاذ £تجاه، احنا 
كلنا واعيين على أن العالم القروي والمناطق النائية خصهم واحد المعالجة 
 Çخاصة، يعني ما يمكنلوش يتعالج، نديرو نفس المقاربة ونفس المعالجة، ف�

لقروي، سميناه ا�طط الوطني للعالم وضعنا مخطط عمل خاص �لعالم ا
القروي، واحنا ابدينا فيه، ولكن تبين لنا على أنه مازال �قص، ومازال 

  . خصو يزيد يتقوى، وتعطى لو كل الإمكانيات �ش ينجح
فغير هاذ الشهر، هاذي تقريبا ثلاث أسابيع در� واحد المناظرة وطنية 

بدينا فيها د�ل العمل اللي ابدينا حول ا�طط الوطني، نديرو الحصيX اللي ا
، ونوقفو على أشـنو اللي �قصو �ش نزيدو ندعموه، ونخرجو 2007فيه في 

بواحد خطة عمل وطنية، كذÇ اللي هي تكون جريئة وأكثر نجاعة من 
  .اللي ابدينا فيها، وهذا شيء جديد

ا فهاذ ا�طط الوطني د�ل الصحة القروية، يرتكز على ثلاث محاور، ربم
ما غادي يكفيني الوقت أنني نسرد كل الأعمال اللي غادي نقومو بها، ولكن 

  :كاين هناك ثلاث محاور أساسـية
المحور الأول، هو الخاص بتقوية التغطية الصحية الثابتة، إذن هاذ 
التغطية الصحية الثابتة �لوسط القروي، تنشاطركم الرأي �قي فيها خصاص 

صاص على مسـتوى الموارد الطبية، على مسـتوى التجهيزات، فيها خ
فبالنسـبة للموارد الطبية نحن تنحاولو نتداركو هاذ الخصاص، راه الإشكالية 

  . المطروحة حقيقية، وخصنا نلقاو لها الأجوبة
ثم كاين هناك الآن بر�مج عمل اللي هو طموح �لنسـبة لتأهيل المراكز 

متنلقاوهاش في مركز  الصحية القروية، ونضيفو لها وندخلو لها آليات اللي
صحي حضري، نظرا للخصوصية، نظرا للبعد، ندخلو لو آليات جديدة، 
ندخلو لو حتى واحد النوع من التكفل بنوع خاص من £سـتعجالات، 
ماشي £سـتعجالات الثقيX، ولكن دخلنا مصلحة جديدة للاسـتعجال، 

ن الواحد دخلنا كذÇ التكفل ببعض الأمراض المزمنة، اللي لا داعي �ش أ
�ش يتعالج منها، أنه يمشي للمستشفيات بلا ما نسرد لكم كل الأعمال لأنها 

Xطوي.  
ولكن كاين محور 5ني اللي هو عندو واحد الأهمية �لغة، هي المتعلقة 
بتقوية التغطية الصحية المتنقX، لأن المركز الصحي راه تيتوفر فقط على 

م الأطباء في الطب العام، ولكن أطباء، ما غنقلصش من الأهمية، ولكن فيه
خاص حتى الناس د�ل العالم القروي يكون عندهم الحظ بلا ما يهبطوا 
حتى للمستشفى، أنهم يعني يكون عندهم الحظ �ش يشوفوا طبيب 

  . اختصاصي
ف�Ç، فعلى غرار ما تقوم به الجمعيات من قافلات طبية في هذا 

  ...اEال، غادي يعني ترجع مؤسسة من طرف

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيدة الوزيرة، احتفظوا بما تبقى لكم من الوقت بعد تعقيب 

  .السـيد المستشار، تفضلوا السـيد المستشار إذا كان هناÇ تعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم االمستشار السـيد عبد الكريم االمستشار السـيد عبد الكريم االمستشار السـيد عبد الكريم الهلهلهلهمسمسمسمس
  .شكرا السـيد الرئيس

السـيدة الوزيرة، غادي نكون صريح معك �ش نقول Ç أن الوضع 
زال مريض ووصمة عار على جبين المسؤولين، فعليك �لمزيد من  الصحي لا

اللي أمامي واللي قدمناه لوزير اPاخلية على  ،الجهد، لأن الوضعية أو التقرير
  . مريض ويهدد الأمن د�ل الإقليم ،الوضع الصحي بإقليم �زة

مركز صحي بدون طبيب، بماذا تفسرين ذÇ السـيدة  14أكثر من 
  الوزيرة؟ 
Çتراجع خدمات المستشفيات المحلية، من بعد ما كانت كذ 

مستشفيات محلية أصبحت مسـتوصفات حضرية مع قسم الولادة، يعني 
، �هX، واد أكنولغياب اPيمومة، غياب المسـتعجلات، إذن في كل من 

  . أمليل ودائرة �يناس
، مركز بلارغكذÇ هناك جماعة سـيدي علي بورقبة، اكز�ية الجنوبية، 

، مطماطة، وكذÇ روشنسفبارنة والعديد، هناك تقرير هام، أيت اج 
ألف  150المستشفى المحلي بدائرة الريف بأقليم اPريوش اللي كتسـتافد منو 
كذÇ في . نسمة مازال ما اخرج لحيز الوجود، مازال الأبواب د�لو مغلقة

Ç ، قسم الولادة اللي دشـنو سـيد� الله ينصرو، مازال كذتيفروينجماعة 
  . ما خرجش للوجود

السـيدة الوزيرة، احنا كنلتمسو منك الجواب الآن أنك ترسلي واحد 
اللجنة، واش سـيد� ما خلى حتى بلاد في المغرب، سـيفطي واحد اللجنة 

 أكنولاحنا الساكنة د�ل . أو تقومي بز�رة للإقليم لتصحيح الوضع الصحي
احنا �لكذب  عمرها ما خرجت للشارع، حتى خرجت كتحتج وكتنعتنا

على الوضع الصحي، نهار اللي خرجت قاومت £سـتعمار وحررت البلاد 
وجرت على المسـتعمر و�ضلت من أجل اسـتقلال البلاد، حتى خرجت 

  .�ش تندد على الوضع الصحي
إذن، السـيدة الوزيرة، راجعي الأمور والترتيبات، ربما الإخوان أو 

ور، ولكن هذا واقع مر، احنا المسؤولين د�Ç ما يوصلوش Ç هاذ الأم
كنعيشوه لأكثر من سـنتين وأ� مسؤول رئيس جماعة عوض نتجه للعمل 
ونفكر في التنمية، وعندي مشاريع وملفات، وليت كناقش غير موضوع 

  . الصحة
أ� لست بمحامي وزارة الصحة، أ� مسؤول، مسؤول عن التنمية، كل 

بها، إذن الله يجازيك  واحد عندو £ختصاصات د�لو اللي غادي يقوم
بخير، احنا يد في يد كمحسـنين، كمنتخبين، نتعاونو معك، ندبرو في سـيارة 
إسعاف، ندبرو على الأدوية، ندبرو على إعا�ت، ولكن الأطر والموارد 
البشرية ما غاديش نصنعوها، فجزيل الشكر أنك خصك تنوض وتقفي معنا، 

  .ضع في الإقليموترسلي لنا واحد اللجنة �ش نصححو هاذ الو 
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  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة ربما للسـيدة الوزيرة في إطار التعقيب، 

  .تفضلوا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصالسـيدة وزيرة الصححححةةةة
غير بغيت نقول بأن هاذ ا�طط الوطني د�ل العالم القروي، أولا راه 

وأننا مقبلين على تعميم  تدعم بدعم كذÇ اسـتثنائي هاذ السـنة، �لخصوص
، وغادي تكون حتى �لنسـبة لهاذ التغطية الصحية غير )RAMED(نظام 

  .الثابتة، يعني غادي تعطي حتى هي واحد النقX نوعية
�لنسـبة للأطر الطبية، فالوزارة ما تتقصرش في هذا اEال، فما ذنب 

وزارة الوزارة عندما كتعين طبيب والطبيب ما كيلتحقش؟ ما هو ذنب ال
حي� يقاضوها أطباء؟ وما تيربحوش الحكم وتيجيو وتيقول Ç ما نفذتيش 
واحد الحكم اللي هو في صالحنا، وهو ذاك الحكم عمرو ما قال على أن وزارة 

  . الصحة خصها تعين يعني هاذوك الطبيبات في مقر سكناهم
.. .فنحن راه تنقوموا بكل اEهودات وتنوقفو الرواتب وتنعملو يعني كل

إذن خصنا نخممو أننا نديرو قانون، نرجعو للخدمة المدنية اللي كانت من 
 àقبل واللي كتجبر على كل طبيب أنه يؤدي خدمة وطنية، لأن هاذ المسأ
راه هي خدمة الوطن، هاذي روح الوطن وهاذي خدمة المواطنين، يعني 

ير في هاذ قبل خدمة المصالح الشخصية، فلماذا لا؟ راه كاين احنا عند� تفك
اEال أنه يكون تفكير، أن يكون واحد الإلزامية قانونية واحنا نتفقو جميعا 

 .عليها، وتبارك الله �ش يعني نتجاوزو هاذ مسأà الخصاص

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة، كما نشكركم على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

لموüة إلى السـيد وزير الفلاحة وننتقل بعد قطاع الصحة إلى الأسـئX ا
 Xالسؤال الأول الآني  7والصيد البحري، وعدد هذه الأسـئ ،Xأسـئ

موضوعه مآل تجديد اتفاقيات الصيد البحري مع الإتحاد الأوروبي، والكلمة 
  . لأحد ممثلي فريق التجمع اPسـتوري الموحد

 الكلمة للأسـتاذ بيجديكن، تفضلوا لطرح السؤال، أرجوكم السادة
  .المستشارين �لإنصات، تفضل السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكن
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون المحترمون،
في إطار السؤال الآني الموجه للسـيد وزير الصيد حول تجديد اتفاقية 

  .الصيد البحري

تب مجلس المستشارين من بعثة المملكة السـيد الوزير، لقد توصل مك 
المغربية �لإتحاد الأوروبي ببروكسـيل بخبر حول اج°ع مجموعة الحزب 

ماي  6و 4الشعبي �لبرلمان الأوروبي في إطار الأ�م اPراسـية ما بين 
، وعلمنا عبر الإعلام الوطني المغربي أن )PALEREMO(بـ  2011

على رأس وفد ) PALERMO(لى السـيد الوزير الأول المغربي توجه إ
هام للمملكة المغربية، حيث انتهـى إلى علمنا أن هذه الأ�م اPراسـية تم فيها 
تناول مواضيع الشراكة الأورومتوسطية والصيد والأمن والتعاون القضائي 
ومحاربة ا�درات، وكذا القضية المرتبطة �لأوضاع السـياسـية الحالية التي 

  . يعيشها العالم العربي
وحسب المعلومات التي توصلنا بها، فإن البرلمانيين الإسـبان اýين 
ينتمون لفريق الحزب الشعبي، وهم المسـتفيدون الأوائل من هذه £تفاقية، 

يتزعمون اليوم لوبي داخل البرلمان الأوربي لعرقX تجديد هاذ £تفاقية 
  .لأسـباب سـياسوية

تجديد اتفاقية الصيد سؤالنا، السـيد الوزير، ما هو الجديد بخصوص 
البحري مع الإتحاد الأوربي، علما أن البروتوكول أمضي لتمديد هاذ £تفاقية 

  حتى للعام الجاي؟ 
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري 

  .في إطار الجواب

        ::::والصيد البحريوالصيد البحريوالصيد البحريوالصيد البحري    السـيد عزيز أخنوش، وزير الفلاحةالسـيد عزيز أخنوش، وزير الفلاحةالسـيد عزيز أخنوش، وزير الفلاحةالسـيد عزيز أخنوش، وزير الفلاحة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
توصل المغرب والإتحاد الأوروبي لاتفاق يقضي بتمديد العملية د�ل 

وفي هذا . 2015£تفاقية د�ل الشراكة لمدة أربعة سـنوات تمتد حتى لسـنة 
على  2011فبراير  25الإطار، تم التوقيع �لأحرف الأولى �لر�ط في 

البروتوكول الجديد للصيد البحري، كينص على تمديد العمل �لبروتوكول 
الحالي لمدة سـنة، وغادي نسـتغلو هاذ المدة د�ل £سـتمرار في إجراء 
المفاوضات بهدف تحسين أشكال التعاون المنصوص عليها في £تفاق 

ريع التنموية في إستراتيجية والملاءمة د�لها في التوüات الإستراتيجية والمشا
(Halieutis) .  

وللإشارة تم تمديد اتفاقية الشراكة والبروتوكول الملحق بها وفقا لنفس 
فبراير  27الشروط المنصوص عليها في £تفاق المنتهية صلاحيته في 

، وهذا البروتوكول الآن هو في قنوات المصادقة الأوربية، وتيعرف 2011
 وـــــــــــي هــــــــي اللــــــس الأوروبــــــــــــــواEل ادي،ـــــواحد السير ع

)le Conseil Européen(  د�ل التوقيع د�ل هاذ Xالمقب Xهو المرح
  .£تفاقية، ومن بعد غادي يمشي أمام يعني مجلس البرلمان الأوربي
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ار التعقيب عن شكرا السـيد الوزير، الكلمة للأسـتاذ بيجديكن في إط

  .جواب السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكنالمستشار السـيد لحسن بيجديكن
ي ــــــــــــــــــــــتنعرفوا، السـيد الوزير، الحكومة د�ل أورو� اللي ه

)la commission européenne ( فشلت مع المغرب في تمديد هاذ
وز £تفاقية للأربع سـنوات المقبX، ولكن البروتوكول اللي تسـنى، لازم يد

  . لموافقة البرلمان الأوربي
وفي هذا الإطار، السـيد الوزير، اللي تنقول Ç أنه كاين واحد اللوبي 

د�لهم  (les verts)ما فيهش غير الإسـبان، ولكن تيتزعموه الإسـبان ب 
و�لحزب الشعبي، ماشي كلهم ولكن الأغلبية د�لهم، وتيأطروا البرلمانيين 

تفاقيات لأن تيقولوا أنه فيها نزاع، لأن الآخرين �ش ما تسـناش هاذ £
  . المياه المغربية اللي احنا تنصيدو فيها ماشي مغربية �قي فيها النزاع

لهذا، السـيد الوزير، وكاينة حاجة أخرى اللي نلتمسها احنا كبرلمانيين، 
أنه ما كاين تنسـيق ما بين الحكومة والبرلمانيين اللي تيهمهم الأمر، �ش 

هاذ £تفاقية، لأن احنا تنشوفو هاذ £تفاقية ولو أننا كمعنيين يدافعوا على 
ماشي دائما مع £تفاقيات، ولكن هاذ £تفاقية معها، لأن فيها السـياسة 

كاين حتى �لنسـبة للحكومة بين الوزارات . د�ل £عتراف �لمناطق د�لنا
ت اللي المعنية ووزارة الخارجية، ما كاينش تنسـيق، على حسب المعلوما

  . عند� في بروكسـيل
لهذا، السـيد الوزير، راه تنلحو أنه هاذ الملف خصو المغاربة كلهم 
يتبعوه بما فيهم البرلمانيين د�ل المغرب، لهذا احنا عند� علاقات مع 
البرلمانيين، خصنا حتى احنا نديرو اللوبي د�لنا �ش ندافعو على £تفاقية 

  .لأن فيها مصلحة للمغرب
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن 

  .تعقيب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس

هاذ £تفاق قطع واحد الجولات اللي هي 0مة، ولابد في هاذ المحطة ما 
لي قاموا بواحد اPور جد ايجابي نشكرو أولا السـيدات والسادة النواب ال

في التفعيل د�ل العلاقات د�لهم مع الإخوان الأوربيين لتسهيل المأمورية 
د�ل حكومة صاحب الجلاà �ش نتوصلو أولا لهاذ £تفاق الأول اللي 
توصلنا � لأنه كان صعيب بزاف وكانت فيه تداخلات وواحد العدد د�ل 

  . لنا للنتيجة اللي هي إيجابيةالتعقدات اللي الحمد � توص 
كنغتنم كذÇ الفرصة �ش نشكر واحد العدد د�ل الفاعلين في الميدان 

د�ل الصيد البحري و£ج°ع اللي كان في مدينة طنجة، اللي كان عندو 
واحد الصدى إيجابي بين الفاعلين في الصيد البحري في اسـبانيا وفي 

Pفعة قوية لهذا £تفاقالمغرب، واللي حتى هو أعطى واحد ا .  
لابد أن أقول بأنه عند� علاقة يعني مرتبطة مع وزارة الخارجية ونتعامل 
ونتعاون في هذا الملف، وبأنه غير على سبيل المثال، أ� غدا غادي نمشي 
لستراسـبورغ، وبعد غد غادي نكون في بروكسـيل، وأنه دائما في إطار أنه 

تفاقية، لا د�ل الصيد البحري ولا نشرح الموقف د�ل المغرب من هاذ £
د�ل الفلاحة، للإخوان البرلمانيين الأوربيين �ش يفهموا الأبعاد د�لو، 
يفهموا الأهمية د�لو، يفهموا بأنه نحن نتشارك معهم حوض البحر الأبيض 
المتوسط وبأن مشاكلنا راه متعلقة �لمشاكل الأوربية، بأنه يجب أنه هذاك 

يعني يكون عندو واحد  (le contenu)كون عندو واحد الوضع المتقدم ي
المحتوى، أشـنو هو هاذ المحتوى إذا ما كانش فيه اتفاقية الصيد البحري وما 

  كانتش فيه الفلاحة وما كانوش فيه واحد العدد د�ل £تفاقيات، لماذا؟ 
كل واحد اليوم خصو يلعب اPور د�لو، واحنا الهدف د�لنا،  ،فلهذا
ولا الناس اللي  (PP)رة د�ل السـيد الوزير الأول اللي قام بها مع لا الز�

كتشوفهم وزارة الخارجية ولا العمل اللي تتقوم به كذÇ وزارة الفلاحة هو 
الإقناع وإعطاء المعلومات على أن هذه £تفاقيات هي في صالح الشراكة 

  .بين الأوربيين وبين المغاربة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . الوزير على جوابكم شكرا السـيد

ننتقل إلى السؤال الثاني الموجه دائما إلى السـيد وزير الفلاحة والصيد 
البحري، وموضوعه ضم وزارة الفلاحة للأراضي البورية، الكلمة لأحد ممثلي 

  .الفريق £شتراكي لتقديم السؤال

        ::::المستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيد
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  المستشارين، السادة

  السـيد�ن المستشار�ن،
لقد وضعنا، السـيد الوزير، هذا السؤال منذ سـنتين تقريبا، إلا أنه، 
السـيد الوزير، وكما هو في علمكم عملية الضم أصبحت أمرا واقعا، ولا يمكن 

  . إنكار بعض إيجابياتها
لكن، السـيد الوزير، مع أن المنطقة كانت كلها مبرمجة للضم السقوي، 

Pي كان واýراسات كانت كلها جاهزة، فلماذا تم إلغاء الضم السقوي ا
 �مطلب جميع الفلاحين وتم تعويضه �لضم البوري، مع أنه والحمد 
أصبحت جميع السدود تعرف وفرة في المياه؟ وهل ستسـتأنف الأشغال 
لتتمة عملية الضم السقوي بطرق عصرية، تحافظ على ثرواتنا المائية أم 

  لية الضم البوري؟ستسـتمر عم 
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  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
هو تدخل السـيد المستشار جاء في الضم، ولكن يعني السؤال تحول 

الحمد � أنه اللي نوعا ما، �لنسـبة للسؤال الجوهري اللي كان عندي، اللي 
كيهم منطقة أسفي في الجماعة القروية البخاتي بإقليم آسفي، تعاملت الوزارة 
إيجابيا مع هذه الطلبات لأن المشروع يندرج ضمن توüاتها المتعلقة بتحسين 
الهياكل العقارية، وذÇ أن ضم الأراضي يساعد على حسن اسـتغلال 

  . سين نظم وتقنيات الإنتاجالأراضي الفلاحية، كتكثيف £ستìر وتح 
ولهذا الغرض، قامت المديرية الفلاحية بآسفي بإنجاز اPراسات الأولية 

فلاح، أ�نت عن تجاوبها مع مشروع الضم، وتم الإدراج د�ل  1500لحصر 
 21، وبعد موافقة اEلس القروي في 2008هاذ المشروع في إطار قانون 

لاحة قرارا بتحديد منطقة الضم �لإجماع أصدر وزير الف 2008فبراير 
  . و�لإذن �لشروع في عملية الضم طبقا للقوانين الجاري بها

مح ولحد الآن تم £نتهاء من صياغة جميع الو5ئق التقنية التي ستس
، وإذا �2011لتوزيع الأولي للأراضي على المسـتفيدين في مطلع شهر نونبر 

كانت هناك طلبات د�ل أراضي أخرى مسقية فنحن مسـتعدين، السـيد 
  .المستشار، �ش ندرسها

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التعقيب

        ::::المستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيدالمستشار السـيد أبو بكر عبيد
  . شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد الوزير على الإجابة الواضحة

غير أنه، السـيد الوزير، العملية تعرف عدة مشاكل من �حية المحافظة، 
ولهذا، السـيد الوزير، . والفلاحون يشـتكون من تبديل بعض الأراضي

لازال جل الفلاحين مشغولين ويؤكدون بأن المنطقة كانت في السابق ما 
هكتار مبرمجة كلها مسقية، ومع الأسف الشديد تم  64000 يزيد عن

  .توقيف عملية الضم السقوي بدعوى عدم وجود المياه الكافية
نؤكد لكم، السـيد الوزير، بأنه لابد من إعادة النظر في عملية الضم 
السقوي، وإعطائها العناية اللازمة، لأنه في الحقيقة لم يعد أي مبرر لإلغاء 

  .لضخمةهذه المشاريع ا
السـيد الوزير، المسؤولون في المكتب الجهوي للاستìر الفلا, أكدوا 

هكتار كانت مسقية بطريقة بدائية،  10000بأنه سيتم إعادة تجهيز ما يقارب 
نعم، السـيد الوزير، شيء جميل أن .  الشيء اýي سـيؤدي إلى اقتصاد الماء

اýي يشغل �ل  تتسع الرقعة السقوية �لتنقيط، ولكن السؤال الكبير
الفلاحين، واýي يطرح نفسه، من سيتحمل تكاليف هذا المشروع أو هذه 

المشاريع السابقة التي لازالت بذمة الفلاحين والتي لازالت أراضيهم كلها 
  مرهونة؟

السـيد الوزير، لا يخفى عليكم اPور اýي تلعبه الأراضي المسقية في 
àكر منطقة عبدة دكاý� من توفير المواد الأساسـية المنطقة، وأخص ،

كالحليب والحبوب والسكر إلى أخره، مع أن زراعة هذه المادة أي الشمندر 
أو السكر، هي في البداية كتكون شمندر، هذه المادة تعرف عدة تعثرات 
واحتقا�ت، نتمنى من هذا المنبر، السـيد الوزير، أن تتدخلوا لحل جميع 

  . المزارعون، والتي لا يتسع اEال ýكرها المشاكل التي يتخبط فيها الفلاحون
  . شكرا السـيد الرئيس

            ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة    
  . شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

        : : : : السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
الشيء اýي أريد أن أنبه � هو أنه يعني الضغط على الماء، لأنه 

طق السقوية كيتطلب �ش يكون فعال، يعني بعض التوسـيع د�ل المنا
الكميات د�ل الماء اللي مخصصة، فما يمكنش يتعمل التوسـيع إلا إذا كانت 

، في واد أم الربيع 2007، في أواخر 2008-2007المياه، ولا ننسى أنه في 
ما كاينش الماء، يعني امشينا �لسد د�ل المسيرة، كان فيه الحقن د�ل 

  . %7 السدود د�لو
إذن، هاذ الشي دائما خاصنا يبقى في اýاكرة د�لنا، ولكن كل ما يمكن 
إذا كان الماء موجود �ش نعملو شوية د�ل التوسـيع، ونجيبو شوية د�ل 
العصرنة، ويكون شوية د�ل التنقيط د�ل الماء، فهذا شيء إيجابي للفلاح، 

إن -دي نباشروها والضم د�ل السقوي الآن الإشكالية طرحتوها، احنا غا
  . في المسـتقبل -شاء الله

أما الإشكالية د�ل الشمندر، فكيظهر لي بأنه الحل هو الحوار مع 
الفاعلين، كاين اEمع وكاين اEمعين، وكاين الصناعة وكاين الفلاحة، كيظهر 
لي أنه إلى حد الآن، سـنوات هاذي الحمد �، الأمور تمر بشكل جيد، 

الصبر من üة، ومن üة أخرى غادي يمكن لنا إن  فيعني غير شوية د�ل
  . شاء الله �ش نتوصلو لبعض الحلول اللي هي في صالح العموم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا للسـيد الوزير

موضوع السؤال الثالث الموجه دائما إلى السـيد وزير الفلاحة والصيد 
: المحترمين السادةالبحري هو آ5ر الجفاف �لمناطق الجنوبية، للمستشارين 

يحفظه بنمبارك، عبد الحميد السعداوي، عبد الله ابوزيد، سـيدي ا�تار 
  . الجماني، سـيدي صلوح الجماني

  . الكلمة للأسـتاذ يحفظه، تفضل

        ::::المستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمبارك
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  . بسم الله الرحمن الرحيم
  . شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السادة الوزراء المحترمون،

  ات والسادة المستشارون المحترمون،السـيد
في البداية ألفت انتباهكم، السـيد الوزير المحترم، أن هذا السؤال قد تم 

، في فترة كان التذمر هو سـيد الموقف في 2010مارس  17توجيهه بتاريخ 
أوساط كسابي الجهة نتيجة التعطل في مباشرة المساطر الإدارية الخاصة 

  . ء اýي كاد أن يفسد فرحتهم به�لبر�مج £سـتعجالي، الشي
ولكن لا بأس وبعد أن حاب الله مراعي الجهة �لأمطار، وكذا تدخل 
الحكومة مشكورة، ولو متأخرة، ببر�مج اسـتعجالي معتبر، اسـتبشر� به 
خيرا، والآن اسمحوا لي أن أ�شر ببسط السؤال مع تعديلات طفيفة، 

  . السـيد الرئيس
  السـيد الوزير المحترم، 

انت في السـنة الفارطة المناطق الجنوبية ببلاد�، وخاصة المناطق ع
الصحراوية من قX علف الماشـية وذÇ بفضل عامل الجفاف، وقد عملت 

مليون درهم لتمويل الأشغال المدرجة ضمن  12,5الحكومة على تخصيص 
البر�مج £سـتعجالي للتخفيف من آ5ر الجفاف، آنذاك بجهة واد اýهب 

وذÇ بهدف الحفاظ على القطيع وحمايته وتزويد الماشـية بمياه لكويرة، 
الشرب وكذا تقديم اPعم للمواد العلفية، إلا أن الواقع اýي عاش عليه 
الفلاحون ومربي الماشـية يختلف في بداية تö الفترة عن ما تؤكده الحكومة 

  . من دعم لهم
اجX التي يمكن أن السـيد الوزير المحترم، ما هي الإجراءات الفعلية والع

تطمئن الفلاحين ومربي الماشـية �لمناطق الجنوبية للتعامل مع حالات 
  الجفاف مسـتقبلا؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 .شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .ترمشكرا السـيد الرئيس المح

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
أولا نتمناو خير السـنوات المقبX إن شاء يقل الجفاف، وكيظهر لي بأنه 

مليون  50كما جاء في �مكم، تعمل واحد البر�مج في السـنة الماضية د�ل 
مليون درهم اللي امشات للجهة  12.5د�ل اPرهم للمناطق الجنوبية، فيه 

ýهب يعني لكويرة، وخاصة في حماية المواشي، حيث تم توزيع د�ل واد ا
ونقل مواد علفية مدعمة، بحال الشعير، اýرة والتفل د�ل الشمندر، 
وتكثيف التأطير الصحي، وتوريد الماشـية عبر اقتناء شاحنات صهريجية 

  . وإحداث نقط ماء

لنسـبة فيه، � %91هذا البر�مج تقريبا �لنسـبة لتوزيع الأعلاف در� 
�لنسـبة لإحداث  %100و %54لنقل الأعلاف يعني ذاك الشي اللي جا 

  . وتجهيز نقط الماء واقتناء الشاحنات الصهريجية
هاذ السـنة الحمد � أنه كاين أمطار، ولكن رغم ذÇ يعني كاين واحد 
البر�مج حكومي، اللي تم الإعداد د�لو لإغاثة وحماية الماشـية بهذه الجهات 

مليون د�ل اPرهم، غادي تخصص لتوزيع  37مالية القدر د�لها بكلفة إج
مليون  50ونقل مواد علفية مدعمة وتكثيف التأطير الصحي للقطيع، إذن 

مليون د�ل  37درهم هاذ السـنة الماضية، وهاذ السـنة كاين بر�مج د�ل 
  . اPرهم للمناطق الجنوبية

  .وشكرا لكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 .لوزير، لكم التعقيب السـيد المستشار، تفضلواشكرا للسـيد ا

        ::::المستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمباركالمستشار السـيد يحفظه بنمبارك
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

نحن، السـيد الوزير المحترم، نثمن عاليا البر�مج £سـتعجالي الخاص 
بإغاثة الماشـية بجهة واد اýهب لكويرة، واýي كان � بلا شك وقعه 

من التأخر اýي طرأ عليه نتيجة التعطل في الإيجابي على الكسابة، �لرغم 
  . اتخاذ المساطر الإدارية في حينه

كما نحمد الله على تهاطل الأمطار بكميات معتبرة على المراعي التابعة 
للجهة تزامنا مع بداية تطبيق البر�مج المعلن عنه، وهذا ما يدعو� للمطالبة 

ناء إلى حاà اPيمومة، لأنه بأن ينتقل البر�مج £سـتعجالي من حاà £سـتث 
كما تعلمون، السـيد الوزير المحترم، الأمطار �لجهة هي £سـتثناء، وليس 

  . العكس
ولتفادي الوقوع في نفس المشاكل مسـتقبلا، تبقى الإشارة إلى أنه 
و�لرغم من كون مراعي الجهة حباها الله �لأمطار إلا أنها أيضا أصبحت 

ن الماشـية لجودة مراعيها المتميزة، مما أدى إلى قبX لأعداد كبيرة من قطعا
وهذا ما يسـتوجب، السـيد الوزير المحترم، . اكتظاظ هذه المراعي �لمواشي

منكم أخذه �لحسـبان في كل ما يتعلق ببرامج اPعم المقدمة، خصوصا في 
حصة الجهة من كميات الأدوية البيطرية وتوفير الشاحنات الصهريجية ودعمها 

للازم للتخفيف من التكاليف على الكسابة، خصوصا في فصل �لوقود ا
  . الصيف

كما لا يفوتنا، السـيد الوزير، ونحن نتحدث عن البرامج الهادفة المسطرة 
  .من طرف وزارتكم إلا أن نشـيد بمخطط المغرب الأخضر

السـيد الوزير المحترم، كل ما تحدثنا عنه يجر� للمطالبة بتخصيص 
 المعاهد والمدارس الوطنية الفلاحية حتى نؤسس مقاعد لأبناء الجهة في

جميعا للجهوية الموسعة التي أعلن عنها صاحب الجلاà المö محمد السادس 
  .نصره الله وأيده
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  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، والكلمة للسـيد الوزير إن كان هناÇ تعقيب 

  .عن الجواب

        ::::حة والصيد البحريحة والصيد البحريحة والصيد البحريحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاالسـيد وزير الفلاالسـيد وزير الفلاالسـيد وزير الفلا
لابد من الإشارة كذÇ أنه هاذ الجهات كلها الجنوبية حظيت بعناية 

 51خاصة في مخطط المغرب الأخضر، حيث تتضمن ا�ططات الفلاحية 
سـنوات،  �10ستìرات إجمالية، يعني على مدى  2020مشروع في أفق 

اذ المنطقة مليار درهم، وترمي هاذ المشاريع �لنظر لمؤهلات ه 5,4د�ل 
إلى تنمية سلاسل إنتاج الصبار، النخيل، الخضروات، اللحوم البيضاء، 

  .اللحوم الحمراء، الحليب وتربية الإبل
مشروع في إطار اPعامة  20مشروع، منها  22وتم الشروع في إنجاز 

الثانية، ومشروعين في إطار اPعامة الأولى، هاذي أعطيت لها £نطلاقة، 
  .ألف فلاح 34مليون درهم لفائدة حوالي  300ر وبكلفة قدرها مليا

إذن منطقة كتهم £ختصاص د�ل مخطط المغرب الأخضر اللي غادي 
يكونوا فيها استìرات كبيرة، واحنا نواكب، إذا كان هناك الجفاف فنحن 
نواكبه، لأنه تنعرفو الأضرار اللي كتسبب للفلاحين وخصوصا للفلاحين 

راه ذاك الشي اللي كنتمناوه، والحمد � أنها سـنة الصغار، إذا كانت الشـتا 
طيبة، وهاذيك الأموال راه بقات تماك في المديرية الجهوية، ونخليو شوية 

  .للسـنوات المقبX، ونتمناو على الله خير إن شاء الله (le réserve)د�ل 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

للسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري دائما  موضوع السؤال الرابع الموجه
عبد القادر قوضاض، : هو اسـتيراد بطاطس فاسدة، للسادة المستشارين

  . عبد الحميد السعداوي، لحسن بوعود، محمد الكبوري، إبراهيم فضلي
  .الكلمة للأسـتاذ قوضاض عبد القادر

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الرئيس

  لوزراء،السادة ا
  أخواتي المستشارات، 
  إخواني المستشارين،

أولا هاذ السؤال حتى احنا راه هاذي سـنة ملي كنا وضعناه، للأسف، 
  .ولكن لا بأس عند� ميتقال فيه

لقد وضعنا هذا السؤال عندما كان المشكل آنذاك قائما بدخول سفينة 
ء بني أنصار محمX �لبطاطس غير الصالحة للزراعة، والتي تم حجزها بمينا

�لناظور، إذ أنها مصابة بمرض يطلق عليه الجربة، ونحمد الله أنها لم تسوق 
للفلاحين وإلا كبدتهم خسائر كبيرة، تنضاف إلى المشاكل الأخرى التي 

  .يعانون منها
  السـيد الوزير، 

مازال مشكل البذور ا�تلطة التي اقتنتها شركة صو�كوص من إسـبانيا 
لفلاحين لم تنس حتى تكررت عملية اسـتيراد البطاطس وتم توزيعها على ا

غير الصالحة للزراعة، الأمر اýي يجعلنا نتساءل من المسؤول الأول عن 
عملية اسـتيراد هذه الكمية من البطاطس غير الصالحة للزراعة؟ وأين تتجلى 
مصداقية صو�كوص، خاصة في ظل هاذين العمليتين المتعلقتين �لبذور 

  بطاطس المصابة بمرض الجربة؟ا�تلطة وال 
  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
غادي نغتنمو الفرصة د�ل السؤال د�Ç �ش نهنيو أولا المكتب 

ني للسلامة الصحية، لأن هو اللي قام بهاذ العملية واللي هو اللي بعد الوط
 5000طن، يعني  5000المراقبة د�لو الجيدة لقى بأنه في السـنة الماضية 

، اللي فيها واحد النسـبة (conforme)اللي جات ماشي  2010طن في 
  .عالية من هذاك المرض د�ل البطاطس اللي تكلمتي عليه

ضم شركة صو�كوص وضم كذÇ شركات أخرى اللي  وهاذ الشي هذا
هي مغربية، وكانت المواد هي مواد مسـتوردة من أورو�، على أي، واحد 

طن الناس اللي جابوها قرروا بأنها غادي تحرق، وتحرقات هنا في  1000
  .المنطقة د�لكم، وكاين الشي لاخر اللي عاود رجع وامشى لبلاصة أخرى

لمراقبة الصارمة د�ل المكتب الوطني للصحة هاذ السـنة، بفضل هاذ ا
اشحال اعطاو د�ل  les contrôles)(والسلامة الصحية، اشحال عند� في 

طن، رغم أنه £سـتيراد  25طن إلى  5000طن، دز� من  25الأمراض؟ 
  .46ألف طن إلى  ألف طن 38د�ل البطاطس داز من 

نقاش وحوار مع  إذن أولا تلقات الإشكالية، ترفضات السلعة، كان
الفاعلين، وطلبنا منهم �ش يحسسوا الناس اللي هما المزودين د�لهم، وكانت 
علاقات حتى مع بعض اPول بحال إيرلندا وبحال اسميتو �ش نقول لهم ها 

)la qualité ( أنه البطاطس اللي وصلات �اللي المغاربة كيطلبوا، والحمد 
  . هاذ السـنة هي في صحة جيدة

  .وشكرا
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا للسـيد الوزير، تفضل السـيد قوضاض للتعقيب عن جواب 

  .السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاضالمستشار السـيد عبد القادر قوضاض
  .شكرا السـيد الوزير المحترم

البطاطس �لنسـبة لنا منتوج استراتيجي، وهنا أ� أريد أن أنبه الحكومة 
الجزائر، والتقديرات  إلى أنه هاذ السـنة رجعت كتدخل لنا البطاطس من

طن دخلت على الحدود بيننا وبين  3000طن حتى  2000اللي عندي بين 
الجزائر في الجهة الشرقية، وامشات وصلت حتى لأكادير، امشات وصلت 
حتى لأكادير، تيحيدوا لها ذاك الأكياس د�لها وتيعمروها في أكياس أخرى 

  . وتيدوزوا بها إلى أن وصلت إلى أكادير
ير، لاش؟ �ش خطير؟ خطير أولا ربما تدخل لنا شي هذا خط

فيروس غادي يؤثر لنا ماشي غير على المنتوج الوطني د�ل البطاطس وإنما 
حتى العائX د�ل البطاطس، بحكم أنه، وأنتم سـيد العارفين، عارفين بأنه 
المرض د�ل البطاطس يمكن يقيس ماطيشة يقيس بوذنجال، يقيس حوايج 

  . أخرى
نا هاذ الحوايج اللي تيدخلوا لنا من الخارج، وبهاذ الكمية، فين وýا اح 

هاذ الجمارك؟ فين هاذ الجيش على الحدود؟ اللي تيدخل �لشاحنات راه 
  . كيدخل البطاطس يمكن يدخل شي عجب آخر، وهذا خطير

احنا كنوüو تنبيه، كنبهو الحكومة بأنه هذا فيه خطورة ولكن 
 د�ل البطاطس اللي كيدخل للمغرب كيجي المسؤولية فين كذÇ؟ التأخير

، هاذ العام التأخير د�لو هو اللي 15/01حتى لـ  15/12، 12في شهر 
خلى المشكل اسـتفحل، لأنه المزارعين د�ل هاذ الزراعة كيقلبوا منين غادي 

  . يدخلوا هاذ الزريعة �ش يزرعوها
طس �ش و�لتالي، لابد من هاذ الجهات اللي كتحرس على هاذ البطا

تدخل في وقتها، كيخصها تدخل في وقتها �لضبط �ش نتفاداو وكنشكرو 
المكتب الجهوي للاستìر الفلا, لملوية وكذÇ المكتب الوطني للسلامة 
الصحية اللي قاموا بدور 0م، اللي كانوا سـباقين إلى وقف هذه العملية، 

  .وربما داروا فيها محاضر واللي كانوا انتبهوا لهذه العملية وحاولوا وداروا فيها
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

أولا غير �ش يمكن نصححو، احنا تنتكلمو على البذور د�ل 
öالحد من هاذ الظاهرة .  يعرفوا علاش تنتكلموالبطاطس، �ش المسـته

اللي تكلمت عليها، تم تحسيس السلطات الإقليمية ودعوة المصالح الجمركية 

�لجهة، وتعيين لجنة ) l’ONSSA(إلى التنسـيق مع مصالح المكتب د�ل 
لمراقبة نقط بيع أغراس البطاطس، امشينا عند هذوك الناس اللي تيبيعوا، 

تماتش يعني أي حاà رغم هاذ الîم اللي تيقولوا بأنه كاين ولحد الساعة ما 
ما  نشوفو �ك (les semences) وهذا، امشينا للناس اللي كيبيعوا 

ما هذا، وكانت المراقبة، ما كاين حتى حاà اللي ظهرت الآن،  كيبدلوا، �ك
وكاين الآن القيام بز�رات ميدانية لبعض الضيعات اللي هما تيعملوا هاذ 

   .الشي د�ل الفلاحة لحث الفلاحين على تفادي اقتناء أغراس البطاطس
ومن هذا المنبر، نوجه لهم كذÇ هذا الإنذار، لأنه حذاري من اسـتعمال 
هاذ اسميتو، والحمد � أنه كاين قنوات اللي هي سليمة، اللي هي مراقبة، 

ö، اللي غادي تعطي السلامة الصحية للفلاحة والأرض د�لهم وللمسـته
وغادي نبقاو دائما يعني تحت الإنذار د�ل هذه المشاكل �ش متكررش في 

Xالسـنوات المقب .  
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد الوزير

ننتقل إلى السؤال الخامس الموجه دائما إلى السـيد وزير الفلاحة والصيد 
ممثلي الفريق البحري، وموضوع السؤال هو قطاع تربية الإبل والكلمة لأحد 

  . £شتراكي لبسط السؤال
  .تفضلوا الأسـتاذ النفاوي، الكلمة لكم

        ::::المستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاوي
  السـيدات المستشار�ن،

  السادة المستشارون،
  السـيد الوزير، 

، كان سـيفطناه، ربما 2010هاذ السؤال كان تطرح في شهر سـبعة 
  .لسؤالمتغيرات جديدة وقعت، ولكن لا بأس �ش نطرح ا

يعتبر قطاع تربية الإبل من القطاعات الواعدة لما � من طابع اقتصادي 
واج°عي وثقافي وسـيا,، وعلى الخصوص في الأقاليم الجنوبية للمملكة، 
لكن عدم إعطاء الأهمية واPعم اللازم لهذا القطاع عرضه للتهميش نظرا 

رؤية إستراتيجية للصعو�ت التي تصاحب عملية تربية الإبل، ونظرا لغياب 
لا يوجد فيها ما يو, بإعطاء  2010واضحة للقطاع، فبرامج الوزارة لسـنة 

  . الأهمية لقطاع الإبل، �لرغم من الوعود التي تم قطعها في هذا الشأن
كما أن هناك غياب �م لمراكز الأبحاث وكذÇ الأطباء المتخصصين في 

اصة �لأمراض التي الإبل غير موجودين، وخصاص كذÇ في الأدوية الخ
تصيب الإبل، الشيء اýي انعكس سلبا على تطوير القطاع، سواء ف. 
يخص التسمين أو الحليب، على عكس بعض اPول اEاورة لنا كموريتانيا 

  .والصومال، التي نعتبر أنفسـنا متقدمين عليها كثيرا
 ومن هذا المنطلق، نسائلكم، السـيد الوزير، عن إستراتيجية الوزارة



 2011201120112011    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

22 

 )2011 ماي 10( 1432 جمادى الثاني 08

بخصوص تربية الإبل وعن البرامج والإجراءات الواجب اتخاذها للنهوض 
  . بهذا القطاع الهام

  .وتقبلوا السـيد الوزير فائق £حترام والتقدير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
جميع سلاسل الإنتاج لها أهميتها في مخطط المغرب الأخضر، وكنعرفو 
الأهمية د�ل الإبل في المناطق الجنوبية يعني كرافعة للتنمية في الميدان 

  .الفلا,
بهدف التفعيل د�ل هاذ الإستراتيجية، الحمد �، فعلا هذا سؤال 

السـنة، ولكن كنا كنخممو ذيك الساعة �ش نديرو  تطرح هاذي واحد
واحد العقدة د�ل بر�مج خاص �لإبل، وهاذ  البر�مج عملناه ووقعناه في 

اللي كانوا د�ل الفلاحة في مكناس مع ثلاثة ) les assises(إطار يعني هاذ 
  :د�ل الغرف الجنوبية، وكيهم

 الترقيم والتأطير الصحي للقطيع؛  -
بحث والتنمية، خاصة تö المتعلقة �لتحسين الوراثي دعم برامج ال  -

 ؛ (l’amélioration génétique)للقطيع 
 دعم التنظيم المهني لمربي الإبل وتحسين المراعي وإنشاء نقط الماء؛  -
تثمين منتجات الإبل، يعني بناء وحدات خاصة، أسواق نموذجية،  -

�ل سلسلات ترميز المنتوجات، �ش حتى هو يدخل في هاذ السلسX د
 .الإنتاج
وشفنا الز�رة اللي كانت في اPاخX ولا العيون، يعني كاين واحد  

العدد د�ل، تبارك الله، الوحدات الصناعية الجديدة اللي جات في هاذ 
اللي هما كيجتهدوا وعندهم  (des coopératives) الشي د�ل الإبل، وفيها

ة د�ل اPاخX ود�ل العيون منتوج جيد، اللي الحمد � الآن وصل للمنطق
والمنطقة اللي هما فيها، ولكن اللي الناس كيتمناو أنه يمشي Pاخل البلاد، 

  . وتكون عندو حظوظ في الأسواق الأخرى
ب ـ، هذا على حس2020وكيبلغ الحجم £ستìري المرتقب في أفق 

)le contrat programme ( اللي عند� في إطار هاذ العقد، بر�مج
مليون د�ل اPرهم، فيه اPوà غادي �خذ على العاتق د�لها  700 يتإم 

مليون د�ل اPرهم، وهذا كيظهر لي بأنه مجهود إيجابي، واللي لابد ما  400
  .يعطي إن شاء الله نتائج 0مة في المناطق الجنوبية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
قيب عن شكرا للسـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار في إطار التع 

  .جواب السـيد الوزير، تفضلوا الأسـتاذ

        ::::المستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاويالمستشار السـيد مبارك النفاوي
شكرا السـيد الوزير، احنا على أي حال هذا هو اللي كنا نناضل من 
أجلو هاذي سـنوات، واليوم كنظن �لفضل د�لكم واPعم د�لكم، وكنا دائما 

سم الساكنة احنا نراهن على أنكم إذا ما عدلتو ان° ما غادي يتعدل، إذن �
شاكرين لكم على اEهودات اللي كبذلو، وهذا هو اللي كنا نطمحو فيه، إلا 
أنه لازم نثير انتباهكم، السـيد الوزير، على أن £ستìر بهذا الحجم وبهذا 
القدر اللي غادي يكون عندو نتائج إن شاء الله وظانين أنها غادي تكون 

  . نتائج مفيدة
الأساس خص يكون مبني على الصح، لاحظوا في ولكن نبغي أنبه أنه 

الجهة د�ل كلميم السمارة لما تبدأ عملية التوقيع في مكناس، بدأت واحد 
الحركية د�ل تكوين الجمعيات، وهذا تخلط مع الخبط واللخط بين بعض 
الناس اللي ابداو يرصفوا على هاذ التخصص، واللي كنظن إلى ما تنبهتو لو 

عيات اللي كتكون �لشكل اللي ما هو مضبوط، لهذا وضبطتوه، هاذ الجم 
 م،ـــــــــــــــكنا دائما احنا سابقا كنا نطالب بعملية د�ل الإحصاء والترقي

)les puces ( هاذو اللي كيكونوا، ماشي د�ل الأذن، هاذو اللي كيدخلوا
تحت الج= لأنه العملية الأساسـية إلى ابغينا نكون الجمعيات خصنا نحصيو 

لأنه احنا لاحظنا أن العملية .. الكسابة، واللي ما هو كساب عندو الكسب
جاو فيها كاع اللي ما هم كسابة، واللي عندهم غير الغنم وكذا، لأنهم سمعوا 

 .الفلوس وسمعوا هاذ الأرقام اللي كتكلموا عنها وكلها جا دافع يلود يسعى
حصاء، أول عملية إذن من هذا المنبر، نلتمس إعادة البناء على أسس الإ

خصها تبدأ ونطالب بها هو الإحصاء، لأنه نبهنا المسؤولين الجهويين اللي 
كيمثلوكم، قلنا لهم هذا عام إلى ابغيتوا العملية تنجح خصنا الإحصاء، �ش 

نعرفو الكسابة، و�ش نقضيو على التهريب ونقضيو على العمليات اللي ما 
 الأولى، لأنه أ� �لنسـبة إلي هي صالحة، إذن العملية د�ل الإحصاء هي

هذه الجمعيات اللي بغات تتكون اليوم راه إلى ما تبنات على أسس اللي هي 
  مضبوطة، وهل يسـتقيم الظل والعود أعوج؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 .شكرا السـيد المستشار، والكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  . كرا السـيد المستشارش

هذه النقطة اللي تكلمت عنها، فعلا عندها الحساسـية د�لها واحنا ملي 
ابدينا كنعملو البلورة د�ل هاذ البر�مج يعني كان قدامنا هاذ المشاكل د�ل 
المهنيين، وشكون اللي غادي يمثل المهنيين والمشاكل د�ل التمثيلية، فلهذا 

ة، فضلنا أن غادي نوقعو مع الغرف الفلاحية مادام أن ما كانتش رؤية واضح
اللي الجهوية د�ل ثلاثة مناطق، ولكن نتمنى أنه في المسـتقبل إن شاء الله 
نصل �ش يكون خلق واحد الفيدرالية بيمهنية د�ل الإبل لأنه المصالح د�ل 
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هذه الفيدرالية هي أكبر من المصالح الشخصية، ويجب أن ترجع لأصحاب 
  .هما الفلاحة واللي كيهتموا �لأمر د�لهمالشأن اللي 

مليون  58والقضية د�ل الترقيم والتأطير الصحي للقطيع راه عملنا لو 
د�ل اPرهم، ومن المسائل الأولى اللي غادي نشـتغلو فيها وأعطيك بعض 

  :الأرقام
  مليون د�ل اPرهم؛  67تحسين المراعي وإنشاء نقط الماء تقريبا  -
ت الإبل، يعني بناء وحدات خاصة وأسواق نموذجية تثمين منتجا -

مليون، وكاين دعم لمنتجي الإبل لاقتناء الماشـية  68والترميز د�ل المنتوجات 
  .مليون درهم 160وبناء مأوى في إطار صندوق التنمية الفلاحية 

إذن هاذي كلها أموال 0مة اللي لحكومة المغربية واPوà بغات �ش 
قطاع د�ل الإبل، فعلى الفاعلين أن يأخذوا مسؤوليتهم تساعد بها هذاك ال

لأنه التفعيل د�لهم ماشي د�ل وزارة الفلاحة، التفعيل د�ل الفاعلين اýين 
  .يشـتغلون في هذا الميدان

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

اسـتفحال اýبيحة السرية هو موضوع السؤال السادس الموجه للسـيد 
ر الفلاحة والصيد البحري، وهو للسادة المستشارين بناصر أزكاغ، عبد وزي

  . الحميد السعداوي، سعيد التدلاوي، عياد الطيبي، عبد اEد الحنكاري
 .الكلمة لأحد السادة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي أزكاغ

        ::::المستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزكاغكاغكاغكاغ
  شكرا السـيد الرئيس،
  ستشارين،السـيدات والسادة الم 

  السـيد الوزير،
تشكل الأسواق الأسـبوعية �لجماعات القروية مناسـبة للساكنة من 
أجل التسوق بما يحتاجونه من حاجياتهم اليومية والأسـبوعية، وخاصة 
الخضر واللحوم، سواء منها الحمراء أو البيضاء، إلا أن انتشار اýبيحة 

ا نتساءل عن السرية ببعض الأسواق في غياب طبيب بيطري، يجعلن
شروط الصحة والسلامة لمسـتهö تö اللحوم، كما أن غياب لجان المراقبة 

  .يساهم في تجارة اýبيحة السرية
نسألكم، السـيد الوزير، ما هي التدابير التي ستتذخذها الحكومة من 
أجل تعميم الطبيب البيطري في الأسواق الأسـبوعية لمراقبة اللحوم الحمراء 

  ن ظاهرة اýبيحة السرية؟والبيضاء والحد م

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير للجواب على السؤال

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري

  .شكرا السـيد الرئيس المحترم
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

لصحية كتقوم المصالح البيطرية التابعة للمكتب الوطني للسلامة ا
للمنتجات الغذائية �لمراقبة المسـتمرة لصحة وجودة اللحوم المهيأة �Eازر، 

ألف طن من اللحوم  240تمت مراقبة حوالي  2010وخلال سـنة 
طن  2032والأحشاء، وتمكنت مصالح البيطرية من حجز وإتلاف تقريبا 

 411طن متأتية من اýبيحة السرية، وتحرير  16من اللحوم الحمراء، منها 
أشهر الأولى من السـنة الحالية تمكنت المصالح  3محضر ضد ا�الفين، وهاذ 
من اللحوم  6طن من اللحوم الحمراء، منها  54البيطرية من حجز وإتلاف 

  .محضر ضد ا�الفين 109المتأتية من اýبيحة السرية، وتحرير 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
لكم تعقيب؟ تفضلوا  شكرا السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار،

  .السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزالمستشار السـيد بناصر أزكاكاكاكاعععع
  . شكرا السـيد الوزير

 Xغير التعقيب على جوابكم، السـيد الوزير، بغيت نعطي به بعض الأمث
الحية، سـ. نعطيكم مثال في إقليم خنيفرة بجماعة سبت أيت رحو بقيادة 

 150وزير، تذبح تقريبا في هاذ الجماعة، السـيد ال. مولاي بوعزة �لضبط
طير من اPجاج، هناك غياب الطبيب  500رأس من الماشـية وأكثر من 

البيطري لمراقبة هذه اللحوم التي تباع بهذه السوق، لاسـ. أن الجزارة د�ل 
الجماعات الأخرى تيجيو تيتسوقوا في هذاك السوق �للحوم اللي تيجيبوا 

درهم مثلا للكيلو  50لجزار تيبيع ب من الجماعات الأخرى، لأن تنلقاو هاذ ا
درهم، أن كاين واحد النوع  20/25د�ل اللحم، والجزار اللي حداه تيبيع ب 

من الفوضى وكاين واحد النوع من الفوضى بهذه الأسواق، ما شي غير 
سوق السبت د�ل مولاي بوعزة ولكن في بعض الأسواق، تقريبا جل 

  .الأسواق د�ل الإقليم
، راسلنا المصالح د�لكم والسلطة المحلية كذÇ راسلتكم السـيد الوزير

من أجل £نتباه إلى هذه الخطورة د�ل هاذ الفوضى، لأنه لا وجود 
السـيد الوزير، نلتمس منكم والمصالح د�لكم �ش تعجلوا لنا . لطبيب بيطري

بهذا الطبيب البيطري، سواء في هاذ الأسواق أو الأسواق الأسـبوعية، 
هاذ الظاهرة في أقاليم أخرى ولكن �لضبط في إقليم خنيفرة،  يمكن كاين

كاين هناك مشكل اللي تنطلبو منكم، السـيد الوزير، �ش تعطيو التعل.ت 
د�لكم �ش تكون هاذ المراقبة والمراقبة الصارمة على صحة وسلامة 

  .المواطنين
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار التعقيب شكرا السـيد المستشار،
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        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  السـيد الرئيس المحترم،

هاذي مناسـبة كذÇ �ش نقولو بأنه هاذ القطاع د�ل اللحوم راه �ش 
يكون التنظيم د�لو خصو اشوية د�ل التحرير د�ل القطاع، وخص القطاع 

 كيخدموا فيه ويكون واحد الإعادة د�ل يرجع لماليه، يعني الكسابة اللي
الهيكلة د�ل الأسواق �ش نحاربو هاذ المذابح السرية، لأن هي اللي 

  . كتجيب المشاكل الكبرى لأنه المذابح السرية ما فيها لا بيطري لا هذا
وإعادة الهيكلة أنه حتى ذوك الأسواق وذاك الشي ما فيها �س �ش 

واحد �ش يمكن ترسل لهم البيطري �ش  يتجمعوا شوية �ش يكون تماك
وآخذ . تكون واحد المردودية، على أي هذا بر�مج على المدى المتوسط

سؤاÇ وغادي نشوف إن شاء الله ما يمكن أن نعم^ في هذه المنطقة على 
  .حسب السؤال اللي طرحت السـيد المستشار المحترم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

 السؤال السابع والأخير الموجه إلى السـيد وزير الفلاحة ننتقل إلى
والصيد البحري دائما، وموضوع السؤال هو انتشار المرض الطفيلي 

)Echaudage Piétin ( وانعكاساته السلبية على الفلاحين والموسم
وزير الفلاحة والصيد البحري، عفوا، تماما، تداركت أخيرا ربما، ... الفلا,

... لاقة بصحة المواطنين، فاýبيحة السرية في صX طبعاوهو كذÇ � ع
  .تفضلوا السـيد المستشار لطرح سؤالكم

        ::::المستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزويالمستشار السـيد حسان الغزوي
  السـيد الرئيس المحترم،

  السادة الوزراء المحترمين،
  إخواني المستشارين المحترمين،

 يتعرض الموسم الفلا, في العديد من المناطق المغربية لكارثة حقيقية
بعد إصابة حقول شاسعة من مزروعات الحبوب بمرض فطري مدمر، وهو 

، اýي يصيب جذور الحبوب ويؤدي إلى )piétin échaudage(مرض 
تعفنها، مما ينتج عنه اصفرار في البداية، ثم تيبس السنبX قبل الأوان، وهذا 

  .يؤدي في النهاية إلى ضياع كامل لمحصول الحبوب
 واسع في منطقة الغرب، لكنه بدأ في إن هذا المرض انتشر بشكل

£نتشار في �قي المناطق الفلاحية، مما سـيؤثر ليس فقط على الموسم 
الحالي وضياع الفلاحين في هذا الموسم، بل يهدد أيضا الموسم المقبل إذا لم 
تتخذ الوزارة التدابير اللازمة لمحاربة المرض، وخاصة أنه مرتبط �لجذور 

  . التي لن تكون صالحة لزراعة الحبوب سوى بعد سـنواتويختلط �لتربة، و 
وحسب المعطيات المتوفرة Pينا، فإن البذور التي وزعتها شركة 

لها جزء من المسؤولية، حيث من المحتمل أنها لم تعالج بما فيه " صو�كوص"
الكفاية لمقاومة هذا المرض الطفيلي الموجود في التربة، ومما يؤكد ذÇ أن 

ýين اسـتعملوا بذور أخرى، ومنها البذور المسـتوردة من الخارج الفلاحين ا
نفسها، نجوا من هذه الكارثة مما يفرض فتح تحقيق " صو�كوص"من طرف 

في الموضوع وتحديد المسؤوليات وما يترتب على ذÇ من إجراءات ومنها 
  .تعويض خسائر الفلاحين الفادحة في هذا الموسم

نها، السـيد الوزير، لمحاربة هذا المرض؟ فما هي التدابير التي ستتخذو 
وهل تم تحديد المسؤوليات؟ وهل تفكرون في صيغة لتعويض الفلاحين 

  المتضررين؟
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير للجواب عن السؤال

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
  .يس المحترمشكرا السـيد الرئ 

  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،
في البداية أود الإشارة إلى أن مرض السـنابل البيضاء كيصيب جميع 
أصناف الحبوب في المناخات المعتدà، ويسببه فطر يعيش في التربة ولا 

  .ينتقل بواسطة البذور
يعني اللي كيعمل (تعد ظروف الإنتاج المكثف والزراعة الأحادية 

وكثرة الأمطار واعتدال ) حبوب على حبوب، كيبدل دائما غير �لحبوب
  . الحرارة من العوامل التي تساعد على ظهوره

إثر ظهور الإصا�ت بهذا المرض في حقول الحبوب بمنطقة الغرب، 
قامت المصالح ا�تصة �لوزارة بجولات ميدانية في جميع المناطق المنتجة 

  :انتشاره، وهاذ الز�رات أ�نت النتائج التاليةللحبوب لتقييم مدى تطوره و 
أولا، الإصابة تهم بعض الحقول بمنطقة الغرب، وتتمركز أساسا بمنطقتي 

  حد كورت وجرف الملحة؛
5نيا، كتبقى نسـبة الإصابة جد محدودة، حيث لا تتعدى في الحقول 

�لنسـبة للحقول ا�صصة  %�1لنسـبة للقمح العادي، و %5المصابة 
اللي هي الأراضي اللي مسها ) Les parcelles(اج البذور، هاذي في لإنت

  د�ل المرض؛ %5هذا المرض في داخلها لا يتعدى 
5لثا، كتختلف نسـبة الإصابة حسب مدى احترام اPورة الزراعية، 
فقد لوحظ في نفس £سـتغلالية أن نسـبة الإصابة كانت مرتفعة �لنسـبة 

حبوب، في حين أن النسـبة قاربت  للحقول التي زرعت �لحبوب بعد
الصفر في الحقول التي احترمت فيها اPورة الزراعة الموصى بها بعد القطاني 

  وبعض الأراضي اللي هي مستريحة؛
رابعا، لم يلاحظ اختلاف في نسـبة الإصابة بين حقول القمح المزروعة 

  ببذور مسـتوردة وبذور منتجة محليا؛
ة الصنف، حيث أظهرت عدة أصناف خامسا، لا ترتبط الإصابة بنوعي

أمال، ومنال، وتيكا، وأشطار، والفضيX، أعراض المرض، منها أصناف 
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  .والسامية
وعلى العموم، كتبقى نسـبة الإصابة المسجX في المناطق المعنية محدودة، 

  .ولن تؤثر سلبا على الإنتاج وسير الموسم الفلا, الحالي

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ير، هناÇ تعقيب السادة المستشارين؟ تفضلوا شكرا السـيد الوز

  .السـيد المستشار في إطار تعقيب

        ::::المستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعرالمستشار السـيد عبد الواحد الشاعر
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير، 
  السادة المستشارين، 

سؤالنا، السـيد الوزير، هو كيفية الحصول على جميع التعويضات التي 
لفاسدة التي اسـتعملت من قبل الفلاح تكبدها الفلاح، الناتجة عن البذور ا

المغربي، وخاصة أن هذه البذور اقتنيت من شركة تمتلكها اPوà المغربية، 
  ". صو�كوص"إنها شركة 

كما تفيد التحاليل التي أجريت على هذه البذور اتضح أنها غير صالحة 
ن وتركت آ5ر المرض في التربة، مما يهدد الموسم الفلا, المقبل، خصوصا أ

  .البذور المسـتوردة من الخارج من نفس الشركة لم يظهر عليها أثر المرض
فلهذا، نطالبكم، السـيد الوزير، أن يكون هناك تحقيق في الموضوع، 

  .وأن تؤخذ العملية بجد لأنها �لنسـبة للفلاح مصيرية
السـيد الوزير، أرجو أن لا يتكرر بيع مثل هذه البذور الفاسدة ويتم 

  . قبل بيعها للفلاح لأنها مكلفة �لنسـبة للفلاح تشديد المراقبة
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا للسـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير

        ::::السـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحريالسـيد وزير الفلاحة والصيد البحري
شكرا للسـيد المستشار المحترم، اللي بغيت نقول بأنه هذا المرض لا 

المشكل أنه إلى كانت واحد السـنة  يرتبط �لبذور، ماشي مشكل البذور،
ملم في �حية الغرب، إلى كان  700اللي هي ممطرة بزاف، كانت أكثر من

، كيعمل الحبوب )céréales(هاذ الجو �رد نوعا ما، إلى كان السـيد كيعمل 
وعاود 5ني اعمل الحبوب، مادام أنه كياخذ الماء بزاف أخذ هذا المرض، 

الناس اللي كتعمل الحبوب تدوز للقطاني أو  فلهذا احنا اللي كنطلبو أنه
تخلي الأرض تستريح، خصوصا في هاذ المسائل يعني في هاذ الأراضي اللي 

  . فيها اليوم الأمراض
ليس مرتبطا، وتعملت " صو�كوص"أما المشكل د�ل الحبوب د�ل 

دراسات وخرجوا ميدانيا، لا المكتب الوطني للسلامة الصحية ولا الناس 
، خرجنا واحد اللجنة لأن )le centre de recherche INRA(د�ل 

سمعنا واحد الîم وامشاو وعملوا التحر�ت د�لهم، والنتائج اللي توصلنا 
  . لها لحد الساعة هي هاذي

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة    
شكرا للسـيد الوزير على جوابكم، كما نشكركم على مساهمتكم القيمة معنا 

نتقل إلى القطاع الموالي وهو قطاع الثقافة والسؤال في هذه الجلسة، ون 
  . الموجه إلى السـيد وزير الثقافة حول نهب المآثر التاريخية

الكلمة لأحد السادة المستشارين من الفريق £سـتقلالي للوحدة 
  .والتعادلية لتقديم السؤال، تفضلوا الأسـتاذ برقية، الكلمة لكم

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أختي المستشارة،

  إخواني المستشارين، 
معالي الوزير، في الواقع نعلم أن وزارتكم هي أفقر وزارة ماد� داخل 
هذه الحكومة، ولكن نعلم كذÇ أنها أغنى ثقافيا، فلهذا نتساءل، معالي 

التي أصبحت  ألف مكان، 15الوزير، عن المآثر التاريخية، وهي أكثر من 
الآن بين أيدي أ�س يسـتغلونها بدون مراقبة ولا عناية، هناك مدن إلى 
حد الآن توجد تحت الأتربة، وهناك عدة مآثر �ريخية، هناك قصور، ونعلم 
أن سجلماسة كانت عاصمة اقتصادية في إفريقيا، أين هي هاته المدينة؟ علما 

وأصبحت في £نهيار التام، و�فيلالت تزخر بقصور موجودة ... بأن بجانبها
ما هي عناية وزارة الثقافة �لنسـبة لتاريخنا و�لنسـبة للمآثر و�لنسـبة 

  للقصور؟
هناك حديث طويل من خلال مقالات كانت �للغة الفرنسـية أو �للغة 
العربية من مغاربة أو من أجانب، وكان نداء اليونسكو في الشهر الماضي 

ر، ما هو دور وزارة الثقافة �لنسـبة لتاريخ هاته �لنسـبة للعناية بهاته المآث
الأمة؟ علما بأنه هناك مآثر لها أكثر من مليون سـنة، أقول مليون سـنة، 
وعلى سبيل المثال بجانب اPار البيضاء هناك مليون ونصف سـنة، وهو 
مكان أهل الغلام، يعني أن هناك ثقافة وهناك حضارة وهناك �ريخ لهاته 

  زارة الثقافة إزاء هاته الأماكن؟ الأمة، ما دور و 
  .شكرا معالي الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد وزير الثقافة

        ::::السـيد بنساالسـيد بنساالسـيد بنساالسـيد بنسالملململم حميش، وزير الثقافة حميش، وزير الثقافة حميش، وزير الثقافة حميش، وزير الثقافة
شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار المحترم على هذا السؤال 

الثقافة، لكن تعلمون  في وزارة -نحن-يؤرقنا  -طبعا- الوجيه، واýي 
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ولاشك أن الجواب الشامل لا يمكن أن يأتي من وزارة الثقافة وحدها بل 
  .كذÇ من السلطات المحلية ومن وزارة اPاخلية كما تعلمون

وقضية النهب مآثر �ريخية ظاهرة تعرفها كثير من الب=ان و�لأخص 
الظاهرة بل  المسـتعمرة منها سابقا، لكن ما يلزم هو عدم الإذعان لهذه

  .مقاومتها بما يلزم من قوانين تشريعية ومن إجراءات احترازية
ف. يخص وزارة الثقافة، والسؤال المطروح عليها ف. يخص هذا اEال 
وهو أن الوزارة لا تدخر üدا في الحماية القانونية لتö المآثر وفي 

  : الإجراءات £حترازية، وأذكر منها تباعا بشكل موجز
، )للوزارة( الحراسة اللازمة في المواقع والمباني التاريخية التابعة لها توفير

 àوهو إجراء ساهم في إحباط العديد من عمليات السرقة، كان أخرها محاو
سرقة تحفة أثرية رومانية من مكانها الأصلي بموقع وليلي، حيث ثم إلقاء 

  القبض على المتهم وإحالته على القضاء؛
ظات جديدة بعدد من المواقع التاريخية وتعيين كذÇ إحداث محاف

محافظين لتسـييرها وضمان حمايتها، نذكر منها محافظة تمودا بتطوان، ومحافظة 
زيليل بأصيلا، ومحافظات مواقع النقوش الصخرية بكل من السمارة وزكورة 

  وكلميم، هذا على علاوة طبعا على مفتشـيات المآثر التاريخية؛ 
احف التابعة للوزارة بكاميرات للمراقبة، �لإضافة كذÇ تزويد جل المت

إلى تواجد الحراس التابعين للوزارة وحراس شركات الحراسة الخاصة، التي 
أبرمت معها الوزارة صفقات أو اتفاقيات في مجال الحراسة لحماية اEموعات 

  المتحفية من التعرض للسرقة والنهب؛ 
ا شيء 0م، وخاصة تö المتعلقة المصادقة على £تفاقيات اPولية، وهذ

�لتدبير الواجب اتخاذه لحظر ومنع اسـتيراد وتصدير ونقل الممتلكات الثقافية 
  .بطرق غير مشروعة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، لكم أن تحتفظوا بما تبقى لكم من عناصر الجواب 

قيب عن في إطار التعقيب، الكلمة للسـيد المستشار إذا كان هناÇ تع 
 .جواب السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

معالي الوزير، هو في الواقع المسؤولية ليست مسؤولية وزارة الثقافة 
فقط، ولكن الشيء اýي لا نريده هو حي� يتحدث وزير ويقول بأنه هناك 

أن الحكومة لها  وزارة أخرى، هل الحكومة مكونة من وزارات قطاعية أو
سـياسة شمولية؟ هذا لا يقب^ نهائيا العقل حي� نريد أن نحمل المسؤولية 
للآخرين، هاته مسؤولية حكومة بكاملها، ويجب أن نتوجه إلى المشاكل 

  .حكومة وبرلمان ومواطنين، هذه مسؤولية الجميع
هناك تحدثتم عن السرقة التي كانت في وليلي، وهو �ب بطبيعة الحال 

كيلوغرام من النحاس الأصفر، فعلا لا يمكن إلا أن نه£ من  640كانت � و 

قام بهذه العملية، ولكن يوميا هناك بيع وشراء لآ5رات، يوميا، وهناك 
تواطؤ الجميع، لابد أن نعتني بتاريخنا وبمآثر�، معالي الوزير، فالمسؤولية 

  . للجميع
ن أن تكون توعية يوميا ماذا قامت به الوزارة من توعية؟ أضعف الإيما

  . �لنسـبة للمواطن وهذا أضعف الإيمان
  .شكرا معالي الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 . شكرا السـيد المستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار التعقيب

        ::::السـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافةالسـيد وزير الثقافة
الحق كل الحق معكم السـيد المستشار، لكن أعطيكم مثالا لأن الوقت 

فقط كنت في طنجة حيث تفقدت الحاà التي صارت وجيز، يوم السبت 
، وحصل نهب منهجي لهذه 1913عليها فيلا أريس التي يعود �ريخها إلى 

الفيلا، لكن الحمد � بشراكة قوية بين وزارة الثقافة ووزارة اPاخلية 
والسلطات المحلية اسـتطعنا أن ننقذ ما أمكن إنقاذه، والآن استرجعنا 

هكتارات التي تنتمي  9إن شاء الله، إضافة كذÇ إلى الفيلا، وسنرممها 
  . كذÇ، وهي مسجX في التراث الوطني

أ� ذكرت فقط ما قمت به فقط يوم السبت، ولكن لنا مدراؤ� 
الجهويون ولنا مندوبيات، وهم عندما يلاحظون أشـياء والمفتشون المآثر 

Çاخلية يخبروننا، ونحن بدور� نخبر السلطات المحلية ونخبر كذPوزارة ا 
وأعتقد أننا سائرون على اPرب، وأكيد ... ونحاول أن نعمل معا وسو� لإنقاذ

أن النتائج ف. يخص هذه المآثر سـتكون إيجابية إن شاء الله أكثر وأكثر 
  .نجاحا وتوفيقا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
نشركركم، السـيد الوزير، على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة، وننتقل 

السؤال الموجه إلى السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان حول  إلى
أنسـنة السجون ببلاد�، والكلمة لأحد ممثلي فريق الأصاà والمعاصر لبسط 

  .السؤال
  .تفضلوا السـيد المستشار

        ::::يتيتيتيتت ت ت ت المستشار السـيد الحفيظ اح المستشار السـيد الحفيظ اح المستشار السـيد الحفيظ اح المستشار السـيد الحفيظ اح 
  السادة الوزراء، 

  السـيدة المستشارة،
  السادة المستشارين المحترمين،

لقد قطعت بلاد� أشواطا 0مة في مجال توسـيع فضاء الحرية وتعزيز 
وفي هذا الإطار، شهد دور المؤسسة السجنية تحولا . ثقافة حقوق الإنسان

إيجابيا في اتجاه تخليق الفضاء السجني وتعزيز حقوق السجناء، وتأهيل 
السجون لكي تصبح فضاء تربو� توفر سـبل الإدماج، وتكرس النظرية 
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  . صلاحية لهذه المؤسسةالإ
إلا أن هذه الفضاءات لازالت تعرف مجموعة من المظاهر السلبية 
كالاكتظاظ وقX الآليات والتجهيزات المتطورة في مجال المراقبة والتفتيش 
وغياب أوجه التصنيف الملائم للسجناء حسب خطورتهم، إضافة إلى 

على اPور التهذيبي نوعية التغذية والمراقبة الصحية، وهو ما يؤثر سلبا 
  .والإصلا, اýي أنشئت من أج^ هذه الفضاءات

Çý، نسائلكم، السـيد الوزير المحترم، أولا ما هي الإجراءات المتخذة 
  من أجل جعل الفضاءات السجنية فضاءات أكثر إنسانية؟

5نيا، وما اýي تقومون به في سبيل تفعيل ثقافة حقوق الإنسان داخل 
  السجون؟
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن 

  .السؤال، تفضل السـيد الوزير

        ::::السـيد إدريس لشكر، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد إدريس لشكر، الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان
شكرا السـيد الرئيس المحترم، وشكرا للفريق المحترم على طرحه لهذا 

  . السؤال
�لموضوعية التي طرح بها السؤال، �لاعتراف  لابد من التنويه بداية

بوجود إصلاحات 0مة في مجال تأهيل وعصرنة مجموعة من السجون، 
بتحسين 0نية طرق العمل وعقلنة التسـيير، هذا التنويه بقدر ما نسج^ 
بنفس القدر لابد أن نتفق معكم على كل المظاهر السلبية التي أشرتم إليها 

  .بسجوننافي سؤالكم ف. يتعلق 
إنما، واسـتجابة لتساؤلاتكم، �لفعل ف. يتعلق �لاكتظاظ، بلا لغة 
الخشب، يمكن لي نقول لكم اليوم كاين بناء وتوسعة وترميم عدد من 

مؤسسات السجنية، في أشغال الترميم  7السجون، فأشغال التوسعة كاين 
نية بكل مؤسسات سج  5، تم إنهاء الأشغال في أربعة، تم اليوم بناء 9كاين 

من تيفلت وواد زم وخريبكة وبني ملال وتطوان، كاين برمجة بناء سجنين 
جديدين في كل من فاس وآزرو، الشروع في بناء قريتين سجنيتين في كل 
من مكناس ومراكش، وقطعت الأشغال أشواط جد متقدمة، مع توفرها 

  .إلخ...المدرسة والمسـتوصف والحمام: على عدد من المرافق الضرورية
  : المحور الثاني من تساؤلكم كان هو ظروف £سـتقبال

 14دراهم إلى  5على مسـتوى التغذية تم الرفع من حصة اليومية من 
  درهم؛

على مسـتوى دفتر التحملات اليوم كاين مراقبة وتشددت وتكثفت 
  أشغال المراقبة خاصة د�ل التزام المزودين؛

  على المسـتوى الجهوي؛ نفس الشيء ف. يتعلق بإبرام صفقات التغذية 
سـيارة  12على مسـتوى الرعاية الصحية يكفي الإشارة إلى اقتناء 

  إسعاف جديدة خلال هاتين السـنتين الأخيرتين؛ 
كذÇ الأشغال جارية وبصفة متقدمة لبناء مستشفى متعدد 
£ختصاصات بسجن عكاشة �Pار البيضاء، الطاقة الإيوائية د�لو غادي 

  . سرير 224تكون 
 2000لى مسـتوى الإدماج، خلال هذا الموسم اPراسي اسـتفادت ع

من برامج  3565من برامج محو الأمية، و 2850سجين من برامج التعليم، و
  .التكوين المهني

تم تنظيم كذÇ عدد من الأنشطة £ج°عية والثقافية، إضافة إلى عدد 
  . من الجهود لتخليق الفضاء السجني

 والمراقبة كانت تتبينها الحد من حالات الفرار النقص في التجهيز الأمني
، 2008حاà في سـنة  30: من السجون اللي كانت عرفت أرقام مرتفعة

  . 2009الحالات في  3مقابل 
ف. يتعلق بأوضاع الرجال والنساء العاملين �لمؤسسات السجنية، 

  . 2010خلال سـنة  1140تنشير فقط إلى توظيف 
  .شكرا

        ::::ةةةةالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلسالسـيد رئيس الجلس
شكرا لكم السـيد الوزير، لكم أن تحتفظوا بما تبقى من عناصر الجواب 

        .في التعقيب، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  السادة المستشارين،

السـيد الوزير، نحن اعترفنا في البداية أننا نشاهد تحسن في السجون، 
�لكافي خصوصا في المغرب، إلى قارننا السجون د�لنا مع  لكن ليس هذا

  .دول أخرى، منهضروش غير على £كتظاظ، نهضرو حتى على الأكل
د�ل  5د�ل اPراهم للشخص،  5السـيد الوزير، ملي كتقول لي 

اPراهم إلى ابغى يشريهم الإنسان حتى حلوى متكفيهش، يمكن حتى السم 
  .�ش يموت راه متكفيهش

يد الوزير، عيب في الوقت اللي تنشوفو شـبابنا وتنشوفو المغاربة الس ـ
يطالبون �لز�دة، وكتعطيهم ز�دة في الأجور، لازال السجين و�لخصوص 
أولئك اýين ليس لهم عائلات بقرب السجون التي يوجدون بها، تيعيشوا 

  د�ل اPراهم؟  5د�ل اPراهم، آش غادي يشري ب  5ب 
 5ر، عندك عائX، غير قول لي آش غادي تدير ب أنت، السـيد الوزي

د�ل  5د�ل اPراهم �ش غادي يعيش بها؟ ýا نطالب الز�دة في هاذ 
  .اPراهم ثلاثة أو أربعة الخطرات أكثر

5نيا، نطالب بأن السجناء د�لنا ماشي يكونوا سجناء ملي كيدخلوا 
، ويخرجوا يعني يتر�و يخرجوا تيبكيو، يخرجوا مربيين، ويخرجوا حافظين



 2011201120112011    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

28 

 )2011 ماي 10( 1432 جمادى الثاني 08

فرحانين بهاذيك الأ�م اللي دوزوها رغم أنه الأ�م د�ل المحن يكونوا دوزوا 
أوقات مر�حين فيها، واهنا� �ش كتزيد الحب د�لهم للوطن د�لهم، السـيد 

  .الوزير، ميخرجوش أنهم كافرين على بلادهم وعلى وطنهم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن  شكرا للسـيد المستشار، الكلمة
  .تعقيب السـيد المستشار في دقيقتين

  :السـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمانالسـيد الوزير المكلف �لعلاقات مع البرلمان
أ� لا يسعني إلا أن أتفق مع السـيد المستشار المحترم بأن الحاجيات 
حاجيات حقيقية، لكن هناك كما قال مجهود من أجل £سـتجابة لهذه 

يتجلى غير فقط، راه ما اسمعنيش، مثلا ف. يتعلق الحاجيات، هاذ اEهود ك 
 - كما قلت- �لتغذية راه وقع الرفع، ماشي عاد غيوقع، وقع الرفع ثلاثة المرات 

درهم،  14اPراهم كانت هي اللي مخصصة للتغذية للسجين يوميا إلى  5من 
اPراهم  5درهم، إذن كما قلت  14اليوم السجين التغذية د�لو كتكلف 

  .في والو، وÇý فكرت هذه الحكومة في الرفع �لنسـبة لهاذ المبلغمكتجي 
�لنسـبة للتأطير، كما جاء في سؤالكم، يكفي أن تعلموا أن هاذ السـنة 

حارس سجن يوجدون حاليا في طور التكوين بمراكز تكوين  700هاذي 
منصب حارس السجن في طور التوظيف، كاين  100الأطر بإفران، 

تخصص في مجال الرعاية الطبية والنفسـية والعمل إطار م  300توظيف 
  . £ج°عي

إذن كاينة مجهودات وبلاد� خاصة ف. يتعلق بأنسـنة السجون 
والحر�ت العامة وحقوق الإنسان، ماشي في اPرك الأخير كما تقولون، 
بلاد� كتعد اليوم نموذج ف. يتعلق �لانتقال، وتعد نموذجا ف. يتعلق �لتشـبع 

افة حقوق الإنسان والحر�ت العامة، وفي هاذ الإطار كيتدار اEهود اللي بثق
  . تيدار من أجل السجون والمساجين

  .شكرا على اسـ°عكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
نشكركم السـيد الوزير على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة، وننتقل إلى 

ة حول السؤال الموالي وهو موجه إلى السـيد وزير الشـباب والر�ض
  . الحكامة في تسـيير الجماعات والأندية

الكلمة لأحد السادة المستشارين من فريق الأصاà والمعاصرة لتقديم 
  .السؤال، تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبشالمستشار السـيد محمد طريبش
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  أختي المستشارة، 

  إخواني المستشارين،

التي وüها صاحب الجلاà المö محمد السادس شكلت الرساà الملكية 
بمناسـبة المناظرة الوطنية الثانية للر�ضة خارطة الطريق وقوة اقتراحية، 
شخصت مكامن القصور والإختلالات التي طبعت المشهد الر�ضي، 
وحددت الإشكالات الرئيسـية التي تعيق النهضة الر�ضية ببلاد�، حيث تم 

 ملاءمة الإطار القانوني مع التطورات التي يعرفها إيجاز هذه £ختلالات في
هذا القطاع ومسأà التكوين والتأطير ومعضX التموين وتوفير البنيات 
التحتية الر�ضية علاوة على إعادة النظر في نظام الحكامة المعمول به في 

  .تسـيير الجامعات والأندية
ندية تشـتغل في فمع الأسف الشديد، لازالت العديد من الجامعات والأ

غياب �م لكل أشكال الرقابة والتقييم واسـتمرار حاà الجمود التي تتسم بها 
بعض التنظ.ت وانعدام التجديد اýي تخضع � هيئاتها، وذÇ في تناقض 
�م مع مضامين الرساà الملكية التي علق عليها مختلف الفاعلين آمالا كبيرة 

اسـتعادة تألقها وضمان تمثيليتها على أعلى لوضع إستراتيجية للر�ضة الوطنية و 
  .مسـتوى في مختلف المحافل اPولية

ومن أجل ذÇ، نسائلكم، السـيد الوزير، عن الأسـباب والمعيقات التي 
تحول دون تفعيل مضامين وتوصيات المناظرة الوطنية في شقها المتعلق 

دية، ومن بإعادة النظر في الحكامة المعمول بها في تسـيير الجامعات والأن
الأوضاع المتردية والكارثية وضعف الإنتاج أو المنتوج الر�ضي، يساهم فيه 
أيضا تغيير بعض المدربين للفرق الوطنية، وخصوصا �للجوء إلى اع°د 
مدربين أجانب عوض £ع°د على الكفاءة الوطنية وما أكثرها في بعض 

  . المراحل التاريخية الر�ضية المغربية
من السـيد الوزير المحترم وبصريح العبارة وللرأي الوطني ونريد فقط 

أيضا أن نتعرف عن الراتب الشهري اýي يتقضاه بعض هؤلاء المدربين 
الأجانب مقابل ما يتقاضاه المدربين المغاربة لأن أحيا� كما نقرأ في بعض 

  . الصحف أن الكفاءات الوطنية تهاجر إلى دول خارجية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::يد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةيد رئيس الجلسةالس ـالس ـالس ـالس ـ
  .شكرا السـيد المستشار، تفضلوا، السـيد الوزير، لتقديم الجواب

        ::::السـيد منصف بلالسـيد منصف بلالسـيد منصف بلالسـيد منصف بلخخخخياياياياطططط، وزير الشـباب والر، وزير الشـباب والر، وزير الشـباب والر، وزير الشـباب والر����ضةضةضةضة
  .شكرا السـيد الرئيس

أشكر السادة المستشارين المحترمين على £ه°م اللي تيعطيوه �تلف 
أنه تنفيذا القضا� التي تهم الر�ضة الوطنية، ويمكن للحكومة أن تقول 

للتوجيهات الواردة في الرساà الملكية السامية، وبناء على استراتيجيات 
جديدة في مجال الر�ضة، قامت وزارة الشـباب والر�ضة بفتح عدد من 

  .الأوراش الهامة للنهوض بهذا القطاع
 البنية هو أولها ،استراتيجيات 0مة 5وفي هذا الصدد، تم العمل على 

 التحتية، البنية في قوية بطريقة يتقدم المغرب أن تنشوفو � والحمد التحتية،
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 مع التعاقد تم طنجة، ود�ل مراكش د�ل الكبرى الملاعب افتتاح فبعد

 400 هاذ � الحمد للقرب، ر�ضي سوسـيو ملعب 400 لفتح المحلية الجماعات

 ،فتحت هي اللي 25 عند� اليوم المحلية، الجامعات مع وقعناها احنا اللي
 تتبنى هي اللي 157 وعند� شـتنبر، لآخر هنا من تفتح غادي اللي 75 وعند�

  .التحتية للبنية �لنسـبة كبير التقدم واحد إذن حاليا،
تم العمل على هاذ الإستراتيجية المهمة،  التكوين، إلى أيضا �لنسـبة

 حيث تمت إعادة فتح المعهد الملكي لتكوين الأطر، وتم إدخال في هذا المعهد
شاب اللي عندهم الباكالور� �ش يمكن لنا نكونو عدد من الشـبان،  450

زائد على ذÇ المدارس د�ل ر�ضة ودراسة وأيضا العمل على خلق دبلوم 
  .د�ل المدربين) le brevet(جديد اللي هو 

�لنسـبة للشراكة، تمت عدد من الشراكات مع عدد من الفاعلين المحليين 
لجامعات اPولية، وأيضا تم إدخال عدد كبير من المال في كالجماعات المحلية وا

  ... هذا اEال اللي كان بكل صراحة مجال فقير، وتمت £ع°دات بتقدم
السـيد المستشار، التليفون حتى لمن بعد، نسالي الجواب د�لي واهضر 
في التيليفون ما كاين مشكل، أ� تنجاوب السـيد المستشار والسـيد 

الله يخليك ... م في الهاتف النقال، هذا ما يمكنش لنا نقبلوهالمستشار تيتكل
  .يسالي من التيليفون النقال ومن بعد نسالي الجواب د�لي، والله يخليك

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
جوابكم السـيد الوزير موجه للقاعة كلها، ماشي للمستشار محدد بذاته، 

سـتفيد من جوابكم تفضلوا السـيد الوزير، تفضلوا السـيد الوزير، نحن ن 
  .جميعا

        ::::السـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والر����ضةضةضةضة
  .احنا ملي تنجاوبو السادة المستشارين متناخذوش الهاتف النقال

إذن �لنسـبة لهذه النقطة هي نقطة 0مة، اللي تنقولو بأنه �لنسـبة 
للحكامة تم واحد العمل كبير في الحكامة، وأفضل دليل على ذÇ هو أنه مع 

اتفاقية أهداف مع جميع الجامعات د�ل  45 توقيع جميع الجامعات تم
الر�ضة، الجامعات هما داخلين في نطاق القانون د�ل الجمعيات، وفي إطار 
هاذ القانون د�ل الجمعيات اPوà ما يمكنش لها تتدخل في العمل د�ل 
الجامعات، إذن كاين بعض المقتضيات اPولية المهمة اللي تنحترموها في 

خاصة في مجال الر�ضة، واللي تتخلي بأن الجامعة كتكون جامعة المغرب، 
  . اللي هي مسـتقX في التسـيير د�لها وفي القرارات د�لها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير، الكلمة لأحد السادة المستشارين للتعقيب عن 

  .جواب السـيد الوزير، الكلمة للأسـتاذ بلقشور، تفضلوا

        ::::ر السـيد عبد السلام بلقشورر السـيد عبد السلام بلقشورر السـيد عبد السلام بلقشورر السـيد عبد السلام بلقشورالمستشاالمستشاالمستشاالمستشا

  .شكرا لكم السـيد الرئيس
  السادة الوزراء،

  زملائي المستشارين المحترمين،
نعتذر إلى كان زميلي هز التليفون، ولكن لا أعتقد أن أحدا من 
المستشارين عندما يكون الوزير يجيبه يتعامل �سـتهتار مع أجوبة السادة 

أو كانت هناك حركة  الوزراء، نحن في جو مسؤول وإن صدر هذا
  .فنعتذر، على كل حال �سم الفريق بأكم^

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضلوا السـيد المستشار ربحا للوقت

        ::::المستشار السـيد عبد السلام بلقشورالمستشار السـيد عبد السلام بلقشورالمستشار السـيد عبد السلام بلقشورالمستشار السـيد عبد السلام بلقشور
السـيد الوزير، لا يمكن في الحقيقة أن نجادل وأن نختلف في اPور 

سم سـياسة اýي تقوم به وزارة الشـباب والر�ضة واPور الحديث �
£عتراف، نعترف بما تقوم به، و�سم الوطنية العالية نقول بأن وزارة 
الشـباب والر�ضة أحدثت رجة كبيرة على مسـتوى المشهد السـياسي أو 
الحكومي كقطاع بشكل عام، من حيث توفير البنية التحتية التي ما فتئتم 

دور  تقومون بها إلى حدود الساعة، من مركبات سوسـيو ر�ضية ومن
إلخ، والمشاريع متعددة في هذا ... شـباب حديثة وكذÇ مراكز للنساء

  .اEال
وكذÇ حتى في إطار ما سميتموه �لإستراتيجية الجديدة من أجل 
النهوض بهذا القطاع، كذÇ، السـيد الوزير، نريد أن يكون قطاع الر�ضة 
 بشكل عام قطاع منتج للثروات في بلاد�، وهذا شيء معمول به في
أورو�، واحنا تنعرفوكم تتكلمون دائما عن التفكير الأمريكي في اج°عاتنا بكم، 
إلى أن قطاع الر�ضة ميبقاش قطاع اج°عي �متياز، وتيسـتنزف الميزانية 
د�ل البلاد، ولكن غير منتج، نريده أن يكون كذÇ منتجا وقادر على 

ين وإنتاج الأبطال خلق الثروات ببلاد� واستيعاب عدد كبير من المعطل
  .إلخ... والميداليات واPبلوماسـية الر�ضية

في هذا الشأن، تنلقاو واحد النشاز، اللي هو الأندية، خصوصا كرة 
أساسي اللي كاين في الر�ضة ) le vecteur(القدم بشكل عام، هي واحد 

وممكن يخلق، ولكن للأسف أن الأندية المكاتب د�لها ما  …في التواصل مع
لش للمسـتوى �ش يمكن لنا أننا نوصلو لهذه الأهداف اللي كتوص

  . تنسطروها كلنا، لكن هذا ما يمكن نتصداو � إلا �لنصوص
  نسألكم، السـيد الوزير، ماذا عملتم في هذا الشأن؟

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
نفسح اEال لآخر متدخل في هذه الجلسة �ش يبقى ليه واحد الشوية 

وز السؤال د�لو في البث التلفزي المباشر، تفضلوا د�ل الوقت حتى هو يد
 .السـيد الوزير في إطار الرد على التعقيب
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        ::::السـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والرالسـيد وزير الشـباب والر����ضةضةضةضة
أشكركم السـيد المستشار، وأشكركم على التدخل د�لكم، تنقول لكم بأن 
الوزارة سـتعمل كل ما في وسعها �ش نساعدو الفرق الوطنية لإنتاج 

د � هاذ السـنة، حيث أنه خمس د�ل الأندية المغربية أفضل، هاذ وقع الحم
توصلوا إلى أدوار 0مة في كؤوس إفريقية، وأ� أظن بأنه حان الوقت �ش 
لا الجامعة الملكية المغربية لكرة القدم ولا الوزارة يشـتغلوا يد في يد �ش 
 يساعدوا هاذ الفرق المغربي لما تيسافروا، خاصة في إفريقيا �ش يكون

عندهم جميع الوسائل الضرورية �ش يقدروا يعطيو واحد الرؤية د�ل الكرة 
  .المغربية في المسـتوى العالي

أظن بأن لا فريق الوداد ولا فريق الرجاء ولا فريق اPفاع الحسـني 
الجديدي ولا فريق المغرب الفاسي ولا حتى الفريق الفتح الر�طي، أعطوا 

 4لي رجعت بقوة، حيث أنه اليوم وصلوا واحد المنظور للكرة المغربية ال
إلى التأهيلات الأخيرة د�ل مجموعات كؤوس  - الحمد �- فرق مغربية 

  . إفريقيا، والآن خصنا نساعدوهم �ش يقدروا يوصلوا
في هذا الصدد، عملت الجامعة الملكية المغربية لكرة القدم على خلق 

ن عندهم واحد واحد دفتر تحملات اللي غادي جميع الفرق �ش يكو
المسـتوى �ش يدخلوا في البطوà £حترافية ابتداء من السـنة الجاية، 
وهاذي �درة حسـنة، حيث اليوم الجماعات المحلية والسلطات المحلية خصهم 
يساعدوا الفرق د�لهم �ش يكون عندهم المسـتوى العالي اللي يخليهم يدخلوا 

و دفتر التحملات اللي هاذ دفتر التحملات ه. في ديك دفتر التحملات
تيخلي الفريق يكون عندو التكوين، يكون عندو ملعب في المسـتوى، 
يكون عندو الميزانية في المسـتوى، وهذا تيحث الآن الجامعة على العمل مع 
جميع الفرق �ش يطلع المسـتوى د�لهم، خاصة في المكاتب المديرية د�لهم، 

المحلية �ش يساعدوا الفرق  ولكن أيضا يحث الجماعات المحلية والسلطات
  .�ش يكونوا في المسـتوى العالي

و�لنسـبة للحكامة، احنا تنمشـيو بواحد المنطلق هو أنه لازم الحكامة 
تتحسن بطريقة جيدة، وهذا ما يمكن يكون غير عن طريق القانون، 
القانون غادي يخرجوا النصوص التطبيقية د�لو، إذن في هاذ الصدد احنا 

فس التدخل اللي ان° تتطلبو� عليه، إن شاء الله ما يكون ماشـيين في ن
  .غير الخير في الأسابيع القادمة إن شاء الله

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . نشكركم السـيد الوزير على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

ننتقل إلى السؤال الموالي، وهو موجه إلى السـيد وزير £تصال حول 
علامية، والكلمة لأحد السادة المستشارين من تصحيح بعض المؤسسات الإ

  . الفريق الفيدرالي لتقديم السؤال
 .تفضلوا الأسـتاذ الرماح

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماحالمستشار السـيد عبد الرحيم الرماح

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السـيدات والسادة المستشارين، 
المغاربة تصحيح مسارها لاشك أن من ضمن الملفات الكبرى التي ينتظر 

اليوم هو ملف الإعلام بكل مكو�ته، في ظل عالم إعلامي يتطور بسرعة إن 
على المسـتوى التكنولو� أو على مسـتوى ما يعرفه العالم من تحولات 

  .وحراك من أجل أفق ديمقراطي
وفي هذا الإطار، نذكركم، السـيد الوزير، �لعديد من £حتجاجات التي 

هذه المؤسسات الإعلامية تنديدا بممارسات بعض  تؤطرها مكو�ت
  .المسؤولين المشرفين عليها، واýين يعرقلون أي تطور إعلامي ببلاد�

ýا، نسائلكم، السـيد الوزير المحترم، عن الإجراءات التي تنوون اتخاذها 
لإجبار مسؤولي هذه المؤسسات على التجاوب مع تطلعات العاملين بها من 

  . نية لمواكبة ورش الإصلاح اýي تعرفه بلاد�üة، ومن üة 5
  .ونحتفظ بما تبقى في التعقيب وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير للجواب عن 

 . السؤال، تفضلوا

        ::::السـيد خاP الناصري، وزير £تصال، الناطق الرالسـيد خاP الناصري، وزير £تصال، الناطق الرالسـيد خاP الناصري، وزير £تصال، الناطق الرالسـيد خاP الناصري، وزير £تصال، الناطق الرسمسمسمسمي �ي �ي �ي �سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومة
  .شكرا السـيد الرئيس

  ة والسادة المستشارين المحترمين،السـيد
لاشك أن موضوع الإعلام العمومي يحظى �ه°م مفهوم وطبيعي من 

أعتقد أننا في . Pن الرأي العام ومن Pن المؤسسة التشريعية �Pرجة الأولى
حاجة إلى أن نضع الأمور في نصابها دون أن ننفي، وليس في نية وزير 

للإصلاح مازال مفتوحا، لا جدال في £تصال أن ينفي أن هناك مجالا 
ذÇ، لكن من �ب الحقيقة والإنصاف أن نقدم صورة متكامX لا تقفز على 

  .ما تم تحصي^
أريد القول بأنه منذ بداية العقد الأخير، وأقولها للحقيقة والإنصاف لأن 
الأمر لا يتعلق فقط بخادمكم هذا وإنما بتراكمات تقوم بها وزارة £تصال، تم 

نجاز عدد كبير من الإصلاحات، تم رفع احتكار اPوà عن القطاع، تم إ
إحداث الهيئة العليا للاتصال السمعي البصري، تم إصدار قانون £تصال 
السمعي البصري، برزت عدة إذاعات خاصة وعدة قنوات تلفزية متخصصة 
أيضا، هناك تغيرات 0مة حصلت ومازالت مسـتمرة وورش الإصلاح لا 

  . يتوقف
فضاء التدخل المهني للإذاعات والتلفازات، سواء تعلق الأمر �لإذاعات 
العمومية أو الخصوصية، تؤطره دفاتر تحملات وتؤطره عقود برامج، وأريد 
القول بأنه قد تحصل اختلالات، وأريد التوضيح في هذا اEال بأنه، لو 
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ت تتم سمحتم لي السـيد المستشار المحترم، ليس هناك تعمد أو اختلالا
بكيفية مقصودة، هذا أمر غير وارد على الإطلاق، أن تحصل اختلالات في 
فضاء معروف بحساسيته وبتعقيداته وبدقة مجال تحركه، هذا أمر طبيعي، 
الخطأ ما شي أن تحصل £ختلالات، الخطأ هو أن لا يتم التصدي لمعالجة 

تناء �لموارد £ختلالات، وأريد التأكيد في هذا الصدد مثلا بأن هناك اع 
البشرية على الصعيد المادي وعلى الصعيد المعنوي وعلى الصعيد المهني بما 
فيها مشاركة الموارد البشرية في اEالس الإدارية، وهذا مكسب 0م نسج^ 

  .لنا في هذه الظرفية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا لكم السـيد الوزير، الكلمة للسـيد المستشار، تفضل

        ::::د عبد الماÇ أفرد عبد الماÇ أفرد عبد الماÇ أفرد عبد الماÇ أفر�ط�ط�ط�طالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
  .شكرا السـيد الرئيس
  السـيدان الوزيران،

  السـيدة والسادة المستشارون،
أولا لا يجب أن نخيف المغاربة بحساسـية الإعلام، هاذ الكاسـيطة أكل 
اPهر عليها وشرب، اليوم هناك اه°م شعبي كبير �لإعلام، ولا أدل على 

سؤولين اýين أفسدوا هذه ذÇ رفع شعارات تطالب برحيل العديد من الم 
المؤسسات، وأ� أتحدث هنا عن الإعلام العمومي، ويجب أن نتساءل جميعا 
لماذا يلجأ المغاربة إلى القنوات الأجنبية؟ هل Pينا عقم؟ أليست Pينا 
كفاءات ونحن نعلم أن هناك مغاربة يشـتغلون �لعديد من القنوات أثبتوا 

اءات ببلاد� ما يجعلنا يمكن أن نفتخر جدارتهم وكفاءتهم؟ وPينا من الكف
  .بإعلامنا

لكن اليوم الإعلام لا يواكب التطور اýي تعرفه بلاد� على مسـتوى 
النقاش السـياسي، خاصة أن هناك ورش للإصلاح السـياسي 

هذه البرامج في بعض (واPسـتوري، بغض النظر على بعض برامج الحوار 
السـياسي والنقابي عبر طريقة  الأحيان تساهم في اسـتمرار تبخيس العمل

Xبل أيضا ليس هناك إنتاج وطني مثلا، غنبقاو ) طرح مجموعة من الأسـئ
  ... النهار كامل أولاد� والعائلات اللي كيتفرجوا غير في 0ند وأيضا

نحن مع الإبداع الفني طبعا، ومع احترام الثقافات الأخرى، لكن هناك 
اعتقد �ن المغاربة ملي كيكون شي  إنتاج وطني يجب إعطاؤه الفرصة، وأ�

  . إنتاج وطني راه كيتفرجوا فيه وكيمشـيو معه
ثم هناك الأوضاع £ج°عية المتردية للعاملين بهذه المؤسسات، لا 
نتكلم فقط على الصحافيين، جميع مكو�ت الجسم الإعلامي العمومي، وأ� 

ل التغطية أعلم جيدا أن هناك العديد منهم متسواتش لهم الوضعية د�
  . سـنة ولم يتم ترسـيمه 30£ج°عية والتقاعد إلا مؤخرا، وهناك من قضى 

ثم أيضا ما هي نتائج تقارير £فتحاص؟ وأ�، السـيد الوزير، أنتم تنتمون 
إلى حزب تقدمي، لا أعتقد أنكم مقتنعون ولو أنكم تحاولون إقناعنا في قرارة 

  ... أنفسكم لسـتم مقتنعون

        ::::لسةلسةلسةلسةالسـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج السـيد رئيس الج 
شكرا السـيد المستشار، الكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن 

  .جواب السـيد المستشار

        ::::السـيد وزير £تصال، الناطق الرالسـيد وزير £تصال، الناطق الرالسـيد وزير £تصال، الناطق الرالسـيد وزير £تصال، الناطق الرسمسمسمسمي �ي �ي �ي �سمسمسمسم الحكومة الحكومة الحكومة الحكومة
  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار المحترم

 ،Çأولا، £ه°م الشعبي نرحب به �لأحضان ونحن في حاجة إلى ذ
عي البصري العمومي والإعلام العمومي في حاجة إلى مراقبة والقطاع السم

المؤسسة التشريعية ومتابعة نقدية من طرف الرأي العام ومرحبا بها، هذا 
  .أولا

5نيا، لابد من أن نتفادى التجريح الشخصي بهذا أو ذاك لأن الأمور لا 
  . تعالج بهذه الكيفية

قنوات الأجنبية هي كذÇ أما القنوات الأجنبية، فأ� اعتقد متابعة ال 
أمر حقيقي، وليست هناك دوà واحدة في العالم لا يشاهد مواطنوها 
القنوات الأجنبية، لكن نحن في المغرب نسب المتابعة �لنسـبة للقنوات 
المغربية، رغم المآخذ التي توجه لها، فهـي نسـبة من أهم النسب عبر العالم، 

شعب المغربي بأن الشعب المغربي يجب أن يقال هذا الîم وأن لا نقول لل 
  .هاجر وأنه احرك مبقاش كيشوف القنوات المغربية، هذا غير صحيح

رابعا، أود التذكير بأن اليوم هناك عدد كبير من البرامج الحوارية 
الهادفة، وفي بعض الأحيان تقع في نفس الساعة في عدة قنوات عمومية 

جدا، نعتز بذÇ، علينا أن  مغربية، ونسب المشاهدة فيها نسب قوية وقوية
نعمل أكثر من أجل أن نقدم خدمة راقية للمشاهد المغربي لأنه جدير بأن 
تقدم � خدمة رفيعة المسـتوى، وهناك مجهود نقوم به ولن نتوقف عن القيام 

  . به
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
 هذه شكرا لكم السـيد الوزير، كما نشكركم على مساهمتكم معنا في

  .الجلسة
ننتقل إلى السؤال الموالي، وهو موجه إلى السـيد الوزير المنتدب Pى 
الوزير الأول، المكلف بتحديث القطاعات العامة حول تشغيل العاطلين، 
والكلمة لأحد السدة المستشارين من فريق التجمع اPسـتوري الموحد لتقديم 

  . السؤال
  .الكلمة للأسـتاذ المهاشي، تفضلوا

        ::::شار السـيد عبد اEيد المهاشار السـيد عبد اEيد المهاشار السـيد عبد اEيد المهاشار السـيد عبد اEيد المهاشيشيشيشيالمست المست المست المست 
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة المستشارين، 
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  السادة الوزراء، 
  السـيد الوزير المحترم،

المؤشرات المتعلقة �لبطاà في المغرب، وحسب المعطيات الرسمية 
، مع أننا نشكك في هذا الرقم لأن طريقة %9,1للحكومة هي حاليا 

£عتبار عدة عناصر موضوعية، لا يتسع اEال  احتسابه لا تأخذ بعين
 àلشر©ا، وهذه الحكومة التزمت في التصريح الحكومي بتقليص معدل البطا

  . %7إلى 
  :Pينا، السـيد الوزير، ثلاث أسـئX في هذا الموضوع

أولا، ما هي أسـباب عجز الحكومة على £لتزام بما أعلن عليه السـيد 
لتصريح الحكومي ف. يخص تقليص معدل البطاà الوزير الأول المحترم في ا

  ؟%7إلى 
5نيا، قررت الحكومة توظيف المعطلين حمX الشواهد العليا لكن هذا 
الإجراء أ5ر ضجة كبيرة وساهم في تصعيد مسيرة المعطلين الحاصلين على 
الشواهد الجامعية هنا أمام مقر البرلمان وبكل أقاليم المغرب، فهل للحكومة 

ج محدد لتوظيف هذه الأعداد من حمX الشواهد، خاصة أن هؤلاء بر�م
تسجلوا بمختلف عمالات وأقاليم المملكة وينتظرون مبادرة الحكومة 

  لتوظيفهم؟
5لثا، السـيد الوزير المحترم، إن من بين الأسـباب التي تدفع المعطلين 
للاحتجاج هو غياب الشفافية والنزاهة والحكامة في التوظيفات داخل 
دواليب الإدارة والمصالح الحكومية أو حتى التعيينات في المناصب من 

 .مصالح وأقسام ومدير�ت وغيرها
سؤالنا، السـيد الوزير المحترم، هل لكم بر�مج للقطع مع مظاهر الزبونية 

  والمحسوبية و£رتشاء في التوظيفات؟ 
 .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
السـيد المستشار أرجوك صاحب السؤال  شكرا السـيد المستشار،

طرح سؤا� وهو المعني به أرجوك، الكلمة للسـيد الوزير للإجابة عن 
  .السؤال د�ل السـيد المستشار

السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف السـيد محمد سعد العلمي، الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف 
        ::::بتبتبتبتححححديث القطاعات العامةديث القطاعات العامةديث القطاعات العامةديث القطاعات العامة

  .شكرا السـيد الرئيس
ما تم تقديمه حاليا ليس هو المطروح في أولا، لابد من التنبيه بأن 

  .السؤال كما وجه لي قبل أ�م
5نيا، الأمر يتعلق بثلاثة أسـئX، وإذا سمحتم لي وأعطيتموني الوقت 

  .الكافي فبإمكاني أن أجيب عن الأسـئX الثلاثة بمجموعها
، الحكومة التزمت بهذا المعدل في %7الأسـئX الثلاثة وهي أولا معدل 

تها، ولا يزال يفصلنا عن هذه المدة سـنة ونصف، وحي� تنتهـي نهاية ولاي

  .مدة الولاية يمكن أن نتحاسب في هذا الشأن
5نيا، ف. يتعلق بتوظيف حمX الشهادات العليا، هل للحكومة بر�مج 

  :محدد؟ نعم للحكومة بر�مج محدد، ويتجلى هذا
حاملي  أولا، في هدف الرفع من مسـتوى التأطير الإداري بإدماج

الشهادات الجامعية العليا في الوظيفة العمومية، وخلال السـنوات الثلاث 
الماضية حرست الحكومة على أن يكون في إطار المناصب المالية المفتوحة، 

لحاملي شهادة اPكتوراة، وهذا ما تم في السـنة الأولى  %10تخصص نسـبة 
أن ترفع من  حرصت الحكومة على 2011وفي السـنة الثانية، وخلال سـنة 

منصب، وكل اýين اسـتفادوا من هذا هم  4300تö النسـبة فخصصت 
الآن المساطر جارية لإدماüم في مختلف القطاعات الحكومية والمؤسسات 

  .العمومية
ف. يرجع للتوظيف، أود أن أذكر السـيد المستشار وهو في مؤسسة 

ين في ولوج الوظيفة تشريعية أن القانون الآن يفرض المباراة على جميع الراغب
ولكن عدم إجراء  11العمومية، كان هناك اسـتثناء ف. يتعلق بولوج السلم 

المباراة لا يعني أن الإدارة تقوم �لتوظيف بشكل لا يستند إلى مقاييس، 
حيث أن كل الإدارات تجري عمليات انتقاء لاختيار أحسن العناصر، وفي 

 .2011ية سـنة جميع الأحوال فهذا الأمر سـينتهـي في نها

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا، يمكنكم أن تحتفظوا ببعض عناصر الجواب في التعقيب، تفضلوا 

 .السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
السـيد الرئيس، إذا سمحت بقات لنا واحد اPقيقة إذا سمحت تخليها لنا 

  . للتعقيب
  السـيد الوزير،

شي شوية عن الموضوع، عنداك  نمشي أ� عاود 5ني خارج معكم
  . تقولوها

جا السي إدريس جطو بأفكار ومشاريع تنتج الشغل، مثل مشروع 
ألف منصب  90مقاولتي، التي صرحت الحكومة أن هذا المشروع سـيخلق 

شغل، ماذا وقع، السـيد الوزير؟ فشل هذا المشروع، من أفشلته؟ اللي 
  . الحكومية £ج°عية فشلوه هما الأبناك التي لا تساهم في البرامج

أتساءل معك، السـيد الوزير، لماذا لا تمتö الحكومة القدرة للضغط 
على هذه الأبناك التي لا تمتö روح المواطنة، مع العلم أنها اغتنت على 

ثمانية أبناك تحتكر السوق، وفي دول أخرى تخلق الأبناك . ظهر المغاربة
مام الأبناك الأجنبية Pخول السوق يوميا، لماذا لم تفتح الحكومة اEال أ

  الوطنية؟ 
السـيد الوزير، الشـباب العاطل، شـباب مغربي � تكوين، كلف 
اPوà الكثير وهو مؤهل لابتكار المشاريع وتدبير المقاولات ويسـتحق من 
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  . الأبناك المغربية اسـتحضار الروح الوطنية والمساهمة معه لتمويل مشاريعه
، أن تترك الحكومة الأبناك تحتكر السوق، ولم من العار، السـيد الوزير

يساهموا في الشغل والتشغيل اýاتي، والكل يعلم أن الشـباب يحتجون في 
  . الشارع أمام البرلمان وبمختلف المدن المغربية

أقول � أبناك المغرب راكم مصيتو اPم د�ل المغاربة ولم تساهموا في 
مة أن تتحمل مسؤوليتها لأنها التشغيل والتشغيل اýاتي، وأقول للحكو 

ألف منصب شغل راه احنا  90هي صرحت وقالت أودي راه ذاك 
  درسـنا ودر� وفعلنا، إذن علاش فشلتو في هاذ المشروع هذا؟ 

  .وشكرا السـيد الرئيس

        : : : : السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد المستشار، والكلمة للسـيد الوزير في إطار التعقيب عن 

 .ر، تفضلواتعقيب السـيد المستشا

السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتححححديث القطاعات ديث القطاعات ديث القطاعات ديث القطاعات 
        ::::العامةالعامةالعامةالعامة

  .شكرا السـيد الرئيس
أود أن أنهـي إلى علم اEلس الموقر أن الحكومة بصدد تنظيم مناظرة 
حول التشغيل، ستنعقد في المسـتقبل القريب وقبل عطX الصيف إن 

  . شاء الله
باب كل الفاعلين في هذا الميدان وسـتخصص هذه المناظرة لانك 

وبإشراك الشـباب أنفسهم للقيام بتقييم البرامج السابقة وقد أشرتم إلى 
بعضها، كمقاولتي وإدماج وغيرها من البرامج التي اعتمدت سابقا من أجل 
تطوير هذه البرامج وكذÇ لابتكار حلول ربما تكون أكثر نجاعة من أجل 

Xوهي معض ،Xالشـباب التي تؤرق جميع المغاربة، معالجة هذه المعض àبطا 
  . والتي اعتبرها جلاà المö في مقدمة أولو�ت المغرب بعد وحدتنا الترابية

  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

ننتقل إلى السؤال الثاني في نفس القطاع وموضوع السؤال هو حماية 
السادة المستشارين من فريق الأصاà والمعاصرة المال العام والكلمة لأحد 

  .لتقديم السؤال
 .تفضلوا الأسـتاذ اللبار لبسط سؤالكم

        ::::المستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبارالمستشار السـيد عزيز اللبار
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الوزير،
  السادة المستشارين المحترمين،

هذا السؤال حول حماية المال العام وحول الفساد المالي ونهب المال 

  . مالعا
مارس في هاذ  9من أهم المرتكزات التي وردت في الخطاب الملكي ل 

  :الشأن
أولا، تقوية آليات تخليق الحياة العامة وربط ممارسة السلطة 

  والمسؤولية العمومية �لمراقبة والمحاسـبة؛
  . 5نيا، دسترة هيئات الحكامة الجيدة وحقوق الإنسان وحماية الحر�ت

 20ات التي تتجاوب وتطلعات شـباب انطلاقا من هذه المرتكز 
فبراير، هناÇ إذن عزم ملكي للقضاء على الفساد والمفسدين �لمغرب، 
فتقرير اEلس الأعلى للحسا�ت هو مجرد صورة مصغرة عن الطريقة التي 

  . تدبر بها أموال الشعب في جزء من المؤسسات العمومية
نة مراقبة صرف ما يقوم به اEلس يعتبر خطوة 0مة في مسار عقل 

المال العام، وعلينا نحن، كممثلين للأمة والأحزاب السـياسـية، �تخاذ 
اللازم في شأن الملفات المطروحة للتحقيق، ولكن لا حول ولا قوة لنا إلا 
� العلي العظيم لأن الحكومة جالسة تتفرج وتتطبق عليها المثال الشعبي �

هو الجهة المؤهX لتفصل ف. إذا بتبرير أن القضاء " اللي فيه الفز تيقفز"
كان هذا المدير أو المسؤول أو رئيس اEلس الجماعي أو غيرهم قد أجرم 

  . أم لا، فهو الجهة الفاصX في ترتيب الجزاءات
فهذا لم يحدث في دوà الحق والقانون، ولكن في فاس على سبيل 

ه بدون لا المثال، رئيس مجلس المدينة هو اýي يحكم في الجهة وليس غير
حسيب ولا رقيب، فهل يمكن أن تخطو البلاد خطوة صغيرة إلى ساعات 
العداà أمام تصاعد الجدل اPائر في الساحة السـياسـية والإعلامية حول 
جرائم الفساد وتورط العديد من النافذين والوجوه السـياسـية في اتهامات 

  . الصادرة من قبل أكثر من üة
العام يصولون ويجولون بدون متابعة ولا إلى متى سـيظل �هبو المال 

  عقاب؟ 
سؤال عريض تلخصه احتجاجات الشارع المغربي، الحركة التي يعرفها 
الشارع المغربي، وطالبنا عدة مرات ونطالب لمدة طويX ترمي إلى القطع 
 àوPفي موارد ا Xمع نظام الفساد ونهب المال العام، وتحكم نخبة قلي

والفساد الإداري والمالي دون الحديث عن مسؤولية واسـتمرار نظام الريع 
Çالقضاء في ذ .  

إذن هناك üات متعددة لازالت مسـتمرة في تبدير المال العام ولكن 
  . الحكومة لا تبالي، مما يفقدها شرعيتها ومصداقيتها

ما هو السبب، إذن، في عدم قيام سلطة الوزير الأول بأي تحرك في 
ن يعرفهم الجميع وأصبحوا معروفين Pى عامة شأن هؤلاء الناهبين اýي

  الشعب؟ 
  . واحنا هاذ السؤال طلبنا السـيد الوزير الأول ولكن ما جا�ش

إذن الشعب يطالب بمعرفة الأüزة التي تحمي هؤلاء الفاسدين، 
واýين يعتبرون أنفسهم فوق القانون، واPليل على ذÇ أنهم مسـتمرون في 
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مسـتوى نهب المال العام دون حسيب ولا  ممارسة سلطتهم المطلقة على
رقيب، مما يدفعنا إلى التساؤل حول ما إذا كان بعض أ�طرة الفساد قد 

  ...أصبحوا من المقدسات التي لا يجوز المساس بها على سبيل المثال
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ن شكرا السـيد المستشار، أنهيت حقك في الîم، لا حق Ç في أ

تتكلم أكثر مما منحه Ç القانون، السـيد المستشار تفضل الله يجازيك 
شكرا، تفضل، الكلمة للسـيد الوزير في إطار الجواب عن ... بخير

  .السؤال

السـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى الوزير الأول، المكلف بتححححديث القطاعات ديث القطاعات ديث القطاعات ديث القطاعات 
        ::::العامةالعامةالعامةالعامة

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،

  المستشارون،السـيدات والسادة 
ليس من اليسير الجواب عن مثل هذا السؤال الهام في ظرف لا 
يتجاوز ثلاث دقائق، ومع ذÇ فلابد من التذكير في البداية بأن بلاد� 
تتوفر على عدد من المؤسسات الرقابية التي تقوم بمراقبة صرف المال العام 

س الجهوية وحمايته، يأتي على رأسها اEلس الأعلى للحسا�ت واEال
للحسا�ت كهيئات دسـتورية، تتولى ممارسة الرقابة العليا على الأموال 

  .الي العمومي والتحقق من سلامتهالعمومية وتقييم التدبير الم
ويعتبر نشر التقارير التي تصدر عن اEلس الأعلى للحسا�ت إشارة 
قوية في شأن إضفاء مزيد من الشفافية على صرف المال العام، حيث 

طلع الرأي العام على تفاصيل جميع ما يقع الوقوف عليه من اختلالات ي
على مسـتوى التدبير المالي لعدد كبير من الإدارات والمؤسسات العمومية 
والجماعات المحلية، والتي تسـتدعي في حالات كثيرة تحريك اPعوى 

  . العمومية
أو ومن üة أخرى، وسواء تعلق الأمر �لمفتشـية العامة للمالية 

المفتشـية العامة للإدارة الترابية، فإن هاذين الجهازين ما فô دورهما في 
الرقابة و£فتحاص والتقييم يتعزز ويتقوى سواء على المسـتوى الأفقي أو 

  .اEالي
و�لنسـبة لتعزيز المنظومة المؤسساتية والقانونية والتنظيمية، فقد قامت 

تضيات في هذا الصدد، الحكومة بوضع وتتميم ومراجعة عدد من المق 
متوخية إقرار مبادئ الحكامة الجيدة في تدبير المال العام وحمايته، ونذكر 

  :على سبيل المثال من بين الإجراءات التي تم اتخاذها ما يلي

  إحداث الهيئة المركزية للوقاية من الرشوة؛ - 

 إحداث مجلس المنافسة؛ - 

 إقرار القانون المتعلق بمكافحة غسل الأموال؛ - 

 ر القوانين المتعلقة �لتصريح �لممتلكات؛إقرا - 

تدعيم قاعدة منع تضارب المصالح الشخصية مع المهام المزاوà �لإدارة  - 
 .العمومية

وجدير �لإشارة أن مجلس الوزراء قد صادق بتاريخ فاتح أبريل من 
هذه السـنة على مشروع قانون في شأن حماية الضحا� والشهود والخبراء 

يخص جرائم الرشوة £ختلاس واسـتغلال النفوذ وغيرها، كما والمبلغين ف. 
صادق أيضا على مرسوم يتعلق بتقوية دور المفتشـيات العامة ودعم آليات 

 .الرقابة اPاخلية بمختلف الإدارات
وفي أفق الإصلاح اPسـتوري المرتقب، فقد أكد جلاà المö محمد 

ارس على أن من بين من م 9السادس نصره الله في خطابه التاريخي في 
المرتكزات التي سيستند عليها التعديل اPسـتوري الشامل تقوية آليات 

  .تخليق الحياة العامة ودسترة هيئات الحكامة الجيدة
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير على جوابكم، وأعطي الكلمة لمعقب على جواب 

  .ستشارالسـيد الوزير، تفضلوا السـيد الم 

        ::::المستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بوالمستشار السـيد عبد الكريم بونمنمنمنمرررر
  .شكرا السـيد الرئيس

نرجع كما قال السـيد الوزير، خمسين سـنة د�ل الفساد ما يمكنش 
دقائق، فعلا، غير هو ما جاء في السؤال د�ل الزميل د�لي  3تتغير في 

  . كان مسـتفيضا، يعني واحد الإشارة
لشارع، وتيهضروا على السـيد الوزير، كلشي تيهضر، الناس كتخرج ل 

هذا الفساد ولكن بغيت نعرف اشكون هو هاذ الفساد؟ وتنقلبو عليه 
فين هو؟ رغم أننا تنعرفو مع من تنهضرو وشكون اللي معني �لأمر، 
المسأà كتوجه للوزير الأول ولوزير العدل بحكم أنه الرئيس د�ل النيابة 

  . العامة
ج د�ل المستشارين ما نمشـيوش، السـيد الوزير، ونجيبو شي جو 

عاطينو رخصة د�ل قهوة ونقولو هذاك محاربة الفساد، راه هاذ الشي اللي 
خدام دا�، ملي كندورو حتى نعياو وكنشوفو المنتخبين حيث هما اللي 

  ... اقراب، نجيبو جوج د�ل الرؤساء ونعاقبوهم ونقولو احنا
تان الكبيرة اللي الفساد، هاذ المغاربة، السـيد الوزير، تيقلبوا على الحي 

كتأكل الغX وتضربنا احنا �لحجر، هاذو هما اللي كنقلبو عليهم وكيسولوا 
ما كيعرفوهم  (fumé) عليهم المغاربة، ومعروفين، الناس اللي عندهم الزاج،

أشـنو كاين في اPاخل، أما هاذو اللي كيجيبوهم كل مرة يجروهم من ودنيهم 
المواطن ووزراة المالية ووزارة اPاخلية، معروفين وكلشي كيراقبهم، كيراقبهم 



 2011201120112011    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

35 

 )2011 ماي 10( 1432 جمادى الثاني 08

كلشي حاضيهم، هاذوك اللي ما محضينش، هاذوك الناس اللي كيديروا 
الرواتب لراسهم، هاذوك اللي كتهضر معهم  كيقول Ç راه ما عينتينيش 

  .سـنة 50انت، هاذو هما رؤوس الفساد اللي كينخروا في هاذ البلاد 
  السـيد الوزير،

نوüو الخطاب، لأن هاذ المواطن اللي تيطرح احنا كنعرفو لمن ك 
السؤال وعارف على من كيطرح السؤال، هاذ الناس اللي كياكلوا المال 
العام وما تيشعروا بحتى واحد هما اللي تيخصهم يتحاسـبوا، ومعروفين 
بأسمائهم، هاذ المدراء د�ل المؤسسات، الناس اللي عندهم £سـتقلال 

في ذيك المؤسسات بحال إلى الفيرمة د�ل �هم،  المالي والإداري كيتعاملوا
  ... هاذ الناس اللي عندهم الرخص د�ل أعالي البحار والناس اللي عندهم

هاذو هما اللي ا�و البلاد، ما نبقاوش نجيبو بيبي نضحيو به، 
كنجيبو الصغير نضحيو به، هاذ الناس اللي معروفين هما اللي خصهم، 

د الوزير، وهاذ الشي راه كنوüوه لكل من لأن في هاذ الظروف، السـي
يهمه الأمر، راه خصنا شي رؤوس تطيح في هاذ الوقت، وخصنا شي 
رقاب تطيح �ش نعرفو، لأن دا� الصغير تياكل، خاص الرقاب والحيتان 

  .والقروش  الكبيرة خصها تكال في هذا الوقت
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
ستشار، الكلمة لكم السـيد الوزير في إطار شكرا لكم السـيد الم 

 .التعقيب عن تعقيب السـيد المستشار

السـيد الوزير المنتدب Pى السـيد الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى السـيد الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى السـيد الوزير الأول، المكلف بتالسـيد الوزير المنتدب Pى السـيد الوزير الأول، المكلف بتححححديث ديث ديث ديث 
        ::::القطاعات العامةالقطاعات العامةالقطاعات العامةالقطاعات العامة

  . شكرا

 على أي حال هذا موضوع � جوانب كثيرة ومتعددة، وأعتقد أننا
طويل في بلاد�، وأنه  جميعا نتفق بأن الفساد أصبح متفشـيا، ومنذ زمن

آن الأوان للضرب بشدة على أيدي جميع المفسدين 0ما كانوا، و0ما على 
Çكذ Çشأنهم، وقد أكدت على الحيتان الكبيرة، ونحن نؤكد على ذ .  

ونعتقد أن الخطاب التاريخي لتاسع مارس لجلاà المö، يفتح أفاقا 
في مقدمة ما ينبغي أن  واسعة نحو التغيير في بلاد�، ويشعر الجميع أن

يتغير وهو مظاهر الفساد التي ينبغي القضاء عليها بأن لا تبقى هناك أي 
من هنا ينبغي لأن . مظX يسـتظل تحتها صاحب نفوذ 0ما كان هذا النفوذ

نبدأ ونتفق جميعا على أننا من مقاومة الفساد يمكن أن نبني دوà القانون، 
  .يطمح إلى بنائها كل المغاربة اPوà اPيمقراطية الحداثية التي

و�لتالي هذه فعلا معركة أخرى جديدة، الشعب المغربي قادر على 
كسـبها، إذا توفرت الإرادات الضرورية، وأعتقد أن هذه الإرادات متوفرة 
وتبقى الآليات الضرورية، والحكومة تعمل على بناء الآليات القانونية 

حي� تخوض هذه المعركة، ينبغي أن والتنظيمية التي يمكن أن تحصن بلاد� 
تخوضها وهي مسلحة بكل الآليات التي تسمح على أن تكون حمX محاربة 

  .الفساد في ظل القانون ودوà القانون والمؤسسات
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا لكم السـيد الوزير على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة، كما 

  .يها وعمل على إغنائها وإنجا©انشكر كل من ساهم ف

  .ورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسةورفعت الجلسة


